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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 भाग

 १२४३  १२४४

 हम  इंजीनियरिंग  पदाधिकारियों  को

 प्रशिक्षण  दे  रहे  हें  ।  बम्बई  के  नाटिकल  एंड

 १४  १९५४  इंजीनियरिंग  कालेज  में  समृद्ध  प्रशिक्षण ोत्तर

 es  te  प्रशिक्षण भी  दिया  जाता  है  ।

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  श्रीमती  इला  पालचौधरो  :  हमारा

 महोदय  पीठासीन  हुए|
 कितना  प्रतिशत  व्यापार  भारतीय  जहाज़ों  के

 द्वारा  होता  हैं  ?

 weal  के  मौखिक  उत्तर
 श्री  अलगे दान  सारा  तटीय  व्यापार

 भारतीय  नौवहन  भारतीय  जहाज़ों  के  द्वारा  होता  है  ।

 ८७८.  श्री  झूलन  सिन्हा  :  कया

 मंत्री  बताने
 की  कपा  करेंग े:

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  प्रशिक्षण  योजना

 कया  यह  सत्य  है  कि  प्रशिक्षित  ACLS  श्री  फे०  पो०  सिन्हा  :  क्या

 कर्मचारियों की  कमी  के  कारण  भारतीय  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 नौवहन  उद्योग  के  विकास  तथा  विस्तार  में  करने

 बाघा  पड़ी  और  कि  केन्द्रीय  ट्रक्टर  सगठन  में

 प्रशिक्षण  लेने  के  बाद  कितने  प्रशिक्षार्थियों  को
 यदि  तो  इस  बाधा  को  दूर

 करने  के  लिए  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  या  उठाये  अब  TH  उक्त  संगठन  में  सेवामुक्त  किया जा

 जा
 रहे  हैं

 ?  चुका

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  जुन  १९५४  तक  कुल  कितने

 :  जी  नहीं ।  ब्यक्ति  प्रशिक्षण  प्रापत कर  चके  और

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  इस  समय  दिल्ली  और  बेरागढ़

 में  कुल  कितने  प्रशिक्षार्थी  प्रशिक्षण  ले  रहे  हैं
 ?

 श्री  झूलन  :
 भारत

 में  नौवहन

 के  विकास  के  लिए  3 fran  कर्मचारियों  खाद्य  तथा  कुकी  मंत्री

 को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  क्या  सुविधाएं  हैं  ?

 श्री  अलगेशन :  डफरिन  पर  हम  छात्र  (a)
 ७८

 सैनिकों
 को  नौपरिवहन  का  प्रशिक्षण  दे  रहे  दिल्ली  में  २६  और  बैंरागढ़  में

 मेरीन  इंजीनियरिंग  कलकत्ता  में

 368  L.S.D.
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 श्री  के०  पी०  सिन्हा :  क्या  इंजीनियरिंग  श्री  राज  बहादुर  :
 कंद

 ।  यह  चोरी का

 स्नातकों  और  अन्य  प्रशिक्षार्थियों  के  मामला  हैं  |

 क्रमो ंमें  कोई  अन्तर है  ?  श्री  कुष्णाचार्य  जोशी  :  इन  चोरियों  के

 श्री  किदवई
 :

 प्रशिक्षण  में  अन्तर  हैं  |
 कारण  सरकार  को  कुल  कितनी  हानि  हुई  है

 ?

 कुछ  लोग  केवल  ट्रैक्टर  चलाने  और  मशीनों  श्री  राज  बहादुर
 :  पूरा  मूल्य के  अनुसार

 के  काम  का  प्रशिक्षण  लेने  आते  हैं  ।  कुछ  लोग  १९५१  में  यह  ३,२१,९८०  रुपये  थी  और

 शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  किसी  विशेष  प्रशिक्षण
 १९५२ में  २,५२,६५०  रुपये  ।  वास्तविक

 के  लिए  भेजें  जाते  कुछ  अन्य  व्यक्ति  a  जो  कि  पु  ह्  का  दि  2

 राज्यों  द्वारा  भेजे  जाते  हैं
 ।

 हे--  में  ८,४  १,२००  रुपये  था

 श्री  कष्णाचायं  कितने  प्रतिशत
 श्री  के०  पी०  सिन्हा  :

 क्या  प्रशिक्षार्थियों

 को  सरकार  कोई  सहायता  देती  यदि  व्यक्तियों  को  बरी  किया  गया  हैं  ?

 तो  क्या  सहायता  दी  जाती  हैं  ?  श्री  राजबहादुर  :  जेसा  कि  मेंने  कहा

 श्री  किदवई  :  जब  राज्य  सरकारें  उन्हें
 १९५३  में  २५०  अभियुक्तों में

 से  १२३  को

 दंड  दिया  गया  है  ।  यह  लगभग  ५०  प्रतिशत

 भेजती  हें  तो  उन्हें  कुछ  न  कुछ  देती  ही  होंगी ।
 होता है  ।

 ata  की  तारों की  चोरी  श्री  तिस्मय्या  :  क्या  इन  मामलों  में  किन्हीं

 * 220.  श्री  कुष्णा चाय  जोशी  :  क्या  डाक  और  तार  कर्मचारियों  का  भी  हाथ  है  ?

 संधार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  :
 श्री  राज  बहादुर  :  जहां  तक  मुझे  मालूम

 कि  १९५३  में  विभिन्न  स्थानों  पर  ऐसा  नहीं  है
 ।

 तांबे  की  तारों  की  चोरी  के  अपराध  के  लिए

 कितने  व्यक्तियों  पर  अभियोग  चलाया  गया
 अंशदायी  स्वास्थ्य  योजना

 था  और  कितनों  को  दंड  दिया  गया  और  ¥ 263.  श्री
 कृष्ण  च्

 कया  स्वास्थ्य

 ऐसी  चोरियों  को  रोकने  के  लिए  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 :

 सरका
 रने  कया  पग  उठाये  हैं  ?  कि  केन्द्रीय  सरकार  के

 संचार  उपमंत्री  राज
 :  रियों  के  लिए  अंशदायी  स्वास्थ्य  योजना  लागू

 कर  दी  गई  ह  ;
 जिन  पर  अभियोग  चलाए  ,  २५०

 सिद्धदोष  करे  क्या  इस  योजना  को  अनिवार्य

 सम्बन्धी  रूप  से  लागू  करने
 के

 विरुद्ध  कोई
 अभ्यावेदन अपेक्षित  जानकारी

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  प्राप्त हुए  और

 परिशिष्ट ६,  अनुबन्ध  संख्या  १]  ।
 इस  योजना  को  क्रियान्वित  करनें

 कुष्णा चाय walt
 :  fray  पर  अनुमादततया  कितना  व्यय  होगा  ?

 व्यक्तियों  को  किस  प्रकार  का  दंड  दिया  जाता  स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  :

 जी  a

 श्री
 राज  किस  प्रकार का  दंड  ?  जी  हां  ।  कुछ॑  अभ्यावेदन इस

 अध्यक्ष  महोदय  :.  वद  यह  जानना  चाहते  आधार  पर  प्राप्त  हुए  कि  इलाज

 हैं  कि  जुर्माने
 का

 या  कैद  का  दंड  दिया  जाता
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 १४'  १५  लाखे  रुपये  के  अनुमानित  व्यय  की
 दिये थे  ।

 मंजूरी दी  गई  है
 खाद्य तथा  afr  मंत्री  :

 पहली  श्रेणी  के  ।

 ब्यक्ति
 लाभ  उठा  रहे  रेलगाड़ियों  का  देरी से  चलना

 हमारा  अमृतकौर  :  लगभग  २  g  *  Coe  श्री  तुषार  क्या  रेलवे

 लाख  व्यक्ति  इस  योजना  के  अधीन  आते  हूँ

 कि  क्या  सरकार  इससे  अवगत
 थी  कृष्ण  चख  क्या  इस  योजना  को

 क
 ह

 के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  है
 कि

 पूर्वी  रेलवे  के  स्याल्दाह  तथा  east
 दिमागों  सर  ta  रेलगाड़ियां  निरन्तर

 देरी  से
 चलती

 राजकुमारी
 अमृतकौर  :  अब  तक  जो

 यदि  तो  इस  समस्या  के
 प्राप्त  हुई  है  वह  यह  है  कि  डाक्टरी

 समाधान  के  लिये
 कया  कार्यवाही  की  गई

 तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती है
 ।  इस  मामले  पर

 re  किया  जा  रहा  कारण  यह  है  कि  इन  रेलगाड़ियों  में  पुराने

 इंजनों  का  प्रयोग  किया  जाता  और थ्रो
 कृष्ण  चन

 :
 क्या  यह  सत्य  नहीं  है

 कि  अस्पताल  में  कर्मचारियों  को  इलाज  से  स्थात्दाह  और  हावड़ा  में  अब  भी

 पहले  कई  स्थानों  पर  क्यू  में  प्रतीक्षा  क
 कितने  पुराने  इंजन  प्रयोग  में

 आ
 रहे  हैं

 ?

 पड़ती है  ?
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अल+

 :
 और  ।  जी  किन्तु राजकुमारी  अमृतकौर  .  कई  स्थानों

 इस  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  सम्भव  प्रयत्न  किया  जा

 अत्यधिक  भीड़  के  जो  कि  इस  are  रहा  है  कि  उपनगरीय,रेलगाड़ियां  ठीक  समय

 पर  चलें
 ।  इस  दिशा  में  विशेष  उपाय  यह  किये विद्वेष

 रूप  से  उन्हें  बहुत  देर
 तक  प्रतीक्षा

 करनी  पड़ती  है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  वे  गये  हूँ  कि  खतरे  की  जंजीर  का  खींचा

 देर  प्रतीक्षा
 इसलिए  अतिरिक्त  डाक्टरों  रोका  जाय

 और
 जो

 कर्मचारी
 इस

 विलम्ब

 के  उत्तरदायी  हों  उनके  विरुद्ध  अनुश
 को  नियुक्त  करने  के  wer  पर  विचार  कियां

 जा  रहा है  सम्बन्धी  कार्यवाही  की  जाय  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :  क्या  इस

 प्राय  का  कोई  अभ्यावेदन  किया  गया  है  कि
 रहा  है  और  इस  सम्बन्ध  में  महान  सुधार  किये

 बिना  निःशुल्क  सुविधाएं  दी  जायें  ९  गये  हैँ  ।

 नहीं  श्रीमान  |
 राजकुमारी  अमृतकौर  :  निःशुल्क

 इलाज के  लिए  कुछ  दिये  गये  va

 रेलगाड़ियों में  काम  में  आने  वालें  कुल
 १४३
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 इंजनों  में से
 vo  अपनी  निश्चित  आयु  कर्मचारियों  के  दुर्व्यवहार  की  भी  शंका  रहती

 भोग  चुके
 हूं  जेसा  कि  मुगलसराय  पर  इस  सभा  के  एक

 सदस्य  के  साथ  हुआ  ?

 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  में  पंखे
 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  यह  जानने  कीਂ

 AAS  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  इच्छा  हैं  कि  क्या  कुछ  जिनमें  एक

 क्या  tea  मंत्री  बताने  की  HIT  करेंगे  dag  सदस्य  भी  सम्मिलित  हें  के  साथ  होने

 वाले  दुर्व्यवहार के  बारे  में
 शिकायतें  प्राप्त

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर

 पूर्वी  रेलवे  के  मध्यम
 तथा

 तृतीय
 श्रेणी

 के  हई

 डिब्बों  में  लगाये  गये  पंखों  में  से  बहुत  से  चालू
 श्री  अलगे दान

 :
 मुझे  खेद  है  कि  में  इस

 नहीं  और
 प्रकार  की  किसी  घटना  से  अवगत  नहीं

 ।

 क्या  यह  सके  है  कि  बढ़ी  हुई  संख्या  हमें  इसकी  जानकारी  नहों  हुई  है  ।

 में  इन  पंखों  की  मरम्मत  के  लिये  अपेक्षित
 श्री  भागवत  झा  :  क्या  किसी

 शिलपी  तथा  मिस्त्री  उचित  मात्रा  में  नहीं  हें  ?
 विशिष्ट  पदाधिकारी  al  ag  उत्तरदायित्व

 रेलवे  तथा
 परिवहन

 मंत्री  सौंप  दिया  गया हे  कि  इन  बातों  के  बारे  में

 :
 उत्तर  gal  रेलवे  की  गाड़ियों  उससे  मिला  जा  सकता  है  ।  होता  यह  हैं  कि

 में  पंखों  के  बन्द  होने  की घटनाओं का  आयात  जब  गाड  से  मिला  जाता  हूँ  तब  वहू  टिकिट

 अन्य  रेलों  की  तुलना  में  अधिक  नहीं  है
 ।  कलक्टर  के  पास  भेज  देता  वहां  से  फिर

 श्रीमान  ।  स्टेशन  मास्टर  के  पास  जाना  पड़ता  है  और

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इस  बात को  इसी  बीच  में  गाड़ी  छूट  जाती  है  ।

 देखते  हुए  कि  मध्यम
 और

 तृतीय  श्रेणी  में
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 पंखों  की  संख्या  बढ़  गई  कया  में  जान  सकता  बो०  :  संसद  सदस्य  द्वारा  एक

 हूं  कि  अनेक  स्टेशनों  पर  उनकीਂ  मरम्मत के  रण  हमारी  सुचना में  लाया  गया  ।  उन्होंने

 मेरे  पास  एक  शिकायत  भी  भेजी  ।  मेंने  तुरन्त लिये  शिल्पियों  की  संख्या  में  कितनी  वृद्धि  की

 गई  है अर्थात्  पंखों  के  साथ  साथ  क्या  शिल्पियों  जांच  करने  के  area  दे  दिया  वह

 की  संख्या में  भी  वृद्धि  हुई है
 ?

 ara
 अब

 भी  हो  रही  है
 ।

 जहां  तक  स्टेशनों

 पर  कर्मचारियों  को  किसी  मामले  की  सुचना
 श्री  water :  शिल्पियों  at  कोई  देने  का  प्रश्न  माननीय  सदस्य  तथा  जनता

 अभाव  नहीं  है  ।  किन्तु  उत्तर  पूर्वी
 रेलवे  की

 के  व्यक्ति  गार्ड  और  स्टेशन  मास्टर  दोनों  को
 सब  गाड़ियों  में  बैटरियां  अथवा

 डायनमों  उस  सम्बन्ध  में  सुचित  कर  सकते  हैं  ।

 नहीं  लगे  हें  ।  यह  सब  कार्यक्रम  के  अनुसार

 किया  जा  रहा  है  ।  इस  वर्ष  यह  विचार  हैँ  तथा  आयातित  अन्त  के  सम्बन्ध

 कि  २७२  गाड़ियों  में  यह  बैटरियां और  लगाई  में  हानि

 जायेंगी ।  ¥2%.  श्री  एस०  ato  सिंघल  :  कया

 पंडित  डी ०  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार  खाद्य  ray  कुकी  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 को  मालूम है  fe  स्टेशनों  पर  इन  के  कि  १९५१  से  2843.0  तक

 सम्भालने  की  शिकायतों की  ओर  कोई  ध्यान  ga  तथा  आयातित  अन्न  के  मूल्यों  के  सम्बन्ध

 नहीं  दिया  केवल  इतना  ही  नद्दी  अपितु  में  सरकार को  कितनी  हानि  हुई  और
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 स्कूलों  में  मात्रिक  हानि  का  क्या  थी  किदवई :  मेंने  कही  उसमें  0°  २४

 प्रतिशत  था  ?
 परसेंट  लौस  हुआ  जो  उस  लौस  से  बहुत  कम  है

 लोग  कहते  हें  कि  होना  चाहिये साध्य तथा  कृषि  मंत्री
 :

 था | १९५१  से  १९५३  तक  भारत  सरकार

 ने  अन्न  का  समाहार  स्थानीय  रूप  से  नहीं  किया  |  थी  एस०  सो०  सिंघल  क्या  सरकार  ने

 आयातित अन्न  के  सम्बन्ध  में  राज्य  व्यापार  इस  बात  का  भी  पता  लगाया  कि  जहाज़  वालों

 योजना  लाभ  न  हानिਂ  की  नीति  के  आधार  ने  इस  माल  को  बेच  तो  नहों  खाया

 पर  चलाई  जाती  हे
 और

 मूल्य  की  हानि  का  अध्यक्ष  महोदय  :  यह
 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 की  बात  हैं  |

 (@)  मात्रिक  हानि  का  प्रतिशत

 श्री  तिम्मय्या  :  जो  चावल  बर्मा  से
 लिखित है

 ~  मंगाया  जा  रहा  हं  उत  पर  कितनी
 क्ष

 समुद्र  पा  ्  भारत  म

 पार नयन
 हानि हो  रही  है  ?

 संग्रह
 ची

 थी  किदवई  :  माननीय  सदस्य ने  यह

 में  पुर्व  धारणा  बना  ली  हैं  कि
 उस

 पर
 अवश्य

 १९५१  दे  0+  20k  हानि  होगी  में  आदा  करता हुं  कि
 उस  पर

 १९५२  ०*  २४  ०१४७३  कोई  हानि  नहीं  होगी ।

 १९५३  o° 8  ०१७९

 )

 ait  एस०  सो  ०  सिंघल :  एस्टीमेट  कमेटी
 *८८७.  शी  ए०  Fo  गोपालन  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 की  सन्  ५३-५४  की  रिपोर्ट  में  दिया  हुआ  हूं

 कि  जो  माल  सन्  ५१,  ५२  में  जहाज़ों से  कि  मलेरिया के  संकट  को  रोकने

 उसमें  सब  सवा  दो  करोड़  रुपये का  घाटा  के  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  क्या

 उपाय सोचे  गये हुआ  और  उस  घाटे
 को

 राइट  आफ  कर  दिया

 यह  कहां  तक  सही  है
 ?

 ait  किदवई
 :
 मेंने  aa  किया  कि  जो

 क्या  सरकार  को  इससे  संतोष  हैं

 कि  पंचवर्षीय  योजना  की  मलेरिया  विरोधी
 माल  जहाज़ों  से  आया  उस  पर  सन्  ५२  योजनाओं  पर  वित्तीय  कठिनाई  का  प्रभाव

 o* Qs  परसेंट  लौस  हुआ  और  यहां  रखने  से

 o*\93  परसेंट  लौस  हुआ  और  एक  कमेटी  कई

 नहीं  और

 वर्ष  हुए  श्री
 वी०

 टी०  कृष्णमाचारी की  यदि  तो  मलेरिया  के  उन्मूलन

 रत  में  बनायी  गयी  उसने  कहा  कि  दो  से  अथवा  से  कम  इसकी  प्रचन्ण्डता  को  कम

 तीन  परसेंट  तक  लौस  तो  होता  ही  उसको  करने  में  वास्तविक  कठिनाई  कया  है  ?

 देखते  हुए  हमारा  लौस  बहुत  कम  है
 ।

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृतकौर  )  +

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के
 लिये भी  एस०  सो०  सबल  जों  जहाज़ों

 में  माल  आया  और  जिसको  जहाज़ों  में  से  नहीं  प्र स्थापनाओं का  अभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं

 उतारा  उसमें  दो  करोड़  रुपये  का

 बोस  हुआ  ?  जी
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 मलेरिया  की  प्रचण्डता के  कम  पंचवर्षीय  योजना  की  समाप्ति  पर  बिहार  को

 करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  प्रतीत  होती  ।  १४  एकक  मिलेंगे  बिहार  में  बाढ़

 विमान  अवस्थाओं  में  सम्पूर्ण  उन्मूलन  तो  के  कारण  ४  अतिरिक्त  एककों  के  लिये  दान

 सम्भव नहीं  हैं  ।  रूप  भुगतान  भी  किया  गया  बम्बई  १९

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  डी०  डी०  टी ०
 मध्यप्रदेश  १२,  पंजाब  ७,  उत्तरप्रदेश  ५,पश्चिमी

 के  छिड़कने  के  अतिरिक्त  क्या  सरकार  ने  देश
 ames  ८,  उड़ीसा  ५,  मद्रास  ३,  हैदराबाद

 के  मलेरिया ग्रस्त  क्षेत्रों  के  बहुत  से  भागों में
 ६,  पेप्सू  २,  जम्मू  तथा  काश्मीर  १,  मंसूर  &,

 पानी  में  पेदा  होने  वाले  केवड़े  के  पौधों
 त्रावणकोर-कोचीन  ३,  मबव्यभारत

 ¥,  राजस्थान  २,  अजमेर  Ve  भोपाल  १,
 को  नष्ट  करने  के  लिए  कछ  उपाय

 किये ह  ?
 बिलासपुर  Ie  दिल्ली  २,  हिमाचल  प्रदेश

 कच्छ  मणिपुर  १,  त्रिपुरा '/ राजकुमारी  अमृतकौर  :  डी०  डी०  eo
 और  विन्ध्य  प्रदेश  ३  ।

 के  छिड़कने  के  अतिरिक्त  जनता  को  शिक्षा

 हुगली  में  पोत-पथ-प्रदान
 दी  जाती  हूं

 और
 जहां  कहों

 जल
 सम्बन्धी

 योजनायें  चाल हो  रही  इसका  ध्यान  रखा  *८८८.  alo  रघवीर  fag  :  क्या

 बाता  है  कि  नालियों  की  उचित  व्यवस्था  हो  परिवहन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ताकि  मच्छरों  के  उत्पत्ति-स्थान  यथासम्भव

 क्या यह  सत्य  ह  कि  १९५२-५३

 कम  हो  जाये ं।  और  १९५३-५४  में  हुगली  में  पोत-पथ

 श्री  alo  नायर  :  इस  तथ्य  को  दन  काय  म  घाटा  सहा  ह  ;

 पुष्टि  में  रखते  हुए  कि  मलेरिया  के  कारण
 यदि  यह  सत्य हे  तो  इस  घाटे  के

 लाखों  जन-घंटों  का  नुकसान  होता  क्या

 कारण  क्या  और
 सरकार  ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  मलेरिया

 के  आपात  में  कमी  करने  के  लिये  कोई  अन्तिम
 सरकार  का  इस  घाटे  की  पूर्ति

 के  लिये  क्या  उपाय  करने  का  विचार  हें
 ?

 लक्ष्य  निश्चित किया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 राजकसाः चक  अमृतकौर  :  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना में  इसकी  समाप्ति के  समय  तक  १२
 घाटे  का  कारण  भारी  संचालन

 करोड  ५०  लाख  व्यक्ति  मलेरिया  के  खतरे

 व्यय  और  निक्षेप  निधि  का  भार  ॥
 से  wad  हो  जायेंगे  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  में  में

 प्रथम  १९५३  से
 आशा  करती  कि  इस  संख्या  से  भी  अधिक

 ब्यक्ति  इस  खतरे  से  बच  जायेंगे  |  पथ-प्रदर्शन  की  फीस  और  उस  पर  लगने  वाले

 अधिभार  की  दरें  घटा  दी  गई  हैं  ।
 थी  To  स०  थामस  :  क्या  विमान

 समय  में  सारे  ९०  एककों  में  काम  हो  ह  चौ०  रघुवीर  fag  इन  वर्षों  में

 और  अभी  तक  कितना  खर्चा  हो  गया  है
 ?

 सरकार  को  कुल  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 १९५३  से  श्री  अलग दान  :  हम  इस  शीर्षक  के
 राजकुमारी  अमृतकौर

 P34q  की  तीन  वर्ष  की  अवधि
 तक  के  अन्तर्गत  १९५०-५१  से  घाटा  उठा  रहे  हे  ।

 लिये  १०  करोड़ रुपये  नियत  कर  दिये  गय  हैं  ।  घाटे  की  राशि  उस  वर्ष  लगभग  १०  लाख

 sry
 राज्यों  में  एककों  की  संख्या  इस  प्रकार  हूँ

 ?  Q44t  41,  उससे
 अगले  अर्थात्  १९५१-

 भावा  s  आसामਂ  ५,  बिहार ७  और  वस्तुत  ५२, में  grok  लाख  रुपया  १९५२-
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 ५३  में  C°4N  लाख  थी  और  १९५३-५४ में
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 १६  लाख  रुपया  थी  |

 ato  रघुबीर  सिह  :
 क्या  यह  सत्य  है

 दक्षिण  भारत  में  सात  नई  चीनी

 कि  सरकार ने  इस  विषय  पर  विचार  करने
 feat  की  स्थापना  के  लिए  अनुज्ञप्ति यां  प्रदान

 की  गई  हैं  और  २५  अन्य  अभ्यावेदन के  लिए  एक  समिति  बिठाई  थी  ?

 धीन  हैं  ।
 श्री  अलगे दान  :  जैसा  कि

 में  बता चुका हुं

 अधिभार  को  २५  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  ३३'/,
 लगभग  १०  से  १५  जो

 सम्पन्न  के  छोटे  बड़े  होने  पर  और  पुराने  और
 प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  ।  अतः  इस  वृद्धि  के

 नए  स्थान  के  बीच  की  दूरी  पर  निर्भर है  ।
 फलस्वरूप  हमें  लगभग  १०५१  लाख  रुपया

 प्राप्त  होने  की  आशा  है  ।  तथा  (&)  उन

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वे  जानना  चाहते  हैं

 रियों  के  लिए  जिन्हें  अनुज्ञप्ति यां  प्रदान  की

 जा  चुकी  हें  लगभग  9°  लाख  टन  गन्ने  की
 कि  कया  सरकार ने  किसी  समिति  की  नियुक्ति

 की  है  ?
 आवश्यकता  होगी  ।  इसके  लिए  लगभग

 ३०,०००  एकड़  भूमि  चाहिए  |
 am  अलगे दान  :  श्रीमान  ।

 श्री  एन०  राबिया  :  से  नई  चीनी
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  इस  घाटे  के

 मिलें  खोलने  के  बारे  में  कितने  अभ्यावेदन

 कारण  क्या  हें  और  इसे  प्रभावी  रूप  से  कम

 करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गएं  हैं  ?  प्राप्त हुए  हैं  ?

 श्री  अलगे दान  :  इसका  एक  कारण  तो  थी  किदवई  :  एक  अनुज्ञप्ति  तो  दी
 जा

 थोक-पंथ  प्रशंसक  नौकाओं  कां  संधारण  चुकी  हैं  और  अन्य  अभ्यावेदन  अभी

 व्यय  हू  और  दूसरा  यह  कि  निक्षेप  निधि  भार  घीन  हैं  ।

 के  लिए  अंशदान  देना  पड़ता हैं  ।  इसका  उल्लेख
 थ्री  बेलायघन  :  क्या  त्रावणकोर-कोचीन

 उत्तर  में  किया  जा  चुका  है  |
 की  एकमात्र  चीनी  मिल  को  मद्रास  राज्य  में

 लोनी  मिलों  का  स्थानान्तरण
 ले  जाने  की  कोई  प्रस्थापना  थी  ?  '

 *८८९.  श्री  एन०  राबिया  :  क्या  श्री  किदवई  :  मुझे  किसी  ऐसी  प्रार्थना
 ere

 तथा  कृषि  मंत्री  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 के  बारे  में  कुछ  याद  नहीं  है
 |

 कितनी  चीनी  मिलें  उत्तर  भारत
 श्री  वी०  क्या  यह  सत्य  है

 से  उठ  कर  दक्षिण  भारत  में  जा  रही  कि  ज्रावणकोर-कोचीन  का  एकमात्र  चीनी

 दक्षिण  भारत  में  कितनी  नई  चीनी  का  कारखाना  जिसे  इस  समय

 मिलें  लगाई  जा  रही  कोचीन  ans  ऐण्ड  कैमीकल्ज़  द्वारा  चलाया

 मिलों के  उत्तर  से  दक्षिण में  ले  जाए  जा  रहा  है  राज्य  के  बाहर  के  किसी  अन्य  फर्म

 जाने  पर  क्या  खच  को  बेच  दिया  गया  हैं  और  यह  कि  भारत

 कार  ने  उक्त  कारखाने  को  ्वणकोर-कोचीनਂ कोचीनਂ
 इन  मिलों  के  लिए  कितने  गन्ने  की

 राज्य  से  मद्रास  राज्य  के  किसी  स्थान  को  ले
 आवश्यकता  होती  और

 रज  जाने  की  अनुमति  दे  दी  है  ?

 इस  प्रयोजन  के  लिए  कितने  एकड़

 भूमि  की  आवश्यकता  होगी .  ?
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  वही  प्रशन

 ह
 ।
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 श्री  ato  पी०  नायर  :  में  यह  जानना  किया  हुआ  धन  किसी  विशिष्ट  कार्य  में  लग

 चाहता  था  कि  क्या  सरकार  ने  आज्ञा  पारित  गया  और  यदि  हां  तो  किस  में  ?

 दिये  ?
 संचार  उपमंत्री  राज

 नये  टेलीफोन  एक्सचेंज  चालू  करने  तथा अध्यक्ष  महोदय :  क्या  इस  के  स्थानान्तरण

 वर्तमान  टेलीफोन  पद्धतियों  के  विस्तार  तथा की  अनुमति  भारत  सरकार  द्वारा  दी  गई

 थी ?  पुनर्वास  के  लिए  धन  का  उपयोग  किया  गया  है

 थी  किदवई :  श्रीमान्  |  श्री  राधा रमण  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  यह  योजना  शीघ्र  बन्द  की  जा  रही  है  ?

 श्रीमती  तारक इव री सिन्हा  :  क्या  सरकार
 श्री  राज  बहादुर  :  श्रीमान्

 |

 का  विचार  सहकारिता  *के  आधार  पर  कोई
 श्री  राधा  रमण  क्या  में  जान  सकता  हूँ कारखान

 स्थापित  करने  का  है  और  क्या
 कि  सरकार  इस  योजना  कों  कितने  समय  तक

 सरकार  उन  राज्य  सरकारों
 को

 कोई  सहायता

 देगी  जिन्होंने  सहकारिता  के  आधार  पर
 जारी  रखने  की  प्रस्थापना

 करती  हूँ
 ?

 चीनी  के  कारखाने  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  श्री  राज  बहादुर  :  जब  तक  हम  देश
 में

 किया है  ?  टेलीफोन  विकास  के  एक  उचित  स्तर  तक

 att  किदवई :  किसी प्रकार की  राजकीय  नहीं  पहुंच जाते  ।

 सहायता  दिए  जाने  का  कोई  प्रशन  ही  नहीं  थी  ato  एन०  मिश्र
 :

 कितना  घन  प्राप्त

 उठता
 ।
 में  समझता  हूं  कि  बम्बई  सरकार  १०  किया  गयाह  ?

 या  १२  सहकारी  कारखाने  स्थापित  करने  थी  राज  बहादुर  :  ३१  जुलाई  Wa¥

 जा  रही  हैं  ।  हमें  आंध  से  भी  एक  प्रार्थना  तक  Bj2XE, Fo, Koo  रुपये  |

 सहकारी  समितियों  द्वारा  एक  कारखाने  की

 स्थापना  के  बारे  में  प्राप्त  हो  चुकी  है  ।  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाना

 थ्रो  एल०  एन०  मिश्र  :  में  जान
 *८९२.  ott  बहादुर सिह  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 सकता  हूं  कि  बिहार  में  स्थित  बीहटा  श्यूगर

 मिल्ज़  के  स्थानान्तरण की  आज्ञा  किस  लिए  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  द्वारा  कृषि

 दे  दी  गई  हे  जबकि  राज्य  गन्ना  योग्य  बनायी  हुई  कोई  भूमि  वीगर  जोती  हुई

 दक
 और

 श्रम
 कार्यकर्ता

 इस  का  विरोध  पड़ी  रह  गयी  और  १९५३-५४  में  वह  पुनः

 करते थे  ?  दूषित हो
 और

 श्री  किदवई
 :  क्योंकि उक्त  कारखाने

 यदि  हां  तो  ऐसी  भूमि  का  क्षेत्रफल

 कितना  था  और  उसे  कृषि  योग्य  बनाने  में
 को

 अपने
 क्षमता  के  अनुसार  गन्ने

 की
 पूरी  मात्रा

 प्राप्त नहीं  हो  रही  है
 कितना व्यय  हुआ  ?

 टेलीफोन  योजना
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 :

 मध्य  भोपाल  और  पंजाब

 WAS  श्री  राधा रमण  :  क्या  संधार  कारों  ने  यह  सूचना  दी  है  कि  कृषि  योग्य  बनायी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गयी  कोई  भूमि  बगर  जोते  हुए  नहीं  पड़ी  रह

 टेलीफोन रखोਂ  योजना  के  अन्तर्गत  एकत्र
 भोपाल  में  नगण्य  क्षेत्रफल
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 एक  ज़मीन  को  छोड़  मध्य  भारत  सरकार  शो  किदवई :  राज्य  सरकारों  ने  उस  पर

 ने  यह  संकेत  किया  हैं  कि  केवल  अगस्त  १९५५  कोई  कार्यवाही  की  है  अथवा  नहीं  इस  विजय

 में  जानकारी  उपलब्ध  होगी  और  उत्तर  प्रदेश  में  हमें  कोई  सूचनाएं  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 सरकार  का  उत्तर  अभी  प्राप्त  नहीं  हुआ  है
 |

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रदान  के  आरा  भाग

 फिर  भी  राज्यो ंमें  यह  सम्भावना नहीं  है  अर्थात्  केन्द्र  कोई  वित्तीय  सहायता

 कि  कृषि  योग्य  बनायी  हुई  बहुत  अधिक  जमीन  रहा है  अथवा  उत्तर  नहों  दिया  गया  है  ।

 बगैर  जोते  हुए  पड़ी  रह  जाय॑  और  वे  पुनः

 दूषित हो  गयी  हो
 श्री  किदवई  :  जब  योजना  प्राप्त  हो

 और  हम  देखें  कि  कुछ  सहायता  आवश्यक

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तब  वित्तीय  सहायता दी
 जायेगी  ।  मुश्ते  आशा

 थी  टी०  हून ०  साहू  कया  में  जान  सकता  कि  माननीय  सदस्य  आवश्यकता  न  हाने  पर

 हूं  कि  सरकार  ने  ऐसी  कोई  व्यवस्था  की  है  भी  कुछ  घन  देने  के  लिए  हमें  न  कहेंगे  |

 जिससे  किसी  विशिष्ट  जमीन  जो
 डाक  के  जाली  टिकट

 पर  अथवा  मालिक को  न  दे  दी  गयी हो  और

 ऐसी  जमीनों
 जिनके  मालिक  तुरन्त  खेती

 ८९६.  नवल  प्रभाकर  कया

 संचार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 करने  में  तुरन्त  खेती  की  जा  सके ?

 थी
 किदवई

 :
 मेंने  पहले  ही  सूचित  कर  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली

 चर  विभाग  ने  डाक  के  जाली  टिकट  छापने
 दिया  हूँ  कि  कोष  योग्य  बनायी  हुई  कोई  ज़मीन

 बगर  जोती  हुई  नहीं  पड़ी  हूं  और  इसलिए  एक  दल  का  पता  लगाया

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध

 कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  गए  और जंगली  जानवरों
 के  लिए  भारतीय

 *८९३.  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  क्या
 उन  से  डाक  के  कितने

 बरामद  हुए
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  जंगली  जानवरों  के  लिए  भारतीय
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 बो  ने  की  हुई  सिफारिशों  को  कहां  तक  श्रीमान  ।

 कवित  किया  हू  ?
 इस  सम्बन्ध  में

 पांच
 व्यक्ति

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 फ्तार  किये  गये  हैं
 ।

 सिफारिशों  तथा  प्रत्येक  पर  की  गयी  कार्यवाही  २  आना  वाले  ४६८  ढाक  के

 बनाने  वाला  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।  टिकट  |

 दिखाने  परिशिष्ट  ६,  saree  संख्या  २]
 शी  नवल  प्रभाकर  :  क्यो  में  जान  सकता

 थी  एम०  आर०  कृष्ण
 :  विवरण से  यह

 हूं  कि  इस  दल  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  कोई  और

 at  व्यक्ति देश  में  पकड़े गये  हैं  ?
 मालूम  होता  है  कि  राज्य  सरकारों  को  अलग

 <9)
 जानवर  ब  कायम  कंरने  के  लिए

 श्री  राज  बहादुर  :  अभी  सारे

 कहा  गया  था  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  की  पुलिस  तृतीया  कर  रही  इसलिये

 के  सम्बन्ध  में  और  कुछ  कहना  कठिन  है कितने  राज्यों  ने  ये  बोर्ड  कायम  किये  हूं  और

 केन्द्र  कुछ  वित्तीय  सहायता  भी
 दे

 रही  हे
 ?  अनेक  माननीय सदस्य  उठ  —
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 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  पहले  ही  बता  को  बढ़ाने  और  निर्यात  को  अधिक  बढ़ाने  के

 दिया  हे  कि  विषय  अनुसंधान  के  अधीन है  ।  लिए  प्रत्येक  सम्भव  कदमਂ  उठाया  जा  रहा  हैं  ।

 aft  बी०  एन०  सिंध  :  में  एक  शी  विभूति  क्या  सरकार  किसानों

 प्रदान  पूछना  चाहता हू
 ।

 डाक  के  जाली  टिकट
 के  हित  के  लिपि  जूट  को  भो  मिनिमम  की  सत

 छापने  के  सम्बन्ध  में  गिरफ्तार  व्यक्तियों  के  तय  करने  को  योजना  TAT  रहो  हैं  जेसे  कि  वह

 बारे में  सरकार ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?  गन्ने  की  मिनिमम  कीमत  तथ  करता  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  उन्होंने  पहले  ही  बता  श्री  किदवई  मुश्किल तो  यह  हैं  कि  कुछ

 दिया  हे  कि  विषय  अनुसन्धान  के  अधीन  है  |  शक्कर  हम  बाहर  से  भी  इम्पोर्ट  करते हूं  इस

 यही  सरकार  द्वारा  की  गयी  कायंवाही है  ।  लिये  हम  जितना  कीमत  चाहें  रख  लेकिन

 पटसन  की  खेती  हमारा  जूट  सामान  तो
 बाहर  जाता  है  ।

 *e of,  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  खासा

 अगर  ag  लोग  नहों  खरीदेंगे  तो  हम  कसे

 कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 कीमत  बढ़ायेंगे  ?

 श्री  विभूति  मिश्र  ४  क्या
 सरकार  जूट

 यह  तथ्य  है  कि  गिरे  हुए  मूल्य  के
 को  खरीद  कर  अपने  व्यवसाय  में  लगाना कारण  चालू  मौसम  में  पटसन  की  खेती  में  कमी

 हुई  और  चाहती  हैं  और  किसानों  को  ज्यादा  कीमत

 देना  चाहती है  ? यदि  हां  पटसन  का  मूल्य  ऊंचा

 करने  के  लिए  कौन  से  कदम  उठाये  गये  हैं  श्री  किदवई  :  अभी  तक  सरकार  का

 अथवा  उठायें  जानें  की  प्रस्थापना है  ?  यह  इरादा  नहों  हैं  कि  किसानों  को  ज्यादा

 ara  तथा  कृषि  मंत्री  :  कीमत  देकर॒  जूट  को  खरीदे  और  कम
 कीमत

 पर  उसके  माल  को  यहां  से  बाहर  भेजें  ।
 १९५४-५५  के  लिए  पटसन के  अखिल

 भारतीय  प्रथम  अनुमान  के  अनुसार  चालू  मौसम  श्री  ण्ल (+  एन०  माननीय  मंत्री

 में  पटसन  की  खेती  के  क्षेत्र  में  पिछले  वर्ष  से  ने  पटसन  at  किस्म  सुधारने  के
 प्रश्न  का

 लगभग
 ५

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।  निर्देश  किया  था  ।  कया  में  जान  सकता हुं  कि

 सरकार  को  कुछ  सूचनाएं  प्राप्त हुई  हैं  किं

 कच्चे  पटसन  के  मूल्य  में  सुघार

 करने  के  लिए  सरकार रहीं  तथा  अल्पकालीन
 राज्य  सरकारें  पटसन  की  किस्म  सुधारने  के

 लिए  कौन  से  कदम  उठा  रही  हैं
 ?

 में  माननीय
 +  अप्रत्यक्ष  उपाय  काम  में  ला  रही  है  जैसे  उपज

 मंत्री  को  सूचित  कर  सकता  हूं  कि  जहां  तक की  किस्म  में  प्रति  एकड़  पैदावार की
 राज्य  सरकारों  का  प्रशन  पटसन की  किस्म

 वृद्धि  जिससे  उत्पादन  लागत  मूल्य  में

 सुधारने  के  लिये  कोई  कदम  नहीं  उठाये  जा
 कमी  और  संटटेबाजी  पर  रोक  |  कच्चे

 पटसन  का  मूल्य  अन्त  में  दुनिया  के  बाजार  में  रहे  हैं
 ।

 श्री  किदवई :  माननीय सदस्य  ने  स्वतः लायी  गयी  पटसन  बनी  चीज़ों  के  मूल्य  पर

 निर्भर  होता  है  और  सरकार  पटसन  माल  के  उस  प्रश्न  उत्तर  दे  दिया है  किन्तु  मेरे  विचार

 भारतीय निर्यात  को  प्रभावित  करने  वाली  से  जानकारी  ठीक  नहीं  है  ।  हमारे  पास  प्रतिदिन

 ferfa  पर  कड़ी  रखती  है  ऐसी  आती  हे  जो  यह  बताती  हूं  कि

 तथा  निर्वात  शुल्क  को  घटा  कर  और  निरत  प  दि चिमी  बंगाल  और  अन्य  राज्यों  विशेषकर

 नियन्त्रण  को  ढीला  उत्तर  प्रदेश  में  पटसन  की  किस्म  सुधारने  की

 पटसन
 निर्माताओं  की  प्रतियोगिता  के  सामर्थ्य  विभिन्न  योजनाएं  प्रारम्भ  की  गयो  हैं  ।
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 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :
 कया

 में
 जान

 क्या  यह  तथ्य  हे
 कि

 राष्ट्रीय

 पृ
 के  बदल

 अब सकती  हूं  कि  सरकार नें  यह  मालूम करने  के  सड़कों  शीन  कुछ  और  सड़कें  लेने  की

 लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया हैं  कि  इस  वर्ष  वस्त्र  प्रस्थापना

 वास्तविक  मूल्य  पटसन  के  उत्पादन  मूल्य  के
 यदि  तो  उनके  नाम  क्या

 बराबर  है  न्यय  नहीं  ?
 और

 श्री  किदवई  :  भारतीय  कृषक  का  आन्ध्र  राज्य  में  राष्ट्रीय  सड़कों

 दन  मूल्य  ठीक  ठीक  मालूम  करना  बहुएं  कठिन  को  बनाये  रखने  के  लिए  १९५४-५५  के  वर्ष  में

 हैं  क्योंकि  मेंने  देखा  है  कि  जब  सरकार  ने  कितना  धन  स्वीकृत  किया  गया  हे  और  प्रत्येक

 शक  राज्य  में  गेंहूं  का  उत्पादन  मूल्य  मालूम  सड़क  के  लिए  कितना  धन  निर्धारित  कियां

 करने  का  प्रयत्न  तो  परिणाम  ८०  रु०
 गया हे  ?

 प्रति  aa  निकला  जिसकी  कोई  कल्पना  भी

 नज़र  सकता  था  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  अपेक्षित  जानकारी  देने

 शासन  और  नौवहन  आंकड़े  समिति  का  प्रतिवेदन  वाला  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३]  ।
 * RoR. att श्री  दिवनंजप्पा  :  क्या  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 पत्तन  और  नौवहन  आंकड़े  समिति

 ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  और  ३२  लाख  रुपये  ।  प्रत्येक  सड़क  के

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  निर्घारित
 की

 हुई  धनराशि  के  बारे  में

 पटल  पर  रखी  जायेंगी ?  जानकारी  राज्य  सरकार  से  अभी  प्राप्त  नहीं

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 हुई  है

 ।

 sit  विश्वनाथ  taal:  बनारस  तथा

 छप  कर  तेयार  होते ही
 प्रतिवेदन

 कुमारी  अन्तरीय
 को

 मिलाने  वाले  राष्ट्रीय

 की  एक  प्रति  संसद्  के  पुस्तकालय  में  रख
 दी

 राजपथ  संख्या
 ७  के  सम्बन्ध में  में  यह  जानना

 जायेगी  चाहता  हूं  कि  आन्ध्र  सरकार  ने,.क्रेन्द्रीय

 श्री  दिवनंजप्पा :  क्या  में  जान  सकता
 सरकार  से  तुंगभद्रा  के  ऊपर  एक  पुल  बनवाने

 के  लिये  निवेदन  किया  और  यदि  किया
 हूं  कि  सिफारिश  के  मुख्य  अंग  कया  हें

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वहू  में  तो  सरकार  ने
 इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 की जब  वह  पुस्तकालय  में  रख

 जायेगा  ।  अभी  वह  छप  रहा  हे  ।
 श्री  अलगे दान  :  Airey  सरकार के  गरो

 म  से  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ७  को  कुरनूल
 a  में  राष्ट्रीय  राज मा गे

 से
 लेकर  मिलाने  का  निश्चय

 किया गया  है

 *@ 0}.  श्री  विदव्ताथ  test  :
 क्या  तथा  तुंगभद्रा  पर  एक  पुल  भी  बनवाने  का

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  निश्चय  हुआ  है
 ।

 कि  आधा  राज्य  से  होकर
 जाने  पंड़ित  डो०  एन०  क्या  किसी

 चाले  राष्ट्रीय  राजमार्गो ंके  नाम  क्या
 पथ  को  राष्ट्रीय  राजपथ  निश्चित  करने  के
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 लिये  सरकार  ने  कोई  कसौटी  रखी  है  अथवा  भी  करवाई  :  केन्द्र  द्वारा  कक्षाओं  के

 इसका  निर्धारण  यों  ही  कर  लिया  जाता  है  ?  खोले  जाने  के  कारण  केन्द्र  ही  इनका  व्यय

 मी
 श्री  अलगे दन

 :
 यों  ही  हम  बड़े

 बड़े  पत्तनों  व  राज्यों  की  राजधानियों इत्यादि  श्री  तिम्मय्या  प्रशिक्षण  दिये  जाने

 को  मिलाने  के  कुछ  सिद्धान्तों  का  पालन  करते  हैं  ।  वाले  कमंचारियों  की  योग  संख्या  तथा  प्रशिक्षण

 काल  क्या  है  ?

 कृषि  सम्बन्धी  आंकड़े

 *९०४.  श्री  बुचिकोर्टय्या  :  कया  साथ
 श्री  किदवई  :  इसका  निश्चय  आवेदन

 war  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 पत्रों  के  प्राप्त  हो  जाने  तथा  राज्यों  की

 for  मिल  जाने  पर  किया  जायगा  ।

 कि  कया  यह  सच  हैं  कि  केन्द्रीय

 सरकार  ने  देश  के  कृषि  सम्बन्धी  आंकड़  एकत्र  टेलीफोन  कनेक् दान

 करने  के  लिये  राज्यों  के  राजस्व  विभाग  के  *R ou,  थ्री  गिडवानी  :  क्या  संचार

 कर्मचारियों को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  करायें  मंत्री यह  बताने की  कृपा  ५ ५ करण

 खोलने  का  निश्चय  किया
 कि  क्या  सरकार  की  विदित  &

 यदि  ऐसा  तो  इन  कक्षाओं  को  कि  बम्बई  तथा  भारत  के  अन्य  स्थानों

 खोलने  का  प्रयोजन  और
 में  टेलीफोन के  सामान  की  कमी के  कारण

 ये  कक्षाये ंसे  खोली  जायेंगी  टेलीफोन  लगवाने  के  लिये  प्राप्त  बहुत  से

 भौर  किस  स्तर  की  होंगी
 ?  पन्नों  का  अभी  तक  निबटारा  नहीं

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (eit  :  हुआ

 यदि  ऐसा  तो  सामान की  कमी

 प्रशिक्षण का  उद्देश्य  इस  बात  का
 के  कारण  क्या  और

 निश्चय  करना  हे  कि  वे  एजंसियां  जिनका  सरकार  टेलीफोन की  आवश्यकता

 वाले  लोगों  को  कब  तक  कनेक्शन  देने  की कार्य  कृषि  सम्बन्धी  आंकड़ों  के  विभिन्न  मदों

 की  रिपोर्ट  देना  अथवा  उनका  रेकार्ड  रखना  आशा  करती  है  ?

 अपने  कार्यों  नये  स्तर  को  भली  प्रकार  संचार  उपमंत्री  राज

 समझते  हुये  व  परिभाषाओं तथा  हाल  में  जी  at

 विकसित  विचारों  के  सम्पन्न  कर  सकें  ।

 वकंशञापों तथा  अन्य  सूत्रों  से  जितना

 इस  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  से  पुर्व  सामाने  मिलता  हे  वह  अत्यधिक  ऊंची  मांगों

 इन  कक्षाओं  को  खोलने  की  आशा  की  जाती  को  पूरा  करने  के  लिये  बहुत  ही  कम  होता  हैं

 और  निर्माण  करने  तथा  सामान  की  फिटिंग है  ।  अनेक  राज्यों  ने  इस  योजना  में  सम्मिलित

 होने  की  सहमति  दे  दी  हे  किन्तु  कुछ  अन्य  विद्वेष क़र  स्वचालित  संयत्र में  काफी

 राज्यों ने  अभी  तक  अपना  विचार  नहीं  समय  लगता  हैं  ।

 भेजा है  ।
 यह  की  जाती  है  कि  ३१

 १९५५  तक  ऐसा  हो  जायगा  कि  लग बुचिकोर्टेस्या
 :  इन  कक्षाओं  का

 व्यय  केन्द्रीय  सरकार  देगी  अथवा  राज्य  भग  २४  बड़े  बड़े  नगरों  को  छोड़  कर  अन्य

 कारे ं?  उन  सभी  लोगों  के  लिये  टेलीफोन  कार्यालयों
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 से  कालदान  देने  की  व्यवस्था  हो  जिन  उडीसा  शून्य  ।

 को  टेलीफोन की  आवश्यकता  माध्यम  राज्य  ।

 att  गिडवानी  लगभग  २४  बड़े  बड़े
 बम्बई  क्षेत्र  पुना  ७९८  सुरत

 नगरों को  छोड़  किन्तु  यही तो  नगर
 मद्रास  क्षत्र  कोयम्बटूर  Yo;  मदुरई

 aa  हूं  yet  इन  कन क्या नों  की  सबसे  अधिक  १७६

 आवश्यकता हैं  ।
 उत्तर  प्रदेशीय  क्षेत्र  :  कानपुर  ६५६;  इलाहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  क्या  ह
 ?

 बाद  4&4;  लखनऊ  ५५३;

 थ्री  गिडवानी  :  माननीय मंत्री  ने  बताया  बनारस  ३३२;  आगरा

 कि  २४  बड़े  बड़े  नगरों  को  छोड़  कर  अन्य  सभी  ३९५

 टेलीफोन  कार्यालयों  में  जिन  लोगों  को
 ३१  १९५५  तक  हमें  इतनी  सुचना

 फोन  की  आवश्यकता  कनेक्शन  दिये  जा  प्राप्त हुई  हू
 सकेंगे  ।.  उन  नगरों  में  जहां  इसकी  सबसे  अधिक

 आवश्यकता  व्यवस्था करना  क्यों  सम्भव
 श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा

 :  किसी  गैर

 सरकारी  व्यक्ति  को  कलकत्ता  तथा

 नहीं

 श्री  राज  बराबर  :  स्थिति  यह  ह
 दिल्ली  आदि  विभिन्न  स्थानों  में  इसकी  कितनी

 लागत  देनी  पड़ती  है
 ?

 कि  ५३२  टेलीफोन  कार्यालय  जिनमें

 से  लगभग  ३००  प्रतीक्षा  सुची  में  हूं  ।  हम
 श्री  राज  बहादुर  में  समझता हूं  कि

 भग  २४  बड़े  बड़े  नगरों  को  छोड  जिनसे  माननीय  सदस्य  किराय  के  सम्बन्ध  में  पुछ  रहे  हू

 दिल्ली  तथा  मद्रास  भी  यह  २६४  रु०  प्रतिवर्ष से  लेकर  २८८  रु०

 सम्मिलित  अन्य  सभी  कार्यालयों  जिन  जी  तक  होता ह  ।  संदेशा दर  के  आघार  पर

 किराया १०  या  १२  रु०  प्रतिमास  होता  है लोगों  को  टेलीफोन  की  आवश्यकता नी  कनेक्शन

 देने  की  व्यवस्था  करने  की  आशा  करते  हें  ।  और  उसके  अतिरिक्त  बम्बई एवं  कलकत्ता

 में  एक  रुपये में  दस  और  अन्य  स्थानों में
 श्री  गिडवानी  क्या  में  प्रतीक्षा  सुची

 की  संख्या  के  विषय  में  जान  सकता  हूं
 ?  एक रुपये मं  बारह  का  हिसाब हे

 श्री  राज  बहादुर :  में  एक  मोटे तौर
 पर

 भूतपूर्व  राज्यों  में  लाइन

 अनुमान दे  रहा  हूं  ।
 ९०६.  संगण्णा  क्या  संचार  मंत्री

 आसाम  क्षत्र  गोहाटी  १३६;  डिब्रूगढ़
 पह  बताने  की  ष्ह् रग

 Qo} | |

 बंगाल  क्षत्र  ...  प्रतीक्षा  सुची  में में  एक  भी
 कि  क्या  यह  सच  हे  कि  भारत

 सरकार  ने  उड़ीसा
 की

 सरकार  को  भूतपूर्व
 नहीं  है  । पहा

 राज्यों  के  उन  क्षेत्रों  जिनको  अब  डाक  तथा

 बिहार  क्षेत्र  पटना  290.0  तार  विभाग  ने  ले  लिया  टेलीफोन  लाइनों

 पजाब  क्षत्र  अमृतसर  hoo  लांघकर  की  देख-भाल  के  लिय  एक  अनावतंक  अनुदान

 9°}  स्वीकार  करने  का  निश्चय  किया

 राजस्थान  इन्दौर  ¥i92  ।
 यदि  ऐसा  तो  अनुदान की

 केन्द्रीय  क्षेत्र  :  नागपुर  ७५६  ।  रानी  कया
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 क्या  यह  राशि  उड़ीसा  सरकार
 गाड़ियां  बनाने  के  सम्बन्ध  में  जिस॑  करार  पर

 द्वारा  प्रतिवेदित  राशि  के  बराबर  है  ?  हस्ताक्षर हुए  उसकी  मुख्य  शर्तें  क्या
 और संचार  उपमंत्री

 राज  :

 उड़ीसा  की  सरकार  के  लिए  कोई  भी  ये  गाड़ियां कब  तक  भारत  पहुंच

 जायेंगी  ? अनुदान  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  है  ।

 तथा
 उत्पन्न  नहीं

 ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  श्री

 :
 करार  की  मुख्य  मुख्य  ad

 तुंगभद्रा  परियोजना  क्षेत्र  का  कृषि  योग्य  बताने  ater  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 बनाया  जाना  रखा  जाता  हे  ।  परिशिष्ट  ६,  ware

 संख्या ४]  ।
 श्री  गाडिलिगन  गौड़  :  क्या

 are  war  कृषि  मंत्री  २६  १९५४  को  १९५५  से

 पुछ  गये  तारांकित प्रशन  संख्या  १३३७ के  १९५६
 तक  इन  यानों  के  भारत  आ  जाने  की

 आदा की  जाती  है  । उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  .

 कि  क्या  सी०  टी०  ओ०  दारा
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  इस  तथ्य  की

 कुछ  कार्यों  को  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  आन्ध्र
 दुष्टि  से  कि  एसी  ५०  गाड़ियों  को  क्रय  करने

 सरकार  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  हो  गया  है  ;
 के  सम्बन्ध  2,2%,00,000  ho  व्यय

 क्या  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  के

 इंजीनियरों  ने
 उस  क्षेत्र का  निरीक्षण  कर

 किया  जानें  वाला  क्या  विभिन्न  पक्षों  से

 सरकार  द्वारा  टेण्डर  मांगें  गये  और  यदि

 लिया  और
 ऐसा  हैं  तो  यह  ब  इसी  फर्म  विशेष  की

 किन  निबन्धों  तथा  शर्तों  के  क्यों  दिया  गया  था  ?  क्या  इसका  मुख्य  कथन

 गिन
 ट्रैक्टर  संगठन  तुंगभद्रा

 निम्नतम  था  ?

 परियोजना क्षेत्र  में  भूमि  को  कृषि  योग्य  श्री  अलगेशन  :  टेण्डर  मांगे  गय  थे  और

 बनाने  का  कार्य  करेगा  ?
 छः  फर्मों  मूल्य-कथन  भेजे  थे  जिनमें

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 से  कुछ  हालैण्ड  तथा  इटली  के  भी  थे

 जी  हां  ।  उत्तर  यह  है  कि  are  के  तथा  इसका  मूल्य-कथन  निम्नतम  पाया  गया

 तुंगभद्रा  परियोजना  प्रदेश  में  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  बर  इससे  कुछ  अतिरिक्त  लाभ  भी  थे  ।

 संगठन  की  सेवाओं  के  उपयोग  करने  का  प्रस्ताव

 समाप्त कर  दिया  गया  हे  ।
 भी  एम०  U%o  द्विवेदी  :  विवरण  यह

 बताता  कि  योग  लागत
 का  ९०  प्रतिदिन

 तथा  (7). Tet  उत्पन्न  नहीं

 होते ।
 भुगतान  यानों  के  जहाज़  पर  लगाने  से  पहले

 ही  कर  दिया  जायेगा
 ।  यदि

 भारत  में  इन  यानों

 के  आने  से  पुर्व  ही  ९०  प्रतिशत मूल्य  का
 बिजली  की  रेलगाड़ियों का  निर्माण

 तान  कर  दिया  और  खरीदार  द्वारा

 ९१०.  श्री  एस०  एल०  हिंदी  :  क्या
 यह  यान  न  पाये  गए  तो  उदुव्यय

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 के  १०  प्रतिशत  के
 जिसका  भुगतान

 ate

 भारत  सरकार  और  इटली  की

 fu.
 करना  शेष  रह  जाता  क्या  गारंटी  रखी

 ब्र डा  कम्पनी  के  बीच  बिजली  की  रेल
 गई  हे

 ?
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 थी  अलग दान  में  प्रश्न  नहों  समझ  सिलिकोसिस

 सका  स्त्री  थी  to  सो ०  बाप

 अध्यक्ष  महोदय
 :  संविदा में  हम  लोगों  क्या  श्रम  मंत्री  बताने  की  कृपा  करा

 को  इस  बात  से  सन्तुष्ट  करने  के  लिये  क्या  कि  कया  यह  सच  है  कि  बिहार

 व्यवस्था  की  गई  है  कि  जहाज़  पर  लादे  जाने  तथा  अन्य  स्थानों  की  अबरक  की  खानों

 के  समय  यान  सन्तोषजनक  होंगे  ?  सिलिकोसिस  जो  कि  फेफड़ों  की  एक

 थ्री  retard  :  बातें  विवरण  में  ही  दी  गीत  बीमारी  प्रचलित

 हुई  ह  और  इस  प्रकार  प्रतिमास  आने  वाले  ह्

 माल  के  मूल्य  में  देरी  के  कारण  आने  से  हुई  रोग  के  विस्तार  तथा  प्रकार  के

 क्षति  को  कम  करने  के  लिये  १  प्रतिशत  की  कमी  निश्चय  के  लिये  क्या  विशेषज्ञों  की  एक  समिति

 करनें  की  व्यवस्था की  गई  फर्म  एक  सर्विस  द्वारा  कोई  सर्वेक्षण  गया

 इंजीनियर  को  भी  भेजेगी  जो  एक  वर्ष  तक
 समिति

 ने  उस  सम्बन्ध  में

 कसा  काम  कर  रही  हें  इसकी  पता  लगाया  है  और  क्या  सिफारिशें  की

 देख  भाल  करेगा  बौर

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  उस  पत्तन
 (3)  समिति  की  सिफारिशों  की  कार्यो

 पर  जहां  से  गाड़ियां  जहाज़  पर  भारत  भेजने  अन्विति के  लिये  क्या  पग  उठाये  गय  हें
 ?

 के  लिये  लादी  जायेंगी  यह  प्रमाणपत्र  दिया
 शस मंत्री  कण  Fo

 जायगा  कि  यान  विशेष  विवरण के  अनसार

 बनाए  गए  हूं  और  बिल्कुल  ठीक  है
 ?

 से  ।  बिहार  की  अवसर  की

 खानों  में  सिलिकोसिस  की  समस्या  का  अध्ययन

 श्री  अलगे शन  :  वे  हमारे  विशेष  विवरण  १९५२  किया  गया  था  ।

 के  अनुसार  ही  बनाए  गए  हैं  ।  सधी  अध्ययन  के  दौरान  में  विस्तृत  परीक्षण

 चिकित्सा  संस्थानों  की  श्रेणी को  ऊंचा  हेतु  चुने  गये  ३२९  व्यक्तियों  में  से  यह  बीमारी

 करना  केवल  ३४*१  प्रतिशत  व्यक्तियों  में  पाई  गई

 *e ee  श्री  रामजन्म  रेडडी  क्यां  और  इसका  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  इन  व्यवसायों  के

 ख़लवत  होने  तथा  श्रमिकों  के  अधिक  समय
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 तक  काम  में  लगे  रहने  से  था  ।  अध्ययन  के
 कि  क्या  कुछ  चिकित्सा  संस्थाओं

 परिणामस्वरूप  की  गईं  सिफारिशों  का  एक
 की  श्रेणी  को  ऊंचा  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हू  |

 सरकार के  विचाराधीन  और
 परिशिष्ट  ६,  संख्या  ६]

 यदि  ऐसा  तो  समय

 श्रेणी  को  ऊंचा  करने  की  योजना  किस  अवस्था  भारत  की  खानों  के  मुख्य

 क्षक  द्वारा  अबरक  की  खानों  के  सभो  स्वामियों
 पर  है

 ?

 अभिकर्त्ता ओं  तथा  प्रबन्धकों  के  पास  परिपत्र

 स्वास्थ्य मंत्री  अमृतकौर )
 जारी  कर  दिया  गया  है  कि  वे  समिति  को

 जी  ati

 सिफ़ारिशों
 को  मानें  ।  खान  महकमे  के  अधीन

 विवरण
 सुचना  देने  वाला  ए

 एक
 स्वास्थ्य  निरीक्षालय  के  स्थापित  करने

 सभा  a) qos  पर  रखा  जाता  है  ।

 ।

 [afea  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  खानों  के  निरोधक

 afcfarsz  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५]  |  अपने  निरीक्षणों  के  दौरान  में  सिफारिशों  की
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 कार्यान्वित की  ओर  विशेष  ध्यान  देते  हें  और  अन्न  का  भण्डार-परी

 जहां  कहीं  आवश्यक  समझा  जाता  है  इन  सीमा
 ९१२.  श्री  भागवत  का  आजाद

 के  मनवाने  के  लिये  खान

 १९५२  की  धारा  २२  के  अधीन  आदेश  जारी
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 किये  जाते  हें  ।
 कि  हिमाचल  प्रदेश  में  नमी  से

 श्री  पी०  सी०  बोस  :  विवरण  से  यह  रक्षित  अलमनियम  के  भण्डारागारों में  अन्न

 प्रतीत  होता  है  कि  विशेषज्ञ  समिति  की  सीमा  भरने  के  जो  प्रयोग  भारतीय  मानक  संस्था

 feat  की  कार्यान्वित  में  age  व्यय  हो  जायेगा  ।
 की  सह को यंता में  किये  गये  क्या वे  सफल

 यदि  स्वामी  सहमत  नहीं  होते  हैं  तो  सरकार  हो  गये
 इन  सिफ़ारिशों की  कार्यान्वित  के  हेतु  उनको

 करने  के  लिय  कया  कार्यवाही  करेगी  ?  इससे  देश  में  अन्न  भरने  की  सुवि

 थाओं  में  कितना  सुधार  हो  और
 थ्री  के०  के०  देसाई  खान  अधिनियम

 की  घारा २२  लाग  की  जायेंगी ।
 (7)  वर्तमान  समय  में  प्रचलित  ढंग

 के  मुकाबले  में  यह  ढंग  कैसा  है
 ?

 श्री  नाना दास  :  विवरण से  यह  प्रतीत

 ट्वोता हैं  कि  सिलिकोसिस का  यह  रोग  मुख्यत
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 जो  प्रेक्षण  किये  गये  थे  उनके  परिणाम सुखी  खुदाई  से  होता  है  ।  क्या  यह  सच  है  कीः

 संस्था  को  अभी  प्राप्त  हुये  हूं
 ।

 इस  संस्था  को एक  निश्चित  समय  में  गीली  खुदाई  की  तुलना

 में  सुखी  खुदाई  करने  से  अधिक  गड्ढे  खोदे
 विशेषज्ञ  समिति  पहले  उनका  परीक्षण  करेगी

 तभी  उनके  बारे  में  कोई  निश्चित  राय  दी  जा
 जा  सकते  हें  कौर  इसी  कारण  से  नियोजक

 सुखी  खुदाई  स्थायी  हो  करवा  रह ेहें
 ?  सरकार  सकती है  |

 नें  इस  प्रकार  के  दुराचार  के  रोकने  के  लिये  और  ।  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 क्या  उपाय  किये  हें
 ?

 श्री  भागवत  झा  आज्ञाद  :  FAT  सरकार

 श्री  के०  कण  देसाई  :  जहां  कहीं  खानों  यह  ज्ञात  हो  गया  हे  कि  देश  में  जो

 का  निरीक्षकों  द्वारा  निरीक्षण  किया  गया  धायें  उपलब्ध  हें  उनकी  तुलना  में  इस  नये

 खान  अधिनियम  के  अधीन  गीली  खदाई  के  प्रयोग पर  कितना aa  पड़ेगा  ?

 लिय  आदेश  भेज  दिये  गये  हं  और  यदि
 छ

 श्री  किदवई  :  सरकार  द्वारा  विशेषज्ञों

 मास  के  अन्दर  आदेश  के  अनसार  कायें  नहीं  की  सिफारिशें  और  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के
 होता  तो  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 gear ही  इस  प्रश्न  का  कोई  उत्तर
 दिया

 श्री  कोकोम  आल्वा
 :

 दूसरे  देशों  में  जा  सकता  हूं  ।

 खानों में  काम  करने  वालों  के  साथ  जैसा

 व्यवहार  किया  जाता  हे  और  विशेषतः  रूस में

 श्री  भागवत  सा  आज़ाद  :  विशेषज्ञों  का

 प्रतिवेदन  और  सिफारिशें aa  किसी  दूसरी

 जहां  कि  खनिज  श्रमिकों  को  स्वास्थ्य  केन्द्र  में
 विशेषज्ञ  समिति  के  पास  भेजी  जायेंगी

 ?

 बहुत  अधिक  आराम  दिया  जाता
 श्री  किदवई  :  सब  प्रतिवेदन सक्षम सरकार  उसका  तुलनात्मक  अध्ययन  करती

 e

 श्री  के०  के०  ईसाई :  विशेषज्ञों  art
 शिकारियों के  पास  भेजे  जाते  हें  ।

 इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  अध्ययन  का  उल्लेख  श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  FAT यह  काम

 विशेषज्ञ  समिति  के  प्रतिवेदन में  है  सक्षम  व्यक्तियों  द्वारा  नहीं  किया  गया  हू
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 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |  पड़ती  हे  तो  उसके  संभरण के  प्रश्न पर  विचार

 स्पष्ट  है  कि  उत्तर  उनकी  समझ  में  नहीं  आया  किया  जायेगा

 बिहार  में  खाय  मूल्य
 उपभोक्ताओं  के  लिये  सहायता

 प्राप्त  दरों  पर  अन्न  की  बिक्री  के  स्रोत  ग्राम

 * aga  ठाकर  युगल  किशोर fag  :  पंचायतें  तथा  फुटकर  व्यापारी  हैं  जो  कि

 क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  सरकारी  गोदामों  से  अन्न  लेकर  बाढ़ग्रस्त

 करेंगे  क्षेत्रों  की  फूटकर  की  दुकानों  के  द्वारा  उसको

 fe  बिहार  के  बाढ़ग्रस्त क्षेत्रों  के  उपभोक्ताओं के  लिय  वितरित  करते  हें  ।

 बाज़ारों  में  गेहूं  और  चावल  किन  भावों  पर  ठाकर  युगल  किशोर  सिह
 :  क्या  यह

 उपलब्ध  बात  सही  है  कि
 बिहार

 विधान  सभा  में  एक

 सरकार  द्वारा  सहायता  प्राप्त  दरों
 सदस्य  ने  सड़े  हुए  चावल  का  प्रदान  किया

 था  कि  एसा  चावल  बांटा  जाता  है  ?
 पर  चावल  और  गेहूं  कितनी  मात्रा  में  उपलब्ध

 हो  और  थ्री  किदवई  :  एक  सदस्य  ने  एसी  बात

 ज़रूर  कही  लेकिन  में  अपको  बतलाऊँ
 (7).  सहायता  प्राप्त  अन्न  के  वितरण

 की  प्रक्रिया तथा  ata  क्या  हैं  ?
 कि  एक  दूसरे  सज्जन  जो  शायद  विवान  सभा

 के  सदस्य  नहीं  &  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  जो

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 चावल  भेजा  जाता  हूं  किसी  एक  जगह  पर

 बिहार  के  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  गेहूं  का  भाव  उसको  कुछ  लोकल  तहसीलों  में  अपने  भीगे

 खुले  रूप  में  १५  रु०  से  लेकर  १८  रु०  प्रति  हुए  ख़राब  चावल  से  बदल  दिया  गया
 |

 मन  तक  हूं  और  मामूली  चावल  का  भाव

 १५  रु०  से  लेकर  १७  रू०  ८आ ०  प्रतिमा  तक
 ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  :  क्या  यह

 बात  सही  है  कि  उस  एरिया  में  १५  रुपय से
 है  |  केवल  सहरसा  में  गहूं  का  भाव  २०  रु०

 प्रति मन  हे  ।
 कम  दर  पर  चावल  मिल  रहा  है  ?

 ait  किदवई  :  अगर  मिल  रहा  है  तो

 बिहार  सरकार  बाढ़ग्रस्त क्षेत्रों  के  उन
 किसी  को  वह  चावल  खरीदने  की  जरूरत

 व्यक्तियों  जिनकी  गेर  कृषि  आय  १००
 नहीं

 है  | रु०  से  अधिक  नहीं  गह  १२  रु०  प्रति  मन

 की  सहायता  प्राप्त  दर  पर  और  चावल  १५  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  आनरेबल

 रु०  प्रति
 मन  की  दर  पर  दे  रही  है  ।  प्रत्येक

 मिनिस्टर ने  कहा कि  पलड़  एफेक्टड  एरिया  में

 व्यक्ति को  एक  बार  में  १०  सेर  अन्न  सहायता
 उन  लोगों  को  सब्सिडाइज्ड  चावल  दिया

 प्राप्त  दर  पर  दिया  जाता  है  ।  जायेगा  जिनकी  इनकम  सौ  रुपये  प्रति  मास

 से  कम  तो  क्या  सरकार  को  मालम  हैं

 सहायता  प्राप्त  दरों  अन्न
 देने  के  कि  देहातों  में  हेडली  एक  परसेंट  ऐसे  लोगਂ

 लिये  बिहार  सरकार  को  १००००  टन  चावल  होंगे  जिनकी  आमदनी  सौ  रुपय  से  ज्यादा

 भर  १००००
 टन  ag  दिया  गया  हू

 ।
 भारत  तो  ९९  परसेंट  आबादी  को  सब्सिडाइज्ड

 सरकार  द्वारा  यह  भी  आश्वासन  दे  दिया  गया
 राइज़

 दिया  जायगा  और  क्या
 जो

 दस  हज़ार

 है  कि  यदि  सहायता  प्राप्त  दरों  पर  वितरण  टन  चावल  भेजा  गया  वह  वहां  के  लिये

 हेतु  अतिरिक्त  मात्रा  में  अन्न  की  आवश्यकता  काफ़ी  होगा  ?

 368  LS.D.



 खता
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 श्री  किदवई  :  da  act  किया  कि  अगर
 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  द्वारा  कुछ  प्रस्ताव

 वह  लोग  एक  लाख  टन  चावल  मांगेंगे तो  हम
 किये

 गये  हें
 और  वित्तीय  सहायता  मांगी गई

 उनको  एक  लाख  टन  देंगे  ।  यदि  हां तो  कौन  कौन  सेਂ  प्रस्ताव

 किये गये  और
 गौ  सदन

 ९१४.  श्री  महोदय :  क्या  खाद्य  तथा
 उस  सम्बन्ध में  सरकार  ने  क्या

 कार्यवाही  की  है
 ?

 कृषि  मंत्री  गो सदनों  के  सम्बन्ध  में  २४

 १९५४  को  पूछे  गये  तारांकित  wer  संख्या  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री

 :

 पू  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की —
 रंगे  :

 ट्राली  चलाने  तथा  मछलियों  के

 fe  सदन  योजना  की  मन्द  परिवहन के  लिय

 प्रगति  के  क्या  कारण  और
 डन मा कं  वाले  ट्रालरों  के  चलाने

 सरकार  इस  मामले  में  क्या  उपाय  के  लिये  १२,६०,०००  रे ०  का  ऋण  स्वीकृत

 करना  चाहती  है  ?
 हुआ है  |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 राज्य  सरकारों के  पास  धन  का  अभाव
 टी०  सी०  एम०  मानसिक  कार्यक्रम  के

 अंतगर्त  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  के
 है  तथा  गोसदनों के  उचित  भूमि  नियत

 करने  में  कठिनाई  पैदा  होती  है
 |  लिये  जापानी  दो  संग्रहित

 सड़क  की  गाड़ियां  और  बीस
 )  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 संवाहित  धारक  दिये  गये
 हें  जिनका  अनुमानित

 रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट  ६,

 मूल्य  3,199,290  डालर है  |  ट्राल रों  के  चलाने

 बन्ध  संख्या  ७]  तथा  एक  वर्ष  के  स्थानीय  माओं  के  प्रशिक्षण

 के  लिये  अनुमानतः  200000  डालरों  के
 थ्री  महोदय

 :
 देश  में  कितने,गोसदन हूँ

 तथा  उनमें  से  प्रत्येक  में  कितने  पशु  हूँ  ?
 व्यय पर  जापानी  शिल्पियों की  भी  भर्ती  की

 गई
 श्री  किदवई  :  हमने  ५  या  ६  गोसदन

 खोले  मुझे  नहीं  मालूम  किਂ  आज  तक  उनमें
 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या  पश्चिमी

 बंगाल  के  तटीय  क्षेत्रों  के  निकट  मछली  पकड़ने कितने  पशु  आ  गये
 के  काम  का  सम्बन्ध  किसी  केन्द्रीय  संगठन

 श्री  महोदय  :  इन  गो  सदनों  की  व्यवस्था

 कौन  करता  हे
 ?

 श्री  किदवई  :  में  प्रश्न  को  ठीक  प्रकार
 श्री  किदवई :  राज्य  सरकार I

 से  समझ  नहीं  सका  हूं  ।

 पश्चिमी  बंगाल  के  गहर  समुद्र  में
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 प्रश्न  यह  है  कि  क्या

 मत्स्य  पश्चिमी  बंगाल  के  तट  पर  की  व्यवस्था का

 FQ Qu  श्री  एन०
 बी०  चौधरी

 :
 कया  सम्बन्ध  किसी  केन्द्रीय  संगठन  से  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 :

 ae  श्री  किदवई  :  जी  नहीं  ।  यह  कायें

 ¢ में  शस्  रे
 गह  ७  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  किया  जा fe  राज्य  के  तटीय  क्षत्रों

 समद्र  में  मत्स्य  ग्रहण  के  विकास  हेतु  कया  रही  है  ।



 १२७९.  मौखिक  उत्तर  १४  सितम्बर  १९५४  १२८०

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  पश्चिमी  अध्यक्ष  महोदय

 अगला  प्रश्न  | बंगाल  सरकार  गहरे  समुद्र में

 ग्रहण  के  काम  में  उठाई  गई  भारी  क्षति  का

 कुछ
 भाग

 भारत  सरकार  द्वारा  भी  सहन
 किया

 डाक  के  थलों  की  चोरी

 FRO  श्री  डाभी  :  क्या  संचार  मं गया है  ?
 २७  १९५४,  पूछ  गए  संख्या

 श्री  किदवई  :  जी  सिवाए  उस  २०७७, जिस  में  मद्रास  मेल  से  ५  १९५४

 सहायता के  जो  ऋण  के  रूप  में  दी  गई  है
 ।  को  डाक  के  प्रेतों  की  चोरी  का  उल्लेख  के

 श्री  मेघनाद  साहा  :  नया  माननीय  मंत्री
 उत्तर के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अपराधियों का  पता  चल  गया  है  ?
 इस  बांत  से  अवगत  हैं  कि  विशेषज्ञों  के  मतानुसार

 गहरे  समुद्र  में  या  तो  मछली  होती  ही  नहीं  या  संघार  उपमंत्री  राज

 बहुत  कम  होती  है  ?
 उत्तर  नकारात्मक  हे  |

 श्री  किदवई
 :

 मुझे  विशेषज्ञों की  बात  श्री  क्या  में  चुराए  गए  माल  का

 माननी  होगी  ।  किन्तु  मुझे  आशंका  हे  कि  मूल्य  जान  सकता  हूं  और  क्या  वह  माल

 विशेषज्ञों का  परस्पर  मतभेद  रहता  है  अथवा

 उनका  मत  बदलता  रहता  है  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 चार
 तो

 बीमा  हुएਂ श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को

 देखते  हुए  कि  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने
 पार्सल थे  और  २९६  पार्सल  ऐसे  थे  जो  बीमा

 का  काम  पश्चिमी  बंगाल  में  गत  चार  वर्षों
 हुएं  नहीं  उन  चार  बीमा

 से  चल  रहा  है  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  ऋण
 पासलों का  कुल  मूल्य  ५४२.  रु०  ६  आना

 की  स्वीकृति  ने  से  पहले  इस  प्रश्न  पर  विचार
 था  और  उन  २९६  वस्तुओं  जो  बीमा

 हुई  नहीं  थीं  के  लिए  विभाग  को  लगभग
 किया  है  कि  क्या  इन  योजनाओं  के  फलस्वरूप

 पश्चिमी बंगाल  में  मछली  का  भाव  गिर  ७,७००  रुपया  मुफ्त  सहायता  के  रूप  में  देना

 होगा

 श्री  किदवई :  में  समझता  हूं  कि  teat  थी  डाभी  :  कया  इन  वस्तुओं  के

 बंगाल  सरकार  अपने  हितों  के  सम्बन्ध  में
 जाने  की  कोई  सम्भावना  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यट  जांच
 श्रीमती  चक्रवती :  में  जानना

 चाहती  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  विषय
 करेंगे  वाली  पुलिस के  क्षेत्राधिकार  का  विषय  है  hk

 पर  विचार किया  है  ।
 होम्योपैथी  का  प्रधिकरण

 अध्यक्ष  महोदय  यह  सारा  क्षेत्र
 *९१९,  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या

 राज्य  सरकार  के  अधिकार  में  हें  इस  विषय  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 में  और  अधिक  weal  के  उत्तरों  की  आद्या
 क्या  सरकार  ने  उस  संकल्प  को  कार्यान्वित

 नहीं  करनी  चाहिए  ।

 करने  का  निश्चय  कर  लिया  है  जो  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  परिषद् ने  राजकोट  में  फरव  o4e रेणु  चक्रवर्ती
 :  हमें  इस  बात

 का

 पुर्णतया  ज्ञान  होना  चाहिए  कि  भाव  गिर  नहीं  में  हुई  अपनी  बैठक  होम्योपैथी  के
 प्रति

 रहा है  ।  के  सम्बन्ध  में  पारित  किया
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 स्वास्थ्य  मंत्री  चौ०
 रघवीर  fag

 :
 क्या  यह  सच  है

 :  उस  सकल्प  की  कार्यान्विति  राज्य  कि  भविष्य  निधि  के  अंशदान  की  दर  प्रत्येक

 बन्दरगाह पर  बढ़ाई  जा  रही है  ? सरकारों  पर  निर्भर  है  जिन्हें  इस  बारे  में  लिख

 दिया गया  है  ।  श्री  अलगे शन  केविन  में  यह  दर

 शी  जोशी  :  कया  केन्द्रीय  उतनी  ही  बढ़ाई  गई
 हे

 जितनी  जुड़े

 सरकार द्वारा  इस  प्रशिक्षण  पाठयक्रम के  लिए
 गाहों पर  थी  ।

 कोई  वित्तीय  सहायता  दी  जाती है
 ?  बंगाल  प्रान्तीय  रेलवे  का

 राष्ट्रीयकरण
 राजकुमारी  अमृतकौर

 :  यदि  सरकारें

 अपनी  योजनाएं
 और

 केन्द्र  उन्हें  २०,  श्री  तुषार  चीजें  :  क्या  रेलवे

 दित  करें
 तो

 यह  सहायता
 दी

 जाएंगी
 ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  बंगाल
 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  होम्योपैथी

 को  चिकित्सा  पद्धति  के  रूप  में  सरकार  ने

 प्रान्तीय  रेलवे  के  कमंचारियों  की

 उस  मांग  की  ओर  दिलाया  गया  जिसमें

 मान्यता दे  दी  हे  ?
 उन्होंने  इस  रेलवे  के  ईस्टर्न  रेलवे  के  साथ

 राजकुमारी  अमृतकौर :  होम्योपैथ  पूर्ण  एकीकरण  द्वारा  इसका  राष्ट्रीयकरण

 विभिन्न  राज्यों  में  अपना  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।  करवाने के  लिये  कहा  तथा

 उनमें  से  कुछ  जिन्होंने  कुछ  विशिष्ट  यदि  तो  इस  मांग  पर  सरकार

 प्राप्त  कर  ली  पंजीबद्ध  कर  लिए  क्या
 कार्यवाही

 करने  जा  रही हे
 ?

 गए  हैं  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  श्रीमान् । कोचीन  बन्दरगाह  के  कमंचारो

 सरकार  का  विचार  है  कि  सरकार
 *९२०,  चौ ०  रघुवीर  fag:  क्या

 का  उक्त  रेलवे  पर  कब्जा  जमाना  न्यायपूर्ण
 बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 नहीं
 हैं  ।

 क्या  यह  सच  हू  कि  केविन  श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 में  जानना  चाहता

 बन्दरगाह  के  कर्मचारियों  की  भविष्य  निधि  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  रेलवे  की  आधिक

 के  अंशदान  की  दर  १९५४  में  बढ़ा  दी  गई  स्थिति  के  बारे  में  जांच  की  हैँ
 ?

 यदि  तो  बढ़ाया  गया  आतंक  श्री  अलगे दान  :  जी  इस  रेलवे  की

 व्यय  क्या  तथा  दशा  की  जांच  करने  के  लिए  पश्चिमी  बंगाल

 क्या  बदली  हुई  दर  सभी
 के  मुख्य  मंत्री  के  सभापतित्व  में  एक  समिति

 बनाई  गई
 थी  ।

 उन्होंने  इस  प्रश्न  पर  भी  विचार
 रियों  पर  लागू  होगी  ?

 किया  तथा
 उनकी  सिफारिश  पर  परिश्रमी

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  बंगाल  सरकार  को  इस  रेलवे  को  देने  के  लिए

 :
 तथा  ।  जी  हां

 ।  ,
 १  १/२  लाखे  रुपया  कज  दिया  गया

 (q@)  PQQ  से  हक  लगभग  श्रीमती  रेणु  चक्रवती  म  जानना

 3६  ०००  रुपये  वार्षिक |  चाहती  कि  रेलों  की  वर्तमान  राष्ट्रीय कर
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 योजना के  अलावा  कितनी  लाइट  रेलें  अभी  तथा  कृषि  मंत्री  :

 चल  रही  तथा  क्या  सरकार  उनको  अपने  सरकार  ने  तय  किया  है  कि  आवश्यकता  के

 शासन
 में  लेना  चाहती  है  अथवा  सड़क

 वहन  प्राधिकार को  देना  चाहती  है  ?  स्थिति के  अनुसार  मात्रा  भी  तथ  की

 जायेंगी  |
 श्री  अलगे धन

 :
 में  सही  संख्या  नहीं  बता

 वे  दस  या  चौदह  या  इससे  भी  अधिक  श्री  डाभी
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जब

 हो  सकती  हैं
 ।

 कुल
 ७००

 मील  से  अधिक  नहीं  देश  में  पर्याप्त  मात्रा  में  गेंहूं  है  तब  आयात

 हैं  इन  छोटी  लाइन  की  रेलों  को  लेने  का  क्या  आवश्यकता पड़ी  ?

 विचार  नहीं  है
 ।

 ये  सब  छोटी  लाइन  की  श्री
 किदवई :

 १९५३-५४  के  गेहूं  के

 करार  वाले  वर्ष  में  हमने
 १०

 लाख  टन  गेहूं

 थी  तुषार  चटर्जी
 :

 में  जानना  चाहता  आयात  करने
 का

 करार  किया  परन्तु

 हूं  कि  जहां  यह  रेलवे  चलती  हें  वहां  की  इस
 ६०,०००  टन  ही  आयात  किया  ।  अब

 अफ़वाह
 की

 क्या  सरकार  को  सूचना  है  कि  हमारा  पुराना  स्टॉक  समाप्त  हो  चुका  हे  तथा

 ये
 रेलवे बन्द  होने  जा  रही ह  ?  जहां  पर  गेंहूं  प्राप्य  नहीं  है  वहां  पर  देने  के

 हम  गेंहूं  का  आयात  कर  रहे  हैं  ।
 थी

 अलगेशन
 :

 इसका  सम्बन्ध  कम्पनी

 से  सरकार  से  नहीं  ।
 श्री  डाभी  :  में  जानना  चाहता  हूं  far

 कया  यह  सच  नहीं  ह  कि  देशी  आयात  किए

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वे  जानना  चाहते  हैं  गेंहूं से  अच्छा  भी  हे  तथा  सस्ता  भी
 ?

 यह  अफवाह  सही  है  ।

 att  किदवई :  मुझे  खेद  हे  कि  जिन

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 एल  ०  व्यक्तियों  ने  इस  नये  आए  हुए  गेंहूं  को  देखा

 वे  माननीय  सदस्य  से  सहमत  नहीं  होंगे  । बी०
 अफवाह हो  सकती  है  ।  परन्तु

 यह  सत्य  है  कि  इस  कम्पनी  के  प्रतिनिधि  हमारे
 श्री  हंडा

 :
 अभी  तक  कितनी  मात्रा

 तथा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  पास  इस  रेलवे

 को
 सौंपने  के  लिए  आए  थे  हमने  अभी  तक

 मंगाई  गई  है  तथा  कितनी  आ  चुकी  है
 ?

 श्री  किदवई  :  जेसा  मेंने  पिछले

 कोई  निश्चय  नहीं  किया  हूं  तथा  जैसा  उपमंत्री
 ने  बताया  हमारी  नीति  इन  रेलों  को  लेने

 की
 वर्ष  के  करार  के  बारह  मासों  में  हमने  केवल

 नहीं  परन्तु  हमने  feed  रेलवे  के  जनरल
 ६०,०००  टन  आयात  किये  हें  ।  मेरा  विचार

 है  कि  इस  वर्ष  हमने  लगभग  दो  लाख टन
 मैनेजर  के  द्वारा  इस  कम्पनी  की  दरों  के  बारे

 में  कुछ  जांच  कराई  हमने  आंकड़े  मंगाए  हैं
 आदेश  दिया  हे  ।

 गेहूं  का  आयात
 कलकत्ता  बन्दरगाह  आयुक्तों  के  कार्यालयों

 के  कमरा  रियों  हारा  हड़ताल
 *९२४.  श्री  डाभी  :  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  ५  १९५४ के  तारांकित
 *९२६.  श्री  ्  चार्जों  :  क्या  af

 eer  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 संख्या  १५५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने
 की

 कंपा  करेंगे  कि  कया  सरकार  क्या  यह  सच  है  कि  २७

 ने
 यह

 तय  कर  लिया  है  कि
 १९५४

 में  भारत  में  १९५४  को  बन्दरगाह  आयुक्तों  के  कार्यालयों

 के  ४०  हज़ार  कमंचारियों  न  हड़ताल की  थी
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 इस  विषय  में  कोई  जांच  की  तथा

 सरकार  इन  कर्मचारियों  at  सरकार
 के  विचाराधीन  है  ।

 गों  के  सम्बन्ध
 में

 क्या  कार्यवाही कर  रही  है
 ?  श्री  डाभी  :  में  जानना  चाहता

 he
 कि

 प्रतिवेदन  की  प्रतिलिपि  माननीय  सदस्यों  को
 रेलवे  तथा

 परिवहन  उपमंत्री

 :  बन्दरगाह के  तथा  लदाई  wat गई  हे
 ?

 करने  वाली  श्रमिकों  के  तीन  संघों  ने  एक

 प्रदर्शन  आयोजित  किया  था  |
 रहा  में  आशा  करता  कि  उसकी  एक

 (@)  तथा  ।  प्रदर्शनकारियों  के  प्रतिलिपि  लाइब्रेरी  में  रखी  जायेगी  ।

 प्रतीति
 ray  द्वारा  बताई  गई  मांगों  पर

 wal  बन्दरगाह  के  आयुक्त  विचार  कर  रहे  प्रश्नों  के  उत्तर

 नहें  तथा  उनके
 एक

 प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा
 की  उज्जैन  की  वेधशाला

 जा  रही है  ।
 *  ८७६. श्री  एस०  एक  दास  :  क्या

 श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 में  जानना  चाहता हूं
 संधार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 ae  प्रतिवेदन  सरकार  के  पास  कब  तक  उज्जैन  प्रहनक्षत्रादि  को

 आयेगा ?  पुरानी  वेधशाला  के  पुनः  निर्माण  कार्य  में  क्या

 प्रगति
 हुई

 इसमें  देर  नहीं  परन्तु  में  ठीक  समय  नहीं  इस  विषय में  अभी  तक  निश्चित

 बता  सकता  |  रूप  से  की  गई  कार्यवाही ਂकया  तथा

 श्री  नाभि  :  क्या  में  अब  wet  संख्या

 Coy  पुछ  सकता हूं
 ?

 माष  का  प्रतिवेदन सिला  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरे  विचार
 से  अब  संचार  उपमंत्री  राज  :

 तथा  उज्जैन  की  श्री  जीवाजी

 सदस्यों  से  समय  पर  यहां  आने  की  आशा  की

 जाती है  ।  पर  अध्ययन
 किया  जा  रहा  है  जिससे  यह  पता

 कृषि-संबंधी  वस्तुश्रों  के  मूल्य
 चल  सके  कि  उज्जैन गें  ग्रहनक्षत्रादि की  नवीन

 उपयुक्त  वैधशाला  बनाई  भी  जा  सकती  है
 |

 -* Jygy.  श्री  डाभी  :  क्या  खाद्य  तथा
 प्रहनक्षत्रादि  देखने  के  यंत्रों  के  निर्माणकर्त्ताओं

 से  उनके  नवीन  मूल्य  वेधशाला  की  पुरी  योजन

 संख्या  १६९३  के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध
 में  बनाने  के  लिए  मंगाए  गए  हैं

 ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 (7)  भारतीय  अन्तरिक्ष  विज्ञान
 विभाग

 क्या  कृषि-सम्बन्धीਂ  वस्तुओं  के

 के  पदाधिकारियों
 ने  उज्जैन के  आस-पास  के

 स्थानों  का  भू-परिमाप  किया  था  ।  उन्होंने

 जांच  के  लिए  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी
 कि

 उज्जैन  की  वर्तमान

 श्री  जीवाजीਂ  वेधशाला  में  तथा  उज्जैन  के

 यदि  तो  उसकी  मुख्य
 आस-पास  कई  स्थानों

 क्या  तथा  मध्य  पर  कीਂ  स्थितियों
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 पर  कार्य  आरम्भ  किया  जाये  ।  उज्जैन  की  लिमिटेड  तथा  एयरवेज  कर्मचारी  wot

 वेधशाला  में  यह  पर्यवेक्षण  कार्य  प्रारम्भ  कर  के  बीच  हुए  करार  के  आधार  पर  निर्घारित

 दिया गया  है  ।  किया गया  था  ।

 डेक  यात्री  कल्याण  समितियां  मक्खन  के  स्थान  पर  काम  में  लाई

 जाने  वालो  पदाये CCR.  सरदार  Yo  एस०  सहगल

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :  ¥ 282.  श्री  एस०  ato  सामन्त :

 क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्या  बड़े  बन्दरगाहों  पर  एक

 करा
 ~~

 यात्री  कल्याण  समितियां  बनाई  गई
 क्या  मार्ग रीन :

 यदि  हां  तो  उनके  क्या  कार्य

 भारत  में  उत्पादित होती तथा

 (71):  क्या  बड़े  बन्दरगाहों  पर  यात्रियों
 यदि  तो  शद्ध  मक्खन  से  इसकी

 तुलना  किस  प्रकार  की  जाती  तथा
 के  चढ़ने  से  पहले  तथा  उतरने  के  बाद  में

 कोई  विशेष  सुविधायें दीਂ  जाती  हें  ?  साधारण  तौर  पर  यह  किस  काम

 में  लाया  जाता  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जी  हां
 J  बड़े  बन्दरगाह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 कलकत्ता  तथा  मद्रास  में  समितियां  जी  ही

 बनाई गई  हें  मार्गेरीन  जो

 तथा  आवश्यक  सुचना  का  वनस्पति  तेल
 को

 उद् जनित  करके  बनाई  जाती

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  मक्खन  से  कम  पौष्टिक  होती  है  ।

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ८]  |
 यह  मक्खन  के  स्थान  पर  रोटी  तथा

 लाईन  कारपोरेशन  में  विदेशी
 सेंडविचों आदि  पर  लगाने के  काम  में  लाई

 जाती है  ।
 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  राव

 क्या  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सामुदायिक  परियोजना  प्रशिक्षा

 एयर  लाइन्स  कारपोरेशन में
 ASS  श्री  ato  मिश्र  :  कया  ate

 नियुक्त  विदेशी  राष्ट्र जनों  की  संख्या  कितनी  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  भारतीय  तथा  विदेशी  सामदायिक  विकास  परियोजना

 चारियों  के  वेतन  में  कुछ  असमानता  तथा  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  लिये  कर्मचारियों

 यदि  तो  कयों  ?  के  प्रशिक्षण  में  क्या  प्रगति  हो  रही  और

 संचार  उपमंत्री  राज  :  wa  तक  इस  वर्ष  में  कुल  कितने

 १९३  |  लोग  प्रशिक्षित किये  गए  ?

 जी  कराची  में  नियुक्त कुछ  साथ  तथा  कृषि  मंत्री  :

 कर्मचारियों की  श्रेणियों  को  छोड़  कर  ऐसी
 ३१  १९५४  तक  ५३४७

 बात  कहीं  भी  नहीं  पाई  जाती  ।  सेवकਂ  तथा  अधीक्षक  कर्मचारी  प्रशिक्षित

 कराची  में  नियुक्त  कुछ  at
 किये  गए  और  उक्त  दिनांक  को  २०२८  प्रशिक्षा

 चारियों का  342.0 १  में  एयर-इंडिया  पा  रहे
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 १  जनवरी से  ३१  १९५४  इस  विषय  में  प्राधिकारियों  से

 तक  १९०९  ग्राम  सेवकों  तथा
 क्या  कोई  वित्तीय  सहायता  मांगी  गई

 कर्मचारियों को  प्रतीक्षा  दी  गई
 यदि  तो  क्या  नकद  या  किसी

 मद्रास में  प्रमाण  डाकघर
 अन्य  रूप  में  उन्हें  कोई  सहायता

 दी
 गई  और

 ८९५,  ot  बालकृष्णन :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 यदि
 तो  क्यों

 नहीं  दी  गई  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 सन्  १९५३-५४  में  मद्रास  राज्य
 परियोजना क्षेत्र  के  लोगों  ने  छोटे  छोटे

 में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  खोले  गए  डाक  घरों  की

 संख्या  कितनी  और
 बनाने  शुरू  किए  हें

 जी  नही ं।
 सन्  १९५५  और  १९५६  में

 (7)  और  ।
 wea  नहीं उठते  ।

 खुलने  वाले  डाकघरों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 १७७  डाकघर  |  WAL Se  श्री  बादशाह  गुप्त  क्या

 १९५४-५५  २३९  डाकघर  ।  तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 :

 १९५५-५६  १८४  डाकघर  |  जड़ी  बूटियों  के  उगाने  तथा

 caT TAT  धिक  प्रतीक्षा  केन्द्र
 उनकी  रक्षा  करने  के  कौन  कौन  से  सरकारी

 केन्द्र \ re i)  और
 न  ८९७,  हा०  सत्यवादी  :  क्या  श्रम

 क्या  इन  केन्द्रों में  इन  जड़ी  बूटियों
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  meee

 से  औषधियां  तैयार  करने  की  कोई  योजना  है
 ?

 पंजाब  तथा  पेप्सू  में  व्यवसायिक  स्वास्थ्य  मंत्री

 प्रतीक्षा  केन्द्रों  के  लिये  गये  संवरण  :  और  । मांगीਂ गई  सुचना

 बोर्डों  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  और
 एकत्र  की  जा  रही  है  और  समय  पर  पटल  पर

 कौन  सी  तारीखों  को  बोड़े  रखी  जायेंगी  ।

 बनाए गए  ?  मद्रास  में  द्रामगाड़ियां

 श्रम  मंत्री
 हिदी

 के०
 :  *९००.  शी  हिसाब  सुब्रहमण्यम  :  कया  श्रम

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  |
 त्री  यह  ने  की  कृपा

 परिशिष्ट  ६  अनुबन्ध  संख्या  ९]  ।
 क्या  यह  सच  है  f  मद्रास  विद्या

 जुलाई  S3uv  ।  ट्रामगाड़ीਂ  प्रबन्ध  तथा  मजदूरों  के  बीच  हुए

 विवाद  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  विशेष  औद्योगिक

 त्रिपुरा  परियोजना  क्षेत्र
 मद्रास  के  पंचाट  के  विरुद्ध  अपील

 FERS.  थी  बीरेन  दत्त  :  क्या  खाद्य  की  और

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 क्या  यह  सच  है  कि  यह  अपील

 श्रम  अपीलीय  न्यायाधिकरण को  सौंपी  गई
 क्या  यह  सच  हे  कि  त्रिपुरा

 योजना  क्षेत्र  में  लोगों  ने  एक  वृहत  मीन-क्षेत्र  श्रम  मंत्री  के०  के०

 बनाया  और  (@)
 ।  हां  श्रीमान ।
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 ~
 उत्तर  लखीमपुर-अलग  सड़क  क्या  परिवहन-परामशं-परिषद  ने

 इस  विषय  पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  कर
 *९०८.  श्री  गोहन

 :
 क्या  परिवहन  मंत्री

 लिया और
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 यदि  तो  इस  विषय  में  उनका
 क्या  उत्तर  लखीमपुर  से  उत्तर

 अन्तिम निर्णय  कया  है  ?

 पूर्वी  सीमा  एजेंसी  की  सियांग  सीमा  के  विभाग

 में  स्थित  लौंग  तक  सड़क  बनाने  का  कोई
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 से  तक ।  करारोपण
 प्रस्ताव

 भाइयों  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर  उसकी

 यदि  तो  सर्वेक्षण  पूर्ण  सूचनानुसार  मोटरगाड़ी  करारोपण  सम्बन्धी

 सम्पूर्ण  स्थिति  पर  ध्यान  दिया  जाएगा  >

 गई  और

 हु  गली  के
 नमूने

 सड़क  की  लम्बाई  कितनी  है  और
 ९२१.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 उसके  निर्माण पर  होने  वाले  व्यय
 का  अनुमान

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 कितना है  ?

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  गवेषणा
 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 खड़कवस्ला  में  इस  समय  विशेषज्ञों

 यह  जानकारी जनहित  में  नहीं  ।  द्वारा  हुगलीਂ  नदी  के  कितने  नमूनों  की  जांच

 मनिहारी घाट  पर  पुल

 की  जा  रही

 क्या  विशेषज्ञों मे  यह  सिफारिश
 2 08,  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  कया

 की  है  कि  नौवहन-योग्यता  बढ़ाने  के  लिये

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 उल्टा  स्थान  के  पास  का  बहिर्भाग  काट  दिया

 सरकार  मनिहारी घाट  पर  पुल  बनाना

 चाहती है  ?  यदि  तो  यह  कब  हो  सकेगा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  और

 म  :  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  दामोदर  घाटी  के

 नहीं है  अन्तर्गत  बनने  वाले  बांधों  से  तथा  दुर्गापुर  बांध

 मोटर  गाड़ी  करारोपण  से  हुगली नदी  की  नौवहन-योग्यता पर

 कितना  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 *Q RS.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 परिवहन  मंत्री  मंत्रालय  के  सन्  १९५३-५४  ~

 के  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  २९  के  सम्बन्ध  में  यह  जी
 बताने की  कृपा  करेंगे  :

 ate  के  अक्टूबर  १९५५  में

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  मोटर
 प्रारम्भ होने  की  आशा  है

 गाड़ियों  पर  कर  लगाने  की  समान  नीति  के  विशेषज्ञों  का  मत  है  कि  दामोदर
 विषय  में  कोई  सामान्य  समझौता  हुआ  है  ;

 घाटी  योजना
 से

 वास्तव  में  हुगली  नदी  की

 नौवहन-योग्यता  को  हानि  नहीं  होगी  ।  अभी यदि  तो  मामले  की  क्या

 स्थिति  तो  इस  सम्बन्ध  में  अन्वेषण  हो  रहा  है  |
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 अननोत्पावन  में  वृद्धि
 खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्रीਂ  :
 *  ९२२.  डा०  सत्यवादी  :  खाद्य  से

 तक
 ।

 विवरण  पटल  पर  रखा

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  करेंगे  :  जाता हे  दिखाए  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संघ  के  उपक्रम  के
 Qo] | |

 परिणामस्वरूप  कया  अन्त  में  वृद्धि  का  निर्घारण  श्री  कोलाय  सजी-जैसलमेर  लाइन

 किया  गया  और
 ४३०.  श्री  कर्णी  fag  जी  ॥  कया  रेलवे

 यदि  तो  उसका  क्या  नतीजा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या  उत्तर

 निकला है  ?  रेलवे  श्री  कोलायत  जी  से  जैसलमेर  तक

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  रेलवे  लाइन  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 श्रीमान  ।  रेलवे  तथा
 परिवहन  उपमंत्री

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संघ  द्वारा  भूमि
 :  श्रीमान् ।

 को  कृषि  योग्य  बनाने के  उपरान्त  पड़ती  भूमि  राज्यों को  अनुदान

 म  ८  मन  प्रति  एकड़  तथा  कांस  वाली  कृष्य  ४३१.  श्री  डी०  सी०  :  क्या

 भूमि में  २  मन  प्रति  एकड़ की  निश्चित  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 दरों  से  लगभग  ५६,६४,०००  मन  अथवा

 Rok,  coo
 टन  अन्न का  उत्पादन  बढ़ा  है  ।

 च्  १९५३-५४  में  स्वास्थ्य

 ~  सेवा  विकास के  लिये  पंजाब  को  कितना
 ट्रै टर से  उठाये  गये  क्षेत्रों  में  राष्ट्रीय

 नमूना  परिमाप  द्वारा  अतिरिक्त  उत्पादन  का
 अनुदान  मिला

 निर्धारण  करने  के  लिये  वैज्ञानिक  आधार  पर  किन  उद्देश्यों  के  लिय ेये  अनुदान

 प्रयोग  किय  जा  रहे  हें  ।  उनके  अन्तिम  आंकड़े  दिये

 अभी  प्राप्त नहीं  हुए  हें  ।  सन्  १९५३-५४  में  पंजाब  के

 च्े  प्  लिये  रखे  गये  कितने  अनुदान  का
 लोप

 और
 *QQU.  थ्री  एस०  एन०  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 उन  धनराशियों  के  लोप  होने के

 करेंगे  :  कारण क्या  हें  ?

 भारतीय  दुधारू  पशुओं की  नस्ल
 स्वास्थ्य  मंत्री

 में  सुधार  करने  के  लिये  पंचवर्षीय  योजना  में
 से  तक  ।  जानकारी एकत्र  की  जा

 रही  हे  और  प्राप्त होने  पर  पटल  पर  रखी
 भारत  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  मुख्य  प्रबन्ध

 जायगी  ।

 बेकारी
 केन्द्र  द्वारा  बनाई  योजना  में

 अभी  तक  कौन  कौन  से  राज्यों  ने  भाग  लेने  ४३२.  ae  गोविन्द
 दाप  :  नया  श्रम

 की  सम्मति दी  हू  ;
 और  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  किस

 eis

 योजना  का  अनुमानित  व्यय  कितना
 में  प्रति  सहल

 जनसंख्या  के  अ
 पात

 से  बेचारों

 की  संख्या  सबसे  अधिक  है
 ?

 अम  मंत्री  के०  के०  :

 जाएगा ?  जानकारी  प्राप्त  नहीं  है  ।



 १२९५  लिखित  उत्तर  १४  सितम्बर  Rav  लिखित  उत्तर  १२९६

 विद्युत  चालित रल  इंजिन  और  डिब्बे
 उन  नलकूपों  से  मानी

 खींचने  की  कितनी  संख्या  है  जो  कामਂ
 ४३३.  सरदार  To  एस०  सहगल क्या

 दे  रहे  और
 रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 क्या  उक्त  नलकूप  पुराने  नमूने
 vat  विस्तार  की  आवश्यकता

 के  थे  ?

 पूर्ति के  लिये  विदेशों  को  विद्युत  चालित  रेल

 जिन  arc  डिब्बों  के  आडर  दिये  गये
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  श्रीमान ।
 ada  में  भारतीय रेलों  में

 चार  सौ
 विद्युत-चालित  मोटर  के  डिब्बे  शर

 ट्रेलर  ढोने  डिब्बों की  वास्तविक  नल-कूप  की  डिजायनें

 संख्या कया  है  ;  तया  वही  हें  जिसका सारे  में  किया

 जाता है बम्बई  और  मद्रास की  उपनगरीय

 विद्युत-चालित  रेलवे  लाइन  कितने  मील  उडीसा  में  मैंगनीज  और  लोहे  को  खानें

 लम्बी  Z;  ४३५.  श्री  क्या  श्वास  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 परिश्रमी  बंगाल  और  बिहार में

 रेलों  के  प्रस्तावित  विद्युतीकरण के  अन्तर्गत  उड़ीसा राज्य  में  मेंगेनीज  कौर
 कितने मील  का  क्षेत्र  और  कच्चे लोहे  की  खानें  बन्द  जाने  के  परिणाम

 बिहार और  पश्चिमी  बंगाल  में  स्वरूप  बेरोजगार होने  वाले  मजदूरों  की  संख्या

 कितनी  और
 उपबंधित  विद्यतयक्त ष  लाइनों  की  यथा थे  लागत

 कितनी  होगी  ?  हाल  में  ही  बन्द  होन ेसे
 जिन

 खानों  पर  प्रभाव  पड़ा  उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 ~
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अभी  तक  कोई  आमेर  नहीं  श्रम  मंत्री  के०  Fo

 दिये  गये  इस  सम्बन्ध  विशव  के  सभी  १९५३  के  सेवा-नियोजन  आंकड़ों  के

 देशों  से  दरें  मांगी  गई  हूं  और  यह  १  आधार  पर  ooo  मजदूर  बेरोज़गार  हुए
 १९५४  तक  प्राप्त  हो  जायेंगी  ।

 एक  खान  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं
 है  "

 से  तक  ।  जानकारी  प्रकट

 करने  वाला  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  लोहे की  खान

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 संग निज  खान
 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  पर  नल-कंप ६

 बाडीपुली

 ४३४.  पंड़ित  डो०  अन्न  :
 लिसोड़ा

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 के--

 PAKਂ  2343-  रोयडा  ब्लाक

 ५४  में  उत्तर-पुर्वी  के  मुजफ्फरपुर क्षेत्र  में  सागरभंगा

 गाड़े  गये  नल-कूपों  में  से अधिकांश  काम  नहीं  हरिश्चन्द्र पुर

 पापोश |
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 कनाडा  के  बने  हुए  इंजनों  के  बायलर  भी  रियायती  किराये  पर  व्यक्तियों को  दिये

 '४३६.  श्री  भागवत  झा  आजाद
 जाते हें  ।

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  (3)  यदि  वाणिज्यकीय दृष्टि  से  रियायत

 क्या  कोलम्बो योजना  के  अंतगर्त
 उचित  हो  तो  महत्वपूर्ण  मेलों  के  अवसर  पर

 यात्रियों  रियायती वापसी  टिकट  दिये कनाडा के  इंजिन  बायलर  अभी  तक  भारत

 पहुंचे
 जाते हैं  ।

 ऊपर  जिन  अवस्थाओं का  निर्देश  किया यदि  तो  इस  प्रकार के

 लेर  की  संख्या  कितनी  और  गया  उनके  अतिरिक्त  air

 तिक  और  घार्मिक  महत्व  के  स्थानों  का  भ्रमण
 उनका  मूल्य  कितना ह  |

 करने  वालों  को  रियायतें  मंजूर  नहीं  की  जाती

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 (#)  जी  art
 (१)  विशेष  गाड़ियां  चलती  हैं

 और  जिन  स्थानों पर  आवश्यकता होती  है

 जहाज़ी भाड़े  सहित  प्रत्येक  वहां  बक  कीਂ  गई  गाड़ियों  के  साध  विशेष

 लर  की  कीमत  ८,०७५  पौण्ड है  ।  डिब्बे जोड़े  जाते  हें  ।

 रेल  रियायत  (२)  अनेक  स्टेशनों  पर  विश्वास-कक्षों

 ४३७.  श्री  एम०  आर०  :
 क्या  के  स्तर में  वृद्धि  कर  दीਂ  गई  हे  और  प्यारे

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 यातायात  की  सेवा  ही  कई  अन्य  स्टेशनों पर

 नवीन  विश्वास-कक्ष बनाये  गये  हैं  ।
 क्या  सांस्कृतिक और

 (३)  औरंगाबाद के  रेलवे  होटल  में
 घार्मिक  महत्व  के  स्थानों  को  देखनें  जाने  वाले

 अधिक  आवास-व्यवस्था  की  दृष्टि  से  विस्तार
 व्यवसायों  को  किराये  में  रियायत  दी  जाती

 और
 किया जा  रहा  ह  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  सटे दानों  पर  चोरियां
 ) ent BY are Htrral Tat को  और  कौनसी  दूसरी

 सुविधाएं दी  जाती  हैं
 ?  ४३८.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  राव

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  उत्तर
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 (१)  पोगो  में  डाकुओं  ने  इस  वर्ष  ३१  जुलाई
 तक

 कितने

 रेलवे  स्टेशनों को  ser  और  उन्हें  क्षति
 लिक  और सांस्कृतिक महत्व  के  स्थानों  की

 पहुंचाई ?
 शिक्षा  सम्बन्धी  यात्राओं पर  जाने  के  लिये

 स्वीकृति  प्राप्त  weal  और  कालेजों  के  उस
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  पांच । विद्यार्थी समूह  जिसमें चार  से  कम

 विद्यार्थी न  और  प्राथमिक और  माध्यमिक  दिल्ली  पोलीटेक्निक  प्रशिक्षण )

 पाठशाला  के  उस  अध्यापक  समूह  को  जिसमें  ४३९,  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  श्रम

 कम  से  कम  पांच  रियायती टिकट  दिये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जाते हू  ।  दिल्ली  पोलिटेक्निक  में  इस  वर्ष

 (२)  १,५००  मील  या  इससे  ऊपर  की  लोगों  को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  के

 निश्चित  स्थान  की  यात्रा  के  वापसी टिकट  लिये  चुना
 गया
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 उन्हें  किन  किन  व्यवसायों के  दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राणी
 लिये  चुना  SEQ  श्री  गिडवानी  :  क्या  परिवहन

 उनमें  अनुसूचित  जातियों  और
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  कितने  लोग  १९५४-५५  के  वर्ष  में  इंजिनों

 और  की  मरम्मत  के  लिए  दिल्ली  सड़क  परिवहन

 प्राधिकारी  ने  कितना  धन  खर्चे  किया  तथा

 (7)  कितने  निर्धन  प्रार्थियों  को  वित्तीय
 १९५१-५२  और  १९५२-५३

 सहायता  दी  गई  ?  में  कितना  खर्चे  किया है  ?

 श्रम  मंत्री  Fo  Fo  :  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 दिल्ली  पोलिटेक्निक  के  औद्योगिक
 :

 तथा०(ख)ः

 प्रशिक्षण  केन्द्र  में  कोई  व्यावसायिक  व्यापार  ag  खर्चें  किया  गया  धन

 नहीं  सिखाये  जाते  ।  रुपये

 १९५१-५२  ९२,६६५

 से  उत्पन्न नहीं  होते  १९५२-५३  SR, VV

 १९५४-५५  ३०

 दिल्ली  पोलिटेक्निक  (ate  से  जुलाई

 S¥o  थ्री  नवल  प्रभाकर  :  FAT  श्रम
 फिलेरिया  नियंत्रण  राष्ट्रीय  योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ४४२.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 दिल्ली  पोलिटेक्निक  के  कितने
 फिलेरिया  नियंत्रण  राष्ट्रीय

 छात्रों  ने  १९४८  से  १९५३  तक  अपनी  पढ़ाई

 योजना  का  क्या  स्वरूप  है  जिसमें  बिहार
 अमरी  छोड़ दी  ;  और

 सरकार  ने  सम्मिलित  होना  स्वीकार  कर

 क्या  नियमानुसार  ऐसे  छात्रों  के  लिया  और

 विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  ?
 उन  राज्यो ंकें  नाम  जो  प्रस्तुत

 योजना  के  निर्माण  के  लिये  सहमत  हें  ?

 श्रम  मंत्री  के०  कठ  :
 स्वास्थ्य  मंत्री

 :  राष्ट्रीय

 १९४८  से  १९५०  तक  राष्ट्रीय  योजना  की  व्याख्या  करने  वाला

 एक  टिप्पण  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  |  वीडियो
 पित  व्यक्तियों  अथवा  भूतपूर्व  सैनिकों  में  से

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १२]
 लिये  गये  शिक्षार्थियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही

 नहीं  की  गयी  क्योंकि  उन्हें  दिया  जाने
 बिहार  के  साथ  ही  निम्न  राज्यों

 वाला  प्रशिक्षण  गतंव्य  पालन  था  जिन  ने  भी  इस  योजना  में  सम्मिलित  होना  स्वीकार

 कर  लिया है दिवानियों  ने  १९५०  में  चालू  किये  गये

 वयस्क  असैनिक  प्रशिक्षण  योजना  के  अन्तर्गत  मध्य

 sat  पश्चिमी
 शिक्षा  अधूरी  छोड़  उनसे  प्रशिक्षण  का  खर्चे

 शौकत ट
 प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है

 ।  ४  द  वि  फ्
 व  नकार-को  चीन  और  विन्ध्य  प्रदेश



 १३०१  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  PRON १४  fader  १९५४

 दिल्ली  राज्य  दुग्ध-शाला  विकास  योजना  उपर्युक्त  के  उत्तर  से  स्पष्ट

 S32  श्री  एस०  एन०  दास  :  कया  है  कि  अभी  इस  का  निर्णय  नहीं  किया  गया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग े:  धान की  खेती  की  जापानी  प्रणाली

 CCS,  श्री  के०  पी०  सिन्हा  खाद
 क्या  यह  सच  हैं  कि  दिल्ली  राज्य

 सरकारी  दुग्धशाला विकास  योजना  को  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कार्यान्वित  करने  में  सहायता देने  कें  लिये  १९५३  त्या  १९५४  में  अब  तक  जापानी

 प्रणाली  से  धान  की  खेती  करने  के  सम्बन्ध  में केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  गई  है  ;

 राज्य  सरकारों को  सहायता  देने  तथा  प्रचार

 यदि  तो  इस  योजना  की  करने  में  कुल  कितना  रुपया  खर्च  किया  गया  हैं
 ?

 मुख्य  विशेषताएं  क्या  और
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  :

 किस  रूप  में  तथा  किस  प्रकार  2942-4  में  खड़े  की  गई  राशि  ३७,४९३

 सहायता दी  जायेगी  ?
 रुपया हे  तथा  १९५४-५५  में

 तक  मंजूर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 की  गई  राशि  PE RERS OL  रुपया है

 ।

 दिल्ली  राज्य  सरकार  ने  अभी  तक  अखिल  भारतीय  महि ला  खाद्य  परिषद

 अपनी  योजना  नहीं  भेजी है  जिसमें  केन्द्र से  ४४५.  श्री  आर०  एन०  fag  :  क्या

 ऋण  तथा  सहायक  अनुदान  की  मांग
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 लित है  ।
 क्या  यह  सच  हैं  कि  अखिल

 प्रारूप  योजना  की  मुख्य
 fate:  तीय  महिला  खाद्य  परिषद्  द्वारा  संचालित

 तायें  निम्नलिखित  हें  :--  अन्नपूर्णा  कैफेटेरिया  को  छे  मास  के  लिये

 कमला  मार्केट  दिल्ली  का  किराया  देने से  मुक्त

 (१)  यमुना पार  क़ुरैजा  क्षेत्र  कर  दिया गया

 में  एक  बस्ती  का  बसाया  जहां  दिल्ली
 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 तथा  नई  दिल्ली
 की

 नगर  पालिकाओं  की

 सीमाओं  के  भीतर  वाणिज्यिक आधार  पर

 और

 क्या  अन्य  व्यक्तियों  को  भी  ऐसी

 दुग्ध  उत्पादन  के  लिये  रखे  गये  पशु  तथा

 उनके  मालिक  निवास  करने  के  लिये  भेज
 ही  सुविधायें दी  गई  हे  ?

 दिये  जायेंगे  ।  उस  बस्ती  में  रहने  वालों के  लियें  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 च्  चिकित्सा  कुछ  समय  के

 लियें  दूध  बंद  कर  देने  वाले  पशुओं  की  देख  यह  उस  सामान्य  सिफ़ारिश  का

 भाल  तथा  दुग्ध  विक्रय  के  सम्बन्ध  में  सुविधाओं  परिणाम  है  जो  हमने  राज्य  सरकारों  के  पास
 की  व्यवस्था  करने  का  विचार  है  ।

 भेजी  थीं  तथा  जिसमें  हमने  कहा था  कि
 उन

 स्कूल  इत्यादि  जैसी  अन्य  सुविधाओं  की  भी  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  में  प्रत्येक  सम्भव

 व्यवस्था करने  का  विचार  है  ।  सहायता दी  जाये  ।  जिनके  लिये यह  परिषद

 (२)  राज्य  के  नगर-निवासियों  को  भारत  सरकार  द्वारा  बनाई  थी
 ।

 देने  के  लिये  इस  बस्ती  के  दूध  का  निरोधक  इसका  विनिश्चय  करने  का  अनन्य

 करने  के  लिप  ए  क  दुग्धशाला  की  स्थापना  ?  अधिकार  राज्य  सरकारों  को  प्राप्त  है  ।



 १३०३  लिखित  उत्तर  १४  सितम्बर  १९५४  १३०४

 चीनी  का  उत्पादन  इंजनों  की  आवश्यकता  का  अनुमान  कर

 लिया
 CSE  श्री  विभूति  मिश्र

 :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :  यदि  तो  लगभग कुल  कितने

 कि  प्रत्येक  राज्य  में  १  डीज़ल  इंजनों  की  आवश्यकता

 १९५३  से  '३१  मई  १९५४  तक  चीनी  के
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  १९५४-

 उत्पादन  की  कुल  मात्रा  कितनी  |  ५५  में  कोई  डिटेल  इंजन  क्रय  कुर  चुकी  है  या

 आंकड़े  834R-43  के
 mr  करने  at  विचार  करती

 और

 तत्सम्बन्धी  काल  के  आंकड़ों  की  तुलना  में
 यदि  तो  उनकी

 संख्या  कितनी

 यदि  उत्पादन  में  कोई  कमी  हुई

 हो  तो  उसके  कारण  कया  हैं
 ?  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री

 :

 और  ।
 भारत  सरकार  ने

 डिटेल

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 इंजनों  की  आवश्यकता  का  कोई  व्यापक
 और  ।  अपेक्षित  जानकारी  वाला

 एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  तट  के  विभिन्न  भागों  के  लिये  मछली  पकड़ने

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १३]  वाली  नावों  के  उचित  डिज़ाईन  तय्यार  करने

 १९५३-५४  में  चीनी  के  उत्पादन  के  बाद  ही  मछली  पकड़ने
 वाली  नावों

 के

 में  कमी  का  कारण  यह  था  कि  गन्ने  की  खेती  के  यंत्र सज्जित  करने  का  कार्यक्रम  तय्यार
 किया

 क्षेत्रफल  तथा  उत्पादन  दोनों  के  कम  हो  जाने  जा  सकता  है  ।  राज्य  सरकारों ने  बम्बई  TAT

 के  कारण  पर्याप्त मात्रा  में  गन्ना  प्राप्य नहीं  सौराष्ट्र  के  तटों  के  लिये  एक  यंत्रीकरण

 कार्यक्रम  तय्यार  किया  हूँ  क्योंकि वहां  वर्त  मान था  ।  गन्ने  के  क्षेत्रफल  के  कम  हो  जाने

 का  कारण  यह  था  कि  बीजारोपण  के  समय  गुड़  नावों  में  अधिक  रूप  भेद  किये  बिना  इंजन

 का  भाव  बहुत  गिर  गया  था  |  क्षेत्रफल के  कम  लगाये जा  सकते  हें
 ।

 अन्य
 राज्यों

 के
 कार्यक्रम

 उचित  डिज़ाइनों  के  विकास  किये  जाने  पर हो  जाने  के  गन्ने  के  उत्पादन के  कम

 हो  जाने  का  एक  और  कारण  यह
 भी  कि  निर्भर  हैं  ।

 कुछ  क्षेत्रों वर्षा  बहुत  कम  हुई  तथा

 जहां  से  सिचाई  का  पानी  दिया  जाता  हां  ।  सहायता  कार्यक्रम

 पानी  का  संभरण  बहुत  कम  था  ।  पूर्वी  उत्तर
 के  अन्तर्गत  किये  गये  करारों

 में  अन्य
 बातों

 के

 साथ  साथ
 समुद्रीय  डीज़ल

 इंजनों  कें  संभरण
 प्रदेश  तथा  उत्तरी  बिहार  की  फ़सलों  को  बाढ़

 के  द्वारा  बहुत  क्षति  पहुंची  थी  ।  को  उपबन्ध  भी  किया  गया  हैं
 |

 डीजल  इंजन
 दीपिका  सहयोग  शिष्टमंडल  के

 १९५२  के  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  २५४  डीजेल

 CS.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या  ह  हक
 भज

 इंजनों  के  संभरण  के  लिये  धर्म  इन्डेक्स

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा
 ह  ०७५ ह.) गय हू  तथा  टी०  सी०  एम०  PAu.  ज क्राय क्रम

 के  अन्तरगत  ११७
 इंजन

 क्रय
 करने  का  विचार

 क्यां  सरकार  नें  भारत के
 मत्स्य  त्रावणकोर-कोचीन  मत्स्य पाठन



 ३०५  लिखित  उत्तर  १४  सितम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  १३२०६

 सहायता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  १००  डीजल  अभी  यह  बताना  सम्भव  नहीं

 इंजन  प्राप्त  करने  का  विचार  है  कि  यह  विधेयक  कब  तक  पुरःस्थापित कर

 दिया  जायगा  |
 कोयला  खान  मजदूरों  के  क्वाटर

 मध्य  प्रदेश  में  मैंगनीज  खानें CVC  श्री  रामानन्द  दास  :  क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  Sko  को  एन०  ए०  बोरकर  :  श्रम

 कि  ज्ञान बाद  के  निकट  भूली
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  गे  :

 कि  मध्य  प्रदेश  की  कितनी
 में

 कोयला  खान  मज़दूरों  के  कुल

 कितने  क्वार्टरों  का  प्रबन्ध  किया  गया है
 तथा  नीज़  खानों  में  काम  जारी  है  ;

 कितने  क्वार्टरों  में  मज़दूर  रहने  लगे  और  कितनी  मैंगनीज़  खानों  में  काम

 इन  क्वार्टरों  के  निर्माण  तथा
 बन्द  कर  दिया  गया  और

 इन  खानों
 के

 काम  बन्द  हो  जाने
 संधारण  पर  अब  तक  कुल  कितना  रुपया  खच

 गया  है  ?
 के  कारण  कितने  श्रमिक  बेकार  हो  गये

 श्रम  मंत्री  के०  Fo
 श्रम  मंत्रो  क्०  के०

 खान  श्रम  कल्याण  निधि
 १९५३  के  अन्त  में  काम  करने

 वाली

 खानों  की  संख्या  २६४  थी  |
 द्वारा  कोयला  खान  मज़दूरों  के  लिये  भूली  में

 निर्माण  किये  गये  क्वार्टरों  की  कुल  संख्या
 १९५४  में  ऐसी  खानों  की  संख्या

 ८७  थी ॥ १५६६  है  ।  जिन  क्वार्टरों  में  श्रमिक  रहते

 हैं  उन  की  कुल  संख्या  ५५९  है  ।  १९५३  के  नियोजन  सम्बन्धी

 आंकड़ों  के  अनुसार  इनकी  संख्या  लगभग
 (a)  १९५४  तक  इक  मकानों

 १६,०००
 है

 ।
 के  निर्माण  पर  लगभग  ४९,२७,०००  रुपया

 aa  किया  गया  ह  तथा  संधारण  पर  किया  मणिपुर  में  सड़क  निर्माण

 गया  कुल  खच  लगभग  ७९,०००  रुपया है  |  ५१.  श्री  रीडिंग  :  कया

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 चिकित्सकों  का  पंजीयन

 कि  पंचवर्षीय  योजना
 के

 अन्तरगत

 ४४९.  श्रीमती  तारकेइवरी  सिन्हा
 मनीपुर  राज्य  का  सड़क  निर्माण  का  कार्यक्रम

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्या

 क्या  पंजीबद्ध  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रवर्तन
 के

 त्सकों  द्वारा  यूनानी  तथा  रोमियो  समय  से  अब  तक  मनीपुर  में  निर्माण  की  गई

 पैथिक  प्रणालियों  के  अनुसार  चिकित्सा  करने
 सड़कों  की  मील  संख्या  तथा  उन  सड़कों को

 का  प्रतिषेध  करने  के  कोई  विधान
 मील  संख्या  कितनी  है  जिनका  निर्माण  हो

 पुरःस्थापित  करने  का  विचार  करती  और
 रहा  और

 प्रस्थापित  विधेयक  कब  तक  योजना के  धशत
 समय

 में
 बनाई

 स्थापित  किय  जाने  वाला  है
 ?

 जाने  वाली  सड़कों  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 at
 तथा  अपेक्षित



 लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर श ३०७  १४  सितम्बर  १९५४  १३०८

 कारी  का  एक  विवरण  संलग्न  किया  जाता  हे  संघार  उपमंत्री  राज  :

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १४]  32  चे  १९५४  को  भारत  में

 ६,१७९  नगरीय  तथा  ३९,७२८  ग्रामीण
 मील  संख्या जिसका  सुधार  किया

 गया--  |
 डाकघर थे  ।

 मील  संख्या  जिसका  सुधार  किया  जा  और  (7) 1  जानकारी  एकत्रित

 रहा  हे--  ।  की  जा  रही  है  तथा  ही  सभा  पटल  पर

 एक  विवरण रखा  जायेंगी  ।
 मील  संख्या  नई  सड़कों की  जो  कि

 बनाई  जा  रही  जैसे  जेसे  तथा  जब  परिस्थितियां

 सलम  बंगलोर रेल  सम्पर्क
 अनुकूल  होती  हैँ  ग्रामीण  डाकघरों  में  बचत

 बैंक  सुविधायों  की  व्यवस्था  की  जाती  है  |

 पु  att  एस०  ato  रास स्वा मों

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  :
 पंजाब  के  लिये  जल  संभरण  तथा

 क्या  सलेम  बंगलौर  को  सफाई कौ  योजना

 मिलाने  के  लिये  रेलवे  लाइन  बनाने  की  कोई

 प्रस्थापना  और
 Cus  थ्री  हेम  राज :  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 यदि  तो  यह  प्रस्थापना  अब

 किस  स्थिति में  हू  ?
 कि  क्या  पंजाब  सरकार  ने

 वर्षीय  योजना  के  अधीन  पंजाब  राज्य  के  लिए
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जल  संभरण  तथा  सफाई  कोई

 हा
 योजना  आयोग  को  प्रस्तुत की  और

 प्रस्थापित  छोटी  लाइन  के
 यदि  तो  यह  योजना  किस

 से  होने  वाले  लाभों  की  जांच  की  जा  रही
 प्रकार  की  है  तथा  इसके  बारे  में  कया  निर्णय

 भारत के  डाकघर  हुआ ?

 थ्री  हेम  क्या
 संघार  मंत्री

 स्वास्थ्य  मंत्री  :

 यह  बताने  की  HIT  करेंगे  :
 पंजाब  के  लिए  जल  संभरण  तथा  सफ़ाई

 9S4 Rak ¥  में  देश  के  ग्रामीण  की  कोई  योजना  आयोग  को  प्रस्तुत

 तथा  नगरीय  डाकघरों  की  संख्या  कितनी  नहीं की  गई  हैं  I

 १९५४०५५  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में
 यह  प्रदान  नहीं  उठता  |

 तथा  नगरीय  क्षेत्रों  मैं  राज्यों  के  क्रम

 सागर  जिले  में  पुल

 ्
 के  अनुसार  कितने

 डाकघर  खोलने
 का  विचार

 ड्
 V4y  श्री  के०  सोने  सोनिया  :

 (T)  234 R04 Y  में  बचत  ae  का  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 काम  करने  वाले  ग्रामीण  डाकघरों  की  संख्या

 कितनी  औरਂ

 कि  क्या  यह  संच  है  कि

 प्रदेश  के  सागर  ज़िले  में  राजपथ  संख्या  २६

 कया  और  xfer  ग्रामीण  street  पर  प्रथमਂ  पंचवर्षीय  योजना  के  कार्यकाल  में

 को  बचत  बैंक  का  काम  सौंपने  का  विरार  है
 ?

 कुछ  पुल  बनायें  जाने  वाले

 368  L.S.D.
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 यदि
 तो

 किन  स्थानों
 पर  चिकित्सा  के  कारण  इस  बीमारी

 ये  पुल ब बनेंगे  तथा  इन  पर  क्या  के  कितने  रोगी  बच  गए  हूं
 ?

 व्यय  और

 निर्माण  art  के  कब  से  प्रारम्भ
 स्वास्थ्य  मंत्री

 दिल्ली  राज्य  में  इस  बीमारी

 होने  at  सम्भावना  है  ?
 के  कारण  ४  १९५४  तक  ५४

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 मृत्यु  हुई  हें  ।  अन्य  राज्यों  की  मृत्यु  संख्या  के

 जी  हां  |  बारे  में  ठीक  ठीक  कोई  जानकारी  उपलब्ध

 नालों  पर  चार  छोटे  पुल  बनाने  नहीं ह  |

 का  विचार किया  गया  जिसमें  से  एक  एक

 तो  देवरी  तथा  सुरखी  के  पास  होगा  तथा  दो
 अभी  नही ं।

 ग्रझामर  के  निकट  होंगे  |  इन  पर  लाख  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  ह  |

 की  लागत  का  अनुमान है  ।

 खाद्यान्नों  के  मलय
 १९५५  में

 ।

 SU  ठाकर  युगल  किशोर
 fae

 काम  fasts  दफ्तर
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री फ्  बताने  की  कृपा

 ४५६.  श्री  जेठा लाल  जोशी  :  क्या  शम
 करेंगे कि  :

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि  234 Rev  में  सौराष्ट्र  के  देश  में  विभिन्न प्रकार  के
 areal

 काम  दिलाई  दफ्तर  में  कितने  व्यक्तियों  नें
 के  मूल्यों  का  आर्थिक  स्तर  क्या

 अपने  नाम  पंजीबद्ध कराये  और
 विभिन्न  राज्यों  खाद्यान्नों  के

 इस  समय  में  कितने  व्यक्तियों  वर्तमान  बाजार  मलय  कया  हूं
 ?

 को  काम  दिलाया गया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (sit  किदवई ) श्रम  मंत्री  के०  के०  :

 Carry  ॥
 खाद्यान्नों के  मूल्यों  का  आर्थिक  स्तर

 निर्धारित  करने  लिए  आंकड़  सरकार  द्वारा
 ८२७  ॥

 नहीं  एकत्र  किये  जाते
 ।

 रहस्यमय  बीमारी  उपलब्ध  at  वाले

 विवरण  पर  रख  जाते
 ४५७:  शी  डी०  शास्त्री  :  क्या

 स्वाइन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगी  परिशिष्ट ६,  ry]

 किः  बोर हाल गंज  ओर  बहराइच toe

 SUR  श्री  आर०  एस०  लाल  क्या

 दिल्ली
 तथा

 अन्य  राज्यों  के

 बच्चों  में  जो  रहस्यमय  फैली  है  रेलवे  मंत्री  को  छपा  करेंगे

 उसके  कारण  कितने  बच्चे  मरे  हें  ;
 बोरहालगज  और  गांग

 के

 क्या  इस  बीमारीਂ  कें  वास्तविक  बीच  दामोदर गंज  और  बांसी  होतें  हुये
 '

 नयीਂ

 रेलवे  लाइन  के  लिए  प्रस्थापना

 स्वरूप

 को

 चल
 गया  है  और

 उसके  लियें
 सफल  उपचार  खोज  लियो  और  को
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 यदि  तो  इस  प्रस्थापना  पर  वित्तीय  औचित्य  के  अभाव  के  कारण  उसे

 राज्य  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और  छोड़  दिया  ।  फिर  भी  जनता  की  सुविधा  के

 आधार  पर  प्रस्थापना अग्रेतर  विचधन

 इस  लाइन  के  निर्माण  की

 औंर  महत्व  को
 दृष्टिगत  रखते  हुए

 गोदारा करने  वाले  छात्र

 सरकार  द्वारा  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 .
 ४६१.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 श्रीमान्  ।

 gat  wave  दिल्ली  में

 योजना  की
 कितने  छात्र  गवेषणा  कार्य  में  लगे  ये

 दूसरी  पंचवर्षीय

 अवधि  में  नयी  लाइनें  बनाने  के  लिए  पूर्ववर्तिता
 वे  कितने  समय  तक  गवेषणा

 के  क्रम  के  विषय  में  राज्य  सरकार  की  p अररा रेंगे  ,  MUN arr

 रियों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रहीं हे  ।

 गवेषणा  काल  में  उन्हें  क्या  क्या

 उक्त  भाग  के  उत्तर  को  सुविधाएं दी  जाती  हैं  ?

 दुष्टि  में  रखते  यह  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 स्नातकोत्तर  छात्र  १०३,  अवैतनिक
 ज्ोरबारा

 दुर

 में  रेलवे  स्टेशन

 गवेषणा  कार्यकर्त्ता  ५,  तथा  गवेषणा  परिषद्  ६

 Sao,  थ्री  आर०  एस०  लाल  :  क्या

 रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:
 स्नातकोत्तर

 छात्रों
 के  लिए

 २  अवैतनिक  गवेषणा  कार्यकर्त्ताओं के

 लिए  ६  जो प्रत्येक के  लिए  योग्यता के
 उत्तर पूर्व  रेलवे  में  गोंडा  और

 गोरखपुर  के  बीच  ओरवारा  के  निकट  नया
 आधार  पर  आगे  बढ़ाया  जा  सकता

 और

 गवेषणा  परिषदों  के  लिए  १  वर्ष  जो  प्रत्येक
 रेलवे  स्टेशन  बनाये  जाने  के  लिए  कोई  प्रार्थना

 के  लिए  योग्यता  के  आधार  पर  आगे  बढ़ाया प्राप्त  हुई  और

 जा  सकता हूँ

 यदि  तो  art  कब  प्रारम्भ

 होगा  ?  सभी  aaa  के  लिए

 लब्ध  पुस्तकालय  तथा  प्रयोगशाला  की

 थाओं  के  साथ  प्रथम  वर्ष  में  स्नातकोत्तर रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 तथा  अभी हाल  ही  में
 छात्रों  को  नियमित  भाषण  तथा  क्रियात्मक

 गोंडा  गोरखपुर  खंड  में  बस्ती  तथा  मुंडेरवा
 प्रयोग  किये  जाते  हें  और  दूसरे वह

 में  उन्हें

 स्टेशनों  के  बीच  ओरवारा  के  निकट  नया  रेलवे  सौंपी  हुई  समस्याओं  पर  विशेषज्ञों  से

 स्टेशन  खोलने  की  प्रस्थापना  को  उत्तर-पूर्व  दर्शन  प्राप्त  होता  है  ।  अवैतनिक  गवेषणा

 रेलवे  ने  क्षेत्रीय  रेलवे  उपयोगकर्ता  कार्यकर्त्ताओं तथा  गवेषणा  को

 गवेषणा  की  समस्याओं  पर  विशेषज्ञ
 दात्री  समिति  के  से  जांचा  था  और
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 करते  हें  ।  प्रत्येक  गवेषणा-परिषद् को  १५०
 के  बीच

 रेलवे  लाइन  बनाने की  कोई  योजना

 रुपया  प्रतिमास  भी  दिया  जाता  है  ।  और

 नौतनवा  और  सनौली  के  सोच  रेल
 लाईन  यदि  तो  इस  लाइन के  कब

 तक  पुरी  हो  जाने  की  आशा हूँ  ।
 द्र

 |

 रौ  awe  एस०  प्रसाद

 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 करेंगे कि  :
 वर्तमान  ि भि मेंऐसी  कोई

 योजना  नहीं  है  ।

 क्या  उत्तर  पुर्व  रेलवे  के  नौतनवा

 स्टेशन  और  नेपाल  सीमा  पर  स्थिर  सुनौली  उत्पन्न नहीं  होता  1

 cpm
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 खण्ड  २१--अधिनियम  के  अंतगर्त

 विवाहित  पक्षों  का  सम्पत्ति  का

 उत्तराधिकार

 १४  १९५४  अध्यक्ष  महोदय  :  कतिपय  मामलों  में

 विवाह  के  विशेष  रूप  का  उपबन्ध  करने  वालें

 तथा  उनके
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 जायेंगी  ।  खण्ड  १५  से  १८  नये  खण्ड
 भाग

 है
 Q C-F,  १८-ग  तथा  १९,  २०,  २१

 ११-५५  म०  Go  और  १  जो  कि  विचाराधीन  के  साथ

 साथ  संशोधनों  पर  भी  चर्चा  होगी  ।
 त्रिदोष  विवाह  विधेयक--जारी

 खण्ड  विस्तार  तथा  श्री  वॉ कटरा मन  :  अध्यक्ष

 शारदान  ।  कल  में  खण्ड  १८  का  प्रतिपादन

 खण्ड  Qu—— ( tre  प्रकार  सम्पन्न  हुये  कर  रहा  था  |  खण्ड  १८  के  प्रति  दो  आपत्तियां

 विवाहों का  पंजीयन  उठाई गई  प्रथम  आपत्ति यह  है  कि

 खण्ड  १६--(पंजीयन  की  प्रक्रिया  इस  विधि  के  अधीन  विवाह  के  पंजीयन  के

 खण्ड  १७--(धारा  १६  के  अन्तरगत  पश्चात्  अवैध  बालक  भी  खण्ड  १८  के
 प्रवर्तन

 से  वैध  हो  जायेंगे  |  मेरा  उत्तर  अत्यन्त  सरल पारित  आदेशों  की
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 बालक  को  यदि  मां  बाप  अपनी  सन्तान  मानते

 विवाह  के  पंजीयन  का  परिणाम )
 हें  तो  उस  में  आपत्ति  उठाने  का  कोई  अवकाश

 नये  खण्ड  °C-F,  (¢-, e  तथा  १८-ग
 नहीं  रहता  ।  खण्ड  १५  के  अनुसार  दोनों

 खण्ड  १९--  परिवार  के  पक्षों  Toa  २१  से  ऊपर  होना  आवश्यक

 सदस्य  पर  विवाह  का
 है  और  दोनों  को  ही  पंजीयन  हेतु  प्रार्थनापत्र

 खण्ड  Jo—  के  द्वारा  प्रस्तुत  करना  अनिवार्य  इसका  अथ  यह  है

 कि  वे  अपने  बच्चों  को  भारत  बच्चे  मानने वित  a  होने  वाले  अधिकार  तथा

 निर्योग्यता ये ं$  के  लिये  da  है  ।  जहां तक  भविष्य
 की
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 बात  ह  और  पंजी,यन  के  बाद  अवैध  बालकों  अधिनियम  के  अधीन  विवाहों  सम्पन्न  होने

 को  प्रश्न  उपस्थित  होता  है  तो  विवाह-विच्छेद  अथवा  पंजीयन  से  संयुक्त  परिवार

 आदि  के  रूप  में  उस  के  अन्य  उपाय  हैं  ।  अतः  भाविक  पृथक्करण  नहीं  हो  पायेगा ।  में  ने

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  श्री  टेक  चन्द  द्वारा  उठाई  कल  कहा  था  कि  इस  विधान  का  eer

 गई  आपत्ति  तकंपूर्ण  नहीं हैं  ।  उन  सब  व्यक्तियों  के  जो  कि  इस

 द्वितीय
 जो  कुछ  युक्तिसंगत

 नियम  के  अधीन  अपना  पंजीयन  चाहते

 एक  रूप  विधि  का  उपबन्ध  करना  हूं  तथा प्रतीत  यह  है  कि  उन
 अवैध  बालकों

 को  जो  कीवी  विधि  के  अनसार  सम्पत्ति  ऐसे  व्यक्ति  की  विवाह-विच्छेद

 के  अधिकारी  नहीं  इस  विधेयक  के  खण्ड  उत्तराधिकार  सम्बन्धी  सारी  बातें

 १८  के  प्रवर्तन  से  उन  को  अपने  पूर्वजों की
 इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अनुसार

 सम्पत्ति  का  उत्तराधिकारी क्यों  बनाया  ही  नियंत्रित  तथा  विनियमित  होंगी  ।  तभी

 हम  एक  रूप  संहिता  अथवा  व्यवहारिक जाय े|

 संहिता  बना  सकेंगे  ।  इस  अधिनियम  के
 ख़ौमेनी  पीठासीन

 अधीन  विवाह  करने  वाल  तथा  अपना  पंजीयन

 मेने  करवाने  वाले  व्यक्तियों  को  स्विस  विधि wet  ठीक  ही  उठाया  गया  हैं  ।

 कुछ  सीमा  तक  इस  प्रकार  की  आपत्ति  का  के  अनुसार  चलने  देने  की  अनुमति  देना

 पहले  ही  अनुमान  लगा  लिया  था  ।  तदनुसार  किसी  प्रकार  उचित  नहीं  हे  क्योंकि  इससे

 में ने  संशोधन प०  ३२०  की  सूचना दे  दी  हैं  वह  जिसकी  हम  स्थापना  करना

 जिस
 के  अनुसार  वे  जो  कि

 अवैध  चाहते  असम्भव  हो  जायेगी  ।

 केवल  अपने  माता  पिता  की सम्पत्ति  के  ही

 उत्तराधिकारी हो  सकते  हें  ।  परन्तु  यदि  इसके  साथ  ही  में  एक  बात  और  कहता
 स्विस  विधि  के  अनुसार  अवैध  होने  पर  भी

 हूं  ।
 १९२३  के  अधिनियम  के

 द्वारा

 कोई  बालक  अपने  तवज्जों
 की

 सम्पत्ति  का
 गीत  रूप  में

 १८७२
 के  अधिनियम में  भी

 उत्तराधिकारी  है  तो  उस  को  उस  अधिकार
 यह  खण्ड  है  और  आज  तक  उस  के  प्रति  कोई

 से  वंचित  करना  उचित  नहीं  हैं  ।  उस  में  परेशानी  पैदा  नहीं  हुई  अतः  मेरा  निवेदन

 इस  प्रकार  के  अपवाद  की  भी  व्यवस्था  कर  है  कि  इस  पंजीयन  के  साथ  साथ  उस  व्यक्ति
 दी  गई  हैं

 ।
 जैसे  कि  मद्रास  में  वर्ण  का  को  संयुक्त  परिवार  से  पृथक्  होने  की

 एक  बालक  अवैध  होने  पर  भी  स्विस  विधि  मति  दे  देना  चाहिये  ताकि  वह  दुसरे  व्यक्तियों

 के  अनुसार  अपने  पूर्वजों  की  सम्पत्ति
 का  की  कोटि  में  आ  सके  और  एक  प्रकार  की

 अधिकारी  है  तो  खण्ड  १८  के  प्रवर्तन  से  संहिता  तथा  एक  प्रकार  के  ही  उत्तराधिकार

 वह  अपने  अधिकार  से  वंचित  नहीं  होगा  |  के  नियम  से  शासित  हो  सके  और उस  का

 मेरा  निवेदन  है  कि  खण्ड  १८  पुर्णतया  स्विस  विधि  से  कोई  सम्बन्ध  न  रहे  ।  इसी  बात

 युक्तिसंगत  है
 और

 मेरे  द्वारा  बतलाये  हुये  को  में  दूसरे  दृष्टिकोण  से  कहता  हूं  ।  वर्तमान

 परन्तुक  के  योग  से  उस  के  प्रति  किसी  प्रकार  हिन्दू  विधि  के  अनुसार  एक  व्यक्ति  केवल

 की  आपत्ति  नहीं  होगी  ।
 एक  घोषणा

 अथवा  नोटिस . के
 के

 द्वारा  ही

 अब  में  खण्ड  १९  का  प्रतिपादन करता  संयुक्त  परिवार  से  अलग  हो  सकता  हूं  ।  जो

 हूं
 ।

 इस  खण्ड
 के

 प्रति  आपत्ति  यह  है
 कि

 इस  काम  वह  एक  पत्र  के  द्वारा  ही  कर  सकता
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 हे  तो  फिर  वह  काम  पंजीयन  के  द्वारा  भी
 अध्याय  ह  जिनमें  से  एक  पारसी  वसीयत

 हो  सकता  2  +  पंजीयन  का  प्रत्यक्षतः  ot  रहित  उत्तराधिकार के  सम्बन्ध  में  है  ।

 तीय  उत्तराधिकार  afer rir  का  तुतीय

 से  अलग
 होना  चाहता  है

 ।
 यह  प्रश्न  हो  सकता  अध्याय  पारसी  वसीयत  रहित  उत्तराधिकार

 के  सम्बन्ध  में  है  ।  यदि  पारसी  वसीयत  रहित है  कि  हम  ऐसे  व्यक्ति  जो  कि  संयुक्त

 दीवार
 में  ही  रहना  चाहता  उस  लाभ  उत्तराधिकार  भारतीय  उत्तराधिकार

 से  वंचित  क्यों  करें
 ।

 जैसा  कि  मे  ने  कहा  है
 नियम  का

 भाग  हे  तो  उस  को
 निकाल  देना

 तो  फिर  उस  अवस्था  में  इस  विधि  का  उद्देश्य  चाहिये  क्योंकि  जैसा  कि  में  ने  कहा  हे  इस

 ही  समाप्त  हो  इस  अधिनियम  के  विधान  का  उद्देश्य  यह  है  कि  सब  व्यक्तियों

 अधीन  विवाह  करने  वालें  व्यक्तियों  को  किसी  पर  एक  सी
 ही  उत्तराधिकार  सम्बन्धी  विधि

 प्रकार  की  भिन्न  बात
 की

 अनुमति  देने  से
 लागू  at-  इस  प्रकार  विशेष  विवाह

 नियम  के  अधीन  विवाह  करने  वाले  पारसियों एक  सामान्य  विधि  के  लागू  करने  का  उद्देश्य
 पर  भी  भारतीय  उत्तराधिकार  अधिनियम

 भुली  देना  चाहिये  कि  यह  एक  वैकल्पिक  के  द्वितीय  अध्याय  में  बताया  हुआ

 विधि  ।  मेरे  मित्र  पोकर  साहब  ने  कहा
 शिकार  का  सामान्य  नियम  लागू  होगा  और

 था  कि  यह  तो  एक  प्रकार  का  अत्याचार  पारसी  वसीयत  रहित  उत्तराधिकार से

 होगा
 ।

 में  इस  को  स्वीकार  करता  हूं  परन्तु
 सम्बन्धित  तृतीय  अध्याय  को  अलग  करना

 we  अत्याचार  किसी  व्यक्ति  पर  बलात  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  ने  एक  संशोधन

 सं०  ८२  भी प्रस्तुत कर  दिया  है  । नहीं  किया  जा  रहा  हूं
 ।

 यह  व्यक्ति
 की

 इच्छा

 पर  ही  निसार  ह  कि  इस  विधि  के  अनुसार

 ae  अपना  विवाह  करे  अथवा  न  करे  या  यह  बड़ा  हल्का  हे  कि  इस  अधिनियम

 अपना  पंजीयन  करवायें  अथवा  नहीं  ।  अतः  के  अधीन  पंजीयन  करवाने  वाले  व्यक्तियों

 मेरा
 निवेदन

 है  कि  खण्ड
 १९

 में  कोई
 की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  हम  को  अनेक

 वर्तन  नहींਂ  होना  चाहिये  ।  कोई  भी  परिवर्तन  स्विस  विधियों  के  मानने  की  भी  अनुमति

 करने  से  विधायक  at  वास्तविक  उद्देश्य  दे  देनी  चाहिये
 ।

 जहां  तक  में  समझता

 ही  समाप्त  हो  जायेगा  ।  उद्देश्य  यह  नहीं  है  कि  कितने  व्यक्ति  इस

 अधिनियम  के  अधीन  पंजीबद्ध  होते  हें  अपितु

 खण्ड  २०  के  सम्बन्ध  में  में  सभा  का  यह  है  कि  इस  के  अधीन  पंजीबद्ध  होने  वाले

 प्रत्येक  व्यक्ति  के  लिये

 सम्बन्ध  उस  में  एक  अभाव  प्रतीत  होता  विच्छेद  तथा  उत्तराधिकार सम्बन्धी  एक

 है
 ।

 खण्ड  २१  के  अनुसार  भारतीय  ही  विधि हो  ।

 शिकार  अधिनियम  व्यक्तियों

 पर  लागू  होगा  जो  कि  इस  अधिनियम  के  मेरा  va  निवेदन  है  कि  यह  खण्ड

 अंतगर्त  विवाह  करेंगे
 ।

 मान  लिया  जाये  युक्ति  संगत है
 और  श्री  डाभी  का  संशोधन

 सं०  ३१५,  खण्ड  १८  के  सम्बन्ध  में  मेरा एक  wet  अन्य  पारसी  से  विशेष  विवाह

 अधिनियम  के  विवाह  करता  हूँ  तो  संशोधन  सं०  ३२०
 तथा  खण्ड

 २१  के  सम्बन्ध

 उस
 पर

 कौन  सी  विधि  लागू  होगी
 ?  में  संशोधन  सं०  ८२  सभा  द्वारा

 स्वीकृत  किये
 =

 तीय  उत्तराधिकार  अधिनियम  में  अनेक  जायें  ।
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 श्री  शन०  ato  में  संशोधन
 में  इस  सम्बन्ध  में  पंडित  ठाकुर  दास

 संख्या  ५१२  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।  इस
 भागंव से  सहमत  हूं  कि  शास्त्रोक्त  विधि

 विधेयक  के  तृतीय  तथा  चतुथ  अध्याय  अत्यन्त  से  सम्पन्न  हुये  विवाहों  के  पंजीयन  के  बारे
 ~

 विवादास्पद  हूं  ।  तृतीय  अध्याय  अन्य  रूपों  उपबन्ध
 करना  वास्तव  में  हिन्दुओं का

 में  सम्पन्न  हुये  विवाहों  का  प्रतिपादन  करता  अपमान  है
 ।

 तृतीय  अध्याय  पुर्णतया

 हे  ।  इसका  at  यह  है  fe  हिन्दू  विधि  के  अध्याय

 अनुसार  होने  वाले  के  विवाहों  तो  इससे भी  अधिक  आपत्तिजनक  हें

 तथा  मुसलमान  विधि  के  अनुसार  होने  वाले  इस  विधेयक के  प्रवर्तकों  का  कहना है

 मुसलमानों  के  विवाहों का  भी  पंजीयन  हो  कि  वे  प्रगतिशील  व्यक्तियों  के  लिये

 सकत  है  ।  वास्तव  में  यह  प्रयत्न  दोनों  पक्षों  शील  विवाह  चाहते  हें  जबकि  मेरा  कहना

 की  cater  विधि  के  अधीन  होने  वाले  शास्त्रोक्त
 यह  @  fe  विधान  प्रगति को  रोकने

 विवाहों  के  प्रति  हस्तक्षेप  करना  और  वाला है  ।

 अप्रत्यक्ष  कप  से  विवाह-विच्छेद  की  पद्धति
 खण्ड  १९  विशेष  विवाह

 को  पुरःस्थापित  करना  हे  |

 (१९२३  के  अधिनियम

 १८७२  से  लेकर  आज  तक  तृतीय  की  धारा  २२  की  ही  नक़ल  मात्र  है  जिस  के

 अध्याय  जैसा  कोई  अध्याय  नहीं  रहा  ।  जब  अनुसार  यदि  संयुक्त  परिवार  का  ई

 महान  ब्रह्म  समाज  के  नेता  बाबू
 सिख  अथवा  जेनी  विवाह  करेगा  तो

 चन्द्र  सेन  ने  इस  प्रकार  के  विधान  की  इच्छा  उस  का  ऐसे  परिवार  से  सम्बन्ध  विच्छेद  माना

 प्रकट  की  ०»  जायेगा  |  मेरी  समझ  में  नहों  आता  कि  ऐसा

 संशोधन  कैसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  |

 fafa  war  अल्पसंख्यक-काय  मंत्री
 इस  प्रकार  का  खण्ड  प्रतिक्रियावादी  तथा

 :  परन्तु  सन्  १९५४  तथा  नौकरशाही  है  ag  तो  एक  प्रकार  से  लोगों

 ्  १९२२  में  महान्  अन्तर  हें
 |

 को  दण्ड देना  है  ।  ।  खण्ड  १९  की  सभी  महिला

 श्री  एन०  सो०  चटर्जी :  वास्तव  में  कहने
 समस्याओं  ने  अनुपयुक्त  होने  के  आधार  परਂ

 निन्दा  की  मुझे  इसका  ह्य  हे  ।  इतना  ही
 का  तात्या  यही  हें  ।  cate  विधियों  के

 नहीं  सभी  महिला  समस्याओं  ने  इस  खण्ड
 सार  सम्पन्  होने  वालें  मूसलमानों

 आदि  के  विवाहों  के  पंजीयन  की  आवश्यकता
 को  असन्तोष जत नक  अप्रगतिशील

 तथा  दंड कारी  बताकर  इसका  घोर  विरोध
 कदापि  नहीं  प्रतीत  हुई  ।  १९२३  में  डा०

 गौड़  ने  जब  इस  अधिनियम  में  संशोधन  किया
 किया हैं  ।

 तब  भी  तृतीय  अध्याय  की  प्रकार  के  किसी  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  बताया  कि

 उपबन्ध  की  आवश्यकता  सामने  नहीं  आई  |  पंजीयन  द्वारा  विवाह  का  सेव  areca  धर्म

 केवल  यह  संशोधन हुआ  यह  विधि  बहिष्कार  नहीं  अतः  इस  विधेयक

 सिक्खों  तथा  जैनियों  पर  की  ऐसी  व्यवस्था  नहों  की  जानी  चाहिये

 भी  लागू  होगी
 ।

 मौलिक  अधिनियम  का  थी  ।  मुझे  आशाएं हैं  कि  प्रवर  समिति

 विस्तार  करते  समय  हिन्दू  अथवा  मुसलमान  की  महिला  समस्याओं  के  अतिरिकत  अन्य

 विवाहों  के  पंजीयन  के  लिये  उपबन्ध  करने  सदस्यों  ने  इस  खण्ड  १९  को  उत्तराधिकार

 की  कोई  आवश्यकता प्रतीत  नहीं  हुई  ।  नियम  को  सरल  बनाने at  दृष्टि  से  मूल
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 रूप  में  रहने  दिया  हे  किन्तु  मेरा  विचार  यह  चलती  रहेगी  ।  दूसरी  ओर  न्यायाधीश

 हू  कि  इस  से  बजाय  सरलता  के  और  भी  मुकर्जी  ने  कहा  है  कि  किसी  प्रकार  की

 उत्पन्न  हो  जायेंगी  जिनका  समांदिता  रखने  के  लिये
 या  पुनः  एक  हो  जाने

 शाम  अवांछनीय  होगा  ।  सम्मिलित  समिति  अथवा  सम्मिलित  रूप  से  रहने  के  लिये

 का  कहना  &  कि  इस  fro  के  अन्तर्गत  करार  होना  चाहिये  ।  हम  लोगों  में

 लोग  इसलिये  विवाह  करते  हें  कि  वसीयत  से  अधिकांश  लोग  हिन्दू  विधि  की  मिताक्षरा

 रहित  उत्तराधिकार  मामले  में  प्रणाली  के  अन्तर्गत  आते  हें  जिसके  अनुसार

 शिकार  अधिनियम  लागू  होगा  और  विभिन्न  पुत्र  का  जन्म  होते  ही  वह  पैतृक  सम्पत्ति  में

 प्रकार  की  सम्पत्ति  में  उत्तराधिकार  के  भिन्न  अपना  अंश  पाने  का  अधिकारी  बन  जाता

 भिन्न  नियम  लागू  करना  अत्यन्त  असुविधा  है  ।  अब  उन  को  एक  करना  बड़ा  कठिन

 जनक  होगा  ।  इस  कारण  सम्मिलित  प्रवर  हो  जाता है  क्योंकि  वे  नाबालिग़  बच्चे  होते

 समिति  सदस्य  १९२३  के  संशोधन  को  हें  ।  सम्मिलित  प्रवर  समिति  का  मूल  सकें

 रखना  चाहते  हें  किन्तु  श्रीमती  सुचेता  यह  है  कि  यद्यपि  यह  खण्ड  एकदम  बुरा  तथा

 कृपलानी  का  कथन  यह  है  कि  खण्ड  १९  को  प्रतिक्रियावादी है  फिर  भी  इसे  रहने  देना

 बनाये  रखने  पर  हम  लोगों  को  घोर  आपत्ति  चाहिये  क्योंकि  लोग  चाहते  यह  हें  कि  विमान

 हैं  ।  इस  को  बनाये  रखने  से  बहुत  कुछ  इस  हो  ।  श्रीमती  कृपलानी  का  कहना  है  कि  हम

 विधान
 का  उद्देश्य  ही  समाप्त  हो  जाता  अपने  अनुभव  के  आधार  पर  कह  सकते  हैं

 ४६  कि  इस  धारा  के  कारण  ही  जो  लोग  विशेष

 में  समझता  हूं  कि  श्रीमती  कृपलानी
 विवाह  अधिनियम  के  ६.4  विवाह

 करना  चाहते  वह  ऐसा  करने  से
 का  कथन  सही  है  क्योंकि  यह  नहीं  कहा  जा

 सकता  कि  विवाह  होने  के  बाद  एकदम  उस
 हित  हुये  ।  १९,  २०  तथा  २१  आदि  धारायें

 इसी  प्रकार की  हैं  ।
 ब्यक्ति  को  परिवार  से  बाहर  कर  दिया  जा मेंगा  ।

 समां शि ता  का  अनिवार्य  तथा  संविधिक  श्रीमती  सुषमा  सेन  नें  भी  यही  कहा  हू  ।

 fared  उचित  नहीं  इसका  जैसा  कि  माननीय  विधि  मंत्री  को  समरण  होगा

 शाम  भयंकर होगा  |  उन्होंने  स्वयं  यह  कहा  था  कि  संसद  की दोनों

 सभाओं  के  सदस्यों  ने  इस  खण्ड  के  विरोध
 श्री  क्या  माननीय  सदस्य

 में  भाषण  दिया  था  ।  इस  के  अतिरिक्त  राव

 यह  समझते  हें  कि  इससे  सम्मिलित
 समिति  भी  इस  खण्ड  के  विरोध  में  थी  ।

 परिवार  को  विगठन  हो  जायेगा  ?
 इस  प्रकार  संसद्  के  बहुत  से

 प्राप्त  व्यक्ति  तथा  श्री  बी०  एन०  राव
 श्री  एन०

 सी०  चटर्जी
 :  मेरे  विचार  से

 निश्चित  ही  हो  जायेगा  ।
 व  उन  की  विशेषज्ञ  समिति  आदि  सभी  इस

 के  विरोधी  हैं  और  माननीय  विधि  मंत्री  को

 में  ने  श्री  मुल्ला  के  हिन्दू  विधि  का  १९५२  भी  इस  खण्ड  के  विषय  में  सन्देह  है  ।  श्रीमती

 का  संस्करण  पढ़ा  हे  जिस  में  उन्होंने  बताया  सुषमा सेन  ने  कि  यह  खण्ड  १८७२

 ह  कि  परिवार  के  एक  व्यक्ति  के  अलग  होते  के  मूल  अधिनियम  में  नहीं  था  ।  ब्रहम  समाज

 ही  सम्पूर्ण  समांधशिता  का  विगठन  जाता  के  प्रमख  सदस्य  भी  इसके  विरोध में  है  ।

 हे  |  यह  कहना  एक  विचित्र  बात  होगी  कि  उन  का  कथन  है  कि  १९२३  तक  एक  भी

 एक  ब्यक्ति  के  अलग  हो  जाने  पर  भी  समां शि ता  विमान  का  उदाहरण  देखने  में  नहीं  अया  ॥
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 भी  बिस्वास  :  उस  समय  विमान  का  सम्मिलित  हिन्दू  परिवार  क्रि  विशेषता

 कोई  उदाहरण  इसलिये  नहीं  देखने  में  आया
 यह  है  कि

 जब  तक
 ag  सर्माशिता  रहता  है

 होगा  कि  १८७२  के  अधिनियम  के  अन्तरगत
 तब  तक  आप  उस  का  विभाजन  नहीं  कर

 दो  हिन्दुओं  में  कोई  भी  विवाह  होना  सम्भव  सकते  और  प्रत्येक  सदस्य  का  अंश

 नहीं था  इस  का  निर्धारण  नहीं  कर  सकते  किन्तु

 थ्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  माननीय  मंत्री  यदि  लड़का  चाहे  तो  निर्विवाद  घोषणा  के

 से  अधिक  भला  किसे  ज्ञात  होंगा  कि  इस  द्वारा  विच्छेद  कर  सकता  है  ।  अतः  संसद

 अधिनियम  के  अन्तर्गत  हिन्द  विवाह  करते  को  क्या  अधिकार  है  कि  वह  यह  उपबन्ध

 थे  |  बनाये  कि  लड़का  या  लड़की  अथवा  परिवार

 के  सदस्य  विच्छेद  चाहते  हें  या  नहीं  विच्छेद
 कासलोॉवाल किन्तु  उन्हें  यह

 घोषित  करना  पडता  था  कि  वे  हिन्दू  हैं  ।  अवद्य  जब  इस  के  लिये  विधि  बनी

 थी  एन०  सो०  चटरी :  उन  को  झूठ
 हुई  है  तो  फिर  इसे  यूं  थोपने  से  कया  लाभ

 ?

 बोलने  के  लिये  विवश  किया  जाता  और  कल  भी  में  ने  यही  बात  कहो  थी  कि

 वे  झूठ  बोलते थे  इस  अध्याय  की  तथा  खण्ड  १९  की  कोई

 वे  हिन्दू  हिन्दू  ही  रहे  और  उन  के
 आवश्यकता  नहीं  है

 ।
 कलकत्ता  तथा  बम्बई

 समाज  ने  उन  को  लिया  जैसे  औद्योगिक  नगरों  में  ऐसी  कितनी  ही

 बड़ी  बड़ी  फर्में  हूं  जिन  का  संचालन  प्रबन्ध
 १८७२  से  १९२३  तक  समाज

 के  किसी  नेता  अथवा  प्रगतिवादी नेता  ने  अभिकरणों  द्वारा  किया  जाता  हे  ।  ऐसे

 प्रबन्ध  अधिकरण तथा  फर्में  में
 सरकार  से  कभी  यह  निवेदन  नहीं  किया  कि

 मिताक्षरा के  अन्तर्गत  समांशिता  फर्म
 द्

 उन्हें  विंमान  खण्ड  १९  जैसे  किसी  उपबन्ध

 को  बनाने  की  आवश्यकता  है  ।  इस  इस  के  बहुत  से  लाभ  हें  ।  कोई  भी  बेक  इन

 फर्मों  को  उस  समय  तक  रुपया  नहीं  देगा
 नियम  के  अन्तर्गत  विवाह  होते  रहे  और

 समांदिता  में  कोई  भी  विगठन  नहीं  हुआ
 |  जब  तक  संयुक्त  परिवार  के  सदस्य

 ड्राफ्ट  इत्यादि  की  गारन्टी  न  करें  ।  हमਂ यदि  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  कोई  हिन्दु

 लड़का  किसी  हिन्दू  लड़की  से  विवाह
 कर  चाहते  हें  कि  पंचवर्षीय  योजनाओं  की  सफलता

 लेता  है  तो  इस  पर  किसी  को  कोई  आपत्ति
 के  लिये  औद्योगिक  विकास  तथा  निजी  रूप

 से  किया  जाने  वाल  व्यापार  निरन्तर  फैलता
 नहीं  हो  सकती  और  न  उन  का  जाति  अथवा

 परिवार  से  बहिष्कार  ही  किया  जा  सकता  है  फूलता  रहे  ।  मान  लीजिये  कि  बिड़ला

 वार
 का  एक  लड़का  इस  अधिनियम  के

 क्योंकि  वे  इस  अधिनियम  के  अंतगर्त  विवाह
 सार  मद्रास में  विवाह  करता है  ।  ऐसी  दशा

 करते  हें  उन  का  स्वागत  किया  जाता  है
 ॥

 फिर  इस  प्रकार  नियम  बना  कर  सम्मिलित
 में  इस  खण्ड  के  फलस्वरूप

 उस  के
 परिवार

 का  फर्म  तुरन्त  ही  टूट  जायेगा  जिस  से  व्यापार
 परिवार  से  उन  का  बहिष्कार  करने  के  लिये

 उन्हें  क्यों  विवश  किया
 जा

 रहा  है
 ?

 इस
 तथा  उद्योग  को  बहुत  हानि  होगी  ।

 विधि  का  आशय  तो  यह  हैं  कि  लड़का  अथवा
 खण्ड  २१  का  रखना  भी  आवश्यक

 लड़की  We  या  न  चाहे  किन्तु  विच्छेद  तो  नहीं  है  क्योंकि  इस  के  परिणामस्वरूप  यदि

 होगा
 ही

 अर्थात्
 इस

 अधिनियम  के  अन्तर्गत
 कोई  व्यक्ति  इस  अधिनियम  के  अंतगर्त

 fea  गये  विवाहों  में  सम्मिलित  परिवार  विवाह  करेगा  उस  का  उत्तराधिकार

 का  विच्छेद अवस्य  होंगा  ।  भारतीय  उत्तराधिकार  अधिनियम  के  अनुसार
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 ही  हो  सकेगा  ।  श्री  पारिख  ने  भारतीय  लड़के  और  पैदा  तो  इन्हें  लेवल  a

 शिकार  अधिनियम  के  सम्बन्ध  में  अपनी
 भाग  का  ही  कुछ

 अंश  मिलेगा ।

 नवीनतम  में  लिखा  है  कि  इस  शिकार  अधिनियम  के  अन्तर्गत  विधवा  को

 नियम  का  उत्तराधिकार  सम्बन्धी  अध्याय  १/५  का  एक  तिहाई  भाग  मिलेगा  ।

 केवल  यूरोपियनों  तथा  भारतीय  ईसाइयों
 श्री  एन०  पो०  कोई  पिता

 पर  ही  लागू  होगा  परन्तु  विद्वेष  विवाह
 अपना  विवाह  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत

 अधिनियम  के  खण्ड  २१  के  द्वारा  आप  हर

 एक  को  उत्तराधिकार के  इस  विशेष  नियम
 रजिस्टर  करा  कर  क्यों  इतनी  मुसीबत  मोल

 लेगा ?
 को  मानने  के  लिये  बाध्य  कर  रहे  हें  ।  श्री

 वेंकटरामन  ने  इस  खण्ड  का  समर्थन  करते  श्री  एन०  ato  वास्तव  में

 हुये  कहा  है  कि  उन  का  उद्देश्य विधि  का  सब  के  इस  का  उद्देश्य  यह  है  कि  लोगों  को  इस

 लिये  समान  करना  है  ।  परन्तु  यह  भ्यममात्र  नियम  के  अन्तर्गत  विवाह  करने  से  रोका

 है  अब  भी  विवाह  की  हिन्दू  जाये  या  निरुत्साहित किया  जाये  ।  इसीलिये

 मुसलमान  उत्तराधिकार  की  हिन्दू  में  कहता  हूं  कि  इस  प्रकार  का

 विधि  तथा  अन्य  विधियां  इसी  प्रकार  बनी  जनक  खंड  न  रखा  जाये  |  यह  प्रगतिशील

 रहेंगी  ।  यह  क़दम  बहुत ही  अवांछनीय  है  ।
 विचारों  के  अनुकूल  नहीं  हे  और  इस  से  असमता

 वास्तव  में  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  इस  विशेष  तथा  विभेद  पैदा  होगा  ॥

 विवाह  अधिनियम  के  अनुसार  विवाह
 को

 में  ने  दो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  थे  । आप  अनुचित  समझते  हें  इसलिये  आप

 उसको  संयुक्त  परिवार  से  निकाल  बाहर
 we  १५

 के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है

 कर  रहे  यदि  आप  वास्तव  में  इसे  अच्छा
 कि  म  केवल  उन  विवाहों  को  जो  कि  १८७२

 के  विशेष  विवाह  अधिनियम  या  इस
 समझते  हूं  तो  आप  को  ऐसा  नहीं  करना

 चाहिये  ।
 नियम के  अंतगर्त  किये  गये  बल्कि  उन

 सब  विवाहों  को  भी  जो  कि  हिन्दू  विंधि  के

 इसी  कठिनाई  का  अनुभव  करने  के  अन्तर्गत  धार्मिक  रूप  से  सम्पन्न  हुये  इस

 लिये  हमें  एक  उदाहरण  पर  विचार  करना
 अध्याय  के

 क्षेत्र  में
 न

 रखा  जायें  ।  में  पंडित

 चाहिये  ।  मान  लीजिये  कि  किसी  व्यतीत  ठाकुरदास  भागने  की  इस  बात  का  समर्थन

 नें  एक  हिन्दू  स्त्री  से  विवाह  किया  और  करता  हुं  कि  हिन्दू  मुस्लिम

 उसके  लड़क ेहे ंऔर  वह  अपने  विवाह  जेन  या  सिख  विधि  के  अंतगर्त  सम्पन्न

 का  विशेष  विवाह  अधिनियम  के  ज  aq  विवाहों के  मामले  में  हस्तक्षेप न  किया

 पंजीयन  कराता  है  तो  इस  का  परिणाम  यह  जाये  ।  इन  विवाहों  को  रजिस्टर  करना  और

 इन्हें  इस  अधिनियम के  अन्तर्गत  लाना होगा  कि  उस के  चार  लड़के  सम्पत्ति का  ४/५

 भाग  लेकर  अलग  हो  जायेंगे  ।
 बिल्कुल  निदेशक  है

 ।
 हिन्दू  विवाहों  के  सम्पन्

 में  हिन्दू  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद  बिछे  va

 इस  विधेयक  के  पारित  होने  के  बाद  बनाया  जा  रहा  हूं  ।  आप  इन  विवाह  को

 यदि  विवाह  को  रजिस्टर  करा  लिया  दोबारा  इस  विधेयक  के  खंड  १५  के  ania

 तो  चार  लड़कों  को  सम्पत्ति  का  ४/५  भाग  क्यों  ले  आते  हें  ?  grata  विधि  मंत्री

 मिलेगा  और  पिता  के  पास  केवल  १/५  भाग  कहते  हें  कि  ae  मुस्लिम  विवाह  तथा

 रह  जायेगा ।  ae  इसके  बाद  उस  के  चार  विच्छेद  विधेयक  भी  प्रस्तुत  में  नहीं
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 एन०  सी०

 जानता  कि  वह  कबर  ऐसा  किन्तु  उस  बहुत  से  लोग  इस  अधिनियम से  लाभ  नहीं
 अवस्था  में  मुस्लिम  विवाहों  को  खंड  १५  उठा  सकेंगे  |  अध्याय  ३  की  कोई

 आवश्यकता

 के  अंतगर्त  ले  आने  का  क्या  लाभ  है  ।  यदि  नहीं
 ।  इस  अधिनियम  के  पारित  होने  के

 देश  साथ  तो  आप  हिन्दू  विवाह  विधि  में  बाद  भी  लाखों  हिन्दू  स्त्रियां  कष्ट  उठाती

 अवद्य  सुधार  करें  किन्तु  एसा  परोक्ष  रूप  रहेंगी  ।  जब  तक  उन्हें  सम्पत्ति का  अधिकार

 से  प्रत्यक्ष  रूप  से  करना  चाहिये  ।  जैसा  नहीं  दिया  जाता
 और  जब

 तक  हिन्दू  कोड

 कि  श्री  भागंव  ने  कहा  है  यह  खंड  हिन्दुओं  विधेयक  पारित  नहीं  मेरे  विचार  में

 के  लिये  एक  धब्बा  है  और  अपमानजनक  हिन्दू  स्त्रियों  को  कोई  लाभ
 नहीं  पहुंचेगा

 ।

 हू  ।  मेरे  विचार  में  श्री  पोकर  साहेब  भी  यही  इस  लिये  में  अध्याय  ३  और  खड  १९  का

 समझते  होंगे  कि  यह  मुस्लिमों के  लिये  भी  विरोध  करती हुं  ।

 अपमानजनक है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  ये  श्री  में  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव

 दोनों  अध्याय  अनावश्यक  हें  ।  के  खंड  १५  सम्बन्धी  संशोधन का  समधन

 करता हूं

 संयुक्त  प्रवर  समिति  ने  धारा  १५  के

 खंड  ($)  में--पक्ष  निषिद्ध  पीढ़ियों  में
 खंड  १५  का  उपखंड  दोनों  पक्षों

 से  न  हों”-यह  जोड़  दिया  हर्ज  तक
 चाहे  विवाह  निषिद्ध  पीढ़ियों  में  भी  हो

 रहा  यदि  रूढ़ि  द्वारा  उस  विवाह  की
 कि  उन  पर  लागू  होने  वाली  या  रूढ़ि

 था  विधि  के  समान  प्रभावी  प्रथा  के  अनुसार
 आज्ञा  तो  उसे  करने  और  इस  अधिनियम

 के  अधीन  उसे  पंजीबद्ध  करवाने  की  आज्ञा
 उन  के  बीच  विवाह  न  हो  यह  सदन

 देता  |  मेरे  संशोधन  संख्या  ४३  में  इन  zeal
 खंड  ४  सम्बन्धी उस  संशोधन  को  अस्वीकार  si

 कर  चुका  है  जिस  में  पीढ़ियों  के
 को  निकालने की  मांग की  गई  तक

 कि  उन  पर  लागू  होने  वाली  विधि  या  रूढ़ि
 मामले  में  रूढ़ियों  को  भी  रखा  जाना  था  ॥

 सदन  को  संयुक्त  प्रवर  समिति  द्वारा
 या  विधि  के  समान  प्रभावी  प्रथा  के  अनुसार

 प्रस्तावित  इस  संशोधन  को  भी  छोड़  देना
 उन  के  बीच  विवाह न  हो  सके 1”

 चाहिये  ।
 यदि  इस  संशोधन को  स्वीकार

 कर  लिया  तो  यदि  दोनों पक्ष  इस

 श्रीमती  जयश्री  अधिनियम  के  अधीन  बताई  गई  निषिद्ध

 में  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  और  श्री  चटर्जी  पीढ़ियों  के  तो  चाहे  रूढ़ि  इस  प्रकार  से

 से  पुर्णतया  सहमत  हुं
 ।

 मेरे  विचार  में  खंड  विवाह  की  आज्ञा  देती  भी  तो  भी  उन्हें

 १५  से  १८  तक  को  रखने  की  कोई  आवश्यकता  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अपना  विवाह

 रजिस्टर  करवाने  नहीं  दिया  मेरा क्योंकि  बहुत  कम  लोग  ऐसे  होंगे  जो

 कि  अपने  विवाहों  को  रजिस्टर  कराने  निवेदन  है  कि  हमें  रूढ़ि  को  इस  अधिनियम

 आयेंगे  ।  इन  खंडों से  हमारी  विवाह  विधियों  पर  छाने  नहीं  देना  इस  खंड  का

 में  गड़बड़ी  पेदा  होंगी  ।  में  खंड  १९  को  रखने  यह  ज  है  कि  जो  पक्ष  खंड
 ४

 के  आवश्यक

 के  भी  विरुद्ध  हूं  ।  श्री  चटर्जी  ने  ठीक  कहा  उपबन्धों  से  बचना  वे  स्विस  विधि

 है  कि  इस  से  संयुक्त  परिवार  जो  कि  व्यापार  के  अधीन  विवाह  लेंगे  और  उस  से

 आदि  करते  टट  जायेंगे  और  इस  के  कारण  बाद  इस  अधिनियम  के  अधीन  अपने  विवाह
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 रजिस्टर  करवा  लेंगे  ।  इस  प्रकार  के  हे  किन्तु  हम  देखते  हें  कि  इस  विधेयक  के

 विवाहों  को  रैजिस्टर  करवाने  देना  बिल्कुल  विभिन्न  खंडों  द्वारा
 कितनी

 हास्य

 उचित  महीं  जब  आप ने  इस  अधिनियम  स्थित  कर  दी  गई  हे  ।  उदाहरणतया जैसे

 में  विवाह के  लिये  यह  आवश्यक ad  रख
 ही  कोई  हिन्दू लड़का  या  लड़की  अपना

 दी  तो  उस  के  उपबन्धों  से  बचने  की  विवाह  इस  अधिनियम  के  अन्तगंत  पंजीबद्ध

 भाषा  देना  अधिनियम  की  प्रवंचना  मात्र  हैं  ।
 करायेगा  वह  अपने  समांशी  परिवार  से  पृथक्

 खंड  ४  पर  बोलते  हुये  माननीय  विधि  समझा  जायेंगी  ।  इसी  प्रकार  खंड  २१  में  यह

 उपबन्ध  है  कि  जो  व्यक्ति  अपना  विवाह मंत्री  ने  ७-९-१९५४  को  यह  कहा
 इस  अधिनियम  के  अंतगर्त  पंजीबद्ध  करायेगा

 विधि  सारे  भारत  के  लिये  उसे  भारतीय  उत्तराधिकार  अधिनियम  लागू
 किसी  विशेष  भाग  के  लिये  नहीं  ।

 हो  जायेगा  ।  यह  सभी  उपबन्ध  लोगों  को

 यह  केवल  दक्षिण  भारत  के  लिये  इस  अधिनियम  का  उपयोग  करने  से  रोकते

 नहीं  हू  अपितु  दक्षिण  उत्तर
 @  ।  ऐसा  जान  पड़ता  ह  मानों  हम  एक  और

 भारत  तथा  wear

 भारत  के  लिये  हे  ।  हम  सारे  भारत
 प्रकार  की  care  विधि  का  सूत्रपात  कर  रहे

 ह
 के  लिये  विधान  बना  रहे  हे  ।  अतः

 इस  दृष्टिकोण  से  देखते  हुए  यह

 में  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  इस उचित  नहीं  हे  कि  निषिद्ध  पीढ़ियों

 में  विवाह  हो  ।  और  सभी  जगह
 विशेष  विवाह  विधेयक  को  बहुपत्नीत्व  की

 विधि  इसी  प्रकार  रही  है  ।''  प्रथा  को  समाप्त  करने  और  एक  पत्नी त्व  को

 प्रोत्साहन  देने  पर  विशेष  बल  देना  चाहिये  ।

 यदि  ऐसा  हूँ  तो  उन्हें  मेरा  संशोधन
 किन्तु  इस  के  साथ  ही  साथ  उत्तराधिकार

 संख्या  ४३  स्वीकार  कर  लेना  अतः

 के  बारे  में  उन्हें  अपना  अपना  स्विस  विधियों
 रूढ़ि  करवायी  लागू  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 at  अवलम्बन  करने  की  स्वतन्त्रता  होनी

 इस  के  अतिरिकत  में  ने  खंड  १५  के  चाहिये  ।  नहीं  तो  लोग  इस  विधि  का  उपयोग

 करने  से  घबराया करेंगे  । उपखंड  के  बारे  में  भी  संशोधन  प्रस्तुत

 किया है  ।  में  माननीय  मंत्री  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  वह  मेरे  संशोधन
 संख्या  ४३

 हमें  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  के  उस
 qt  फिर  से  विचार  करें  ।

 संशोधन  पर  विचार  करना  चाहिये  जिस  का

 श्री  यदि  सभा  इस  संशोधन
 आशय  यह  है  कि  विवाह  के  दोनों  पक्ष  विवाह

 के  समय  यह  घोषणा  कर  सका  करेंगे  कि  उन्हें
 को  स्वीकार  कर  ले  तो  मुझे  तो  इस  से  बड़ी

 सम्पत्ति  के  wat  के  बारे  में  कौन  सी  विधि

 प्रसन्नता  होगी  ।  में  इसे  सर्मझौते  के  रूप  में
 लागू  होगी  ।  यदि  इसे  मान  लिया  जाये  तो मान  लूंगा ।
 मुझे  विश्वास  है  कि  विशेष  विवाह  अधिनियम

 श्री  मुही उद्दीन  :  देश  के  सभी  सम्प्रदायों  दवारा  पसन्द  किया

 श्री  वेंक्टरामर्ण  ने  कहा  है  कि  विद्वेष  विवाह
 क्योंकि  इस  से  एक  पत्नी त्व  को

 प्रोत्साहन  मिलेगा  जो  कि  एक  अत्यन्त  वांछनीय विधेयक  एक  सामन्य  व्यवहार  संहिता  का

 उपबन्ध  करता  हे  ।  यह  एक  वांछनीय  प्रयासਂ  सुधार  है  ।
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 जी० सभापति *  श्री  ato  वालो  है  ।  यह  समझ  कर  कि  आप  जो  जो

 ais  |  लकिन  माननीय  सदस्य  से  मेरी  कदम  उठाते  हें  उस  का  प्रभाव  भविष्य  में
 कन  है  कि  वह  अपने  स्थान  से  ही  बोलें ।  आप  की  पीढ़ियों  पर  होने  वाला  हे  इसलिये

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  यह  जो  कदम  उठाने  के  पहले  आप  को  ठीक  तरीके

 से  सोच  विचार  कर  लेना  चाहिये  ।  यह
 विधेयक  सदन  के  सम्मुख  रक्खा  गया  है

 उस  में  मेरी  समझ  में  १५,  १६,  १७,  १८  सवाल  केवल  एक  पति  और  पत्नी  का  ही  नहीं

 १९,  २०  और  २१  यह  सात  धारायें  जो  हें  है  जिन  के  विवाह  पुर्व  में  हो  चुके  हें  उन  के

 बच्चे  भी  हें  ।  यहां  यह  बातें  भी  आप  के उन  का  परिणाम  अत्यन्त  अनर्थकारी  हैं  जिस

 को  अंगरेज़ी  में  कहते  हे  ।  यह  सम्मुख  कही  गई  हें  कि  जिन  के  विवाह  हो

 चुके  हे  उन  के  पुत्र  तथा  पौत्र  भी  ऐसे इस  प्रकार  की  धारायें  हे  ।  मेरी  समझ  में

 नहीं  आता  है  कि  उन  को  क्यों  रक्खा  गया
 भी  लोग  जा  वृद्ध  पुरुष  और  वृद्धा  स्त्री

 @  ।  यह  बात  तो  समझ  में  आ  सकती  जैसा
 भी  जा  कर  अपना  विवाह  रजिस्टर  करा

 सकते  हें  ।  क्या  कारण  हें  कि  जिस  के  लिये
 कि  श्री  वेन्कटारमन् नें कल कहा था, कि नें  कल  कहा  कि

 दक्षिण  हिन्दुस्तान  में  ऐसे  बहुत  से  विवाह
 हम  सेक्रामेन्टल  मेसेजेस  अर्थात्  संस्कार

 हो  रहे  हें  जिन  की  वैधता  बड़ी  विवादास्पद
 से  जो  विवाह  हुये  उनਂ  को  नष्ट  करने  के

 लिये  जा  रहे  हें  ।  मेरा  कहना  है  कि  हम  ने
 हे  ।  उन  के  बारे  में  तो  इन  धाराओं  को  समझ

 सकता  लेकिन  जिन  का  विवाह  वैधानिक
 अग्नि  और  ब्राह्मण  के  समक्ष  आने  के  ष्

 काम  और  अथ  :

 रीति  कानूनी  तरीक़े  बहुत  अच्छा

 और  जायज  उन  के  बारे  में  पुनर्विवाह
 धर्म  wea  कामे  च  नामीगरामी

 नामीगरामी  नामीगरामी  |
 का  विचार  क्यों  किया  जा  रहा  है  यह  समझ

 में  नहीं आता  हैं  ।  एंक  बात  तो  हो  सकती  है  तीनों  की  ave  लेने  के  पश्चात्  हम  फिर

 fe  इस  प्रकार  से  रोमांटिक  रिवाइवल
 रजिस्ट्रार के  पास  जाते  हें  ।  इस  में  कौन  सी

 अर्थात्  प्रणय  पुनरुज्जीवित करना  area  गम्भीरता  का  निर्माण  होता  मेरी

 परन्तु  उस  काव्यमयता  का  विचार  हम  आज  समझ  में  नहीं  आता  हैं  ।

 यहां  नहीं  कर  रहे  हें
 |

 आगे  चल  कर  यह  कहा  गया  हे  कि  उन

 बहुत  से  लोगों  ने  बताया  कि  यदि  मनु
 को  मोनो गमी  और  डा इवो सें  दोनों  चीजें

 और  याज्ञवल्क्य  विधान  बना  सकते  थे  तो  दी  गई  एक  पत्नीव्रत  और  तलाक़  औरत

 आज  हम  को  भी  अधिकार  भले  ही  हमारी  और  आदमी  दोनों  के  लिये  दिये  जा  रहे

 बुद्धि  सामान्य  लेकिन  एक  स्थान  पर  आ  में  समझता  हूं  कि  जिन  का  विवाह  कुछ  दिन

 कर  हम  विधान  बना  सकें  ।  मेरा  कहना  पूर्वे  हो  चुका  जिन  के  पुत्र  और  पौत्र  भी

 इतना  ही  है  कि  आप  बड़े  महान्  हो  चुके  उन  के  लिये  तलाक़  की  बहुत

 आवश्यकता  ऐसा  समझने  का  कोई  कारण वल्क्य  और  से  भी  ज्यादा  तपस्वी

 और  गुणी  लेकिन  इतना  जानन  के  नही ंहूं  ।  फिर  यह  कानून  बनाते  समय  ज्वायंट

 भी  में  कहुंगा  कि  यदि  आप  इस  का  विच  सेक्टर  कमेटी  के  अन्दर  विवाह  at  जो

 करते  हें  तो  आप  की  कृति  का  परिणाम  केवल  तरीक़ा  तैयार  किया  गया  हें  वह  प्राहिबिटेड

 एक  दो  व्यक्तियों  पर  ही  आज  की  डिग्री  का  विचार  करने  के  पाश्चात्य

 पीढ़ियों  पर  बल्कि  भविष्य  पर  होन  पपिण्ड्य  का  विचार  कर  के  बनाया  गया
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 है
 ।

 जैसे
 तने

 पहले  बताया  था  कि  उस  में  दिया  लिये  भी  नहीं  करेंगे  अगर  विवाह  करेंगे  तो

 हुआ  कि  दादी  के  साथ  शादी  नहीं  इस  लिये  करेंगे  कि  लड़के  को  कोई  अधिकार

 पोती  के  साथ  शादी  नहीं  होगी ।  आप  ने  न  मिले  ।  लड़के  को  अधिकार  न  मिलने  की

 साहित्य  का  ठीक  से  विचार  नहीं  किया  यह  बातें  हो  सकती  हें  ।  पंजाब  के  अन्दर

 और  उस  रिवाज  को  श्राप  यहां  लाना  चाहते  मिताक्षरा  ला  के  अनुसार  लड़का  पिता

 हैं  ।  साथ में  रिवाजों  के  साथ जो  विवाह  के  जीवित  होते  हुये  उस  की  जायदाद  में

 पहले हो  उन
 का  भी  विवाह  से  अपना  हिस्सा  नहीं  मांग  सकता  हे  ।

 इस  कानून  १५वीं  घारा
 के

 अन्तर्गत
 पंडित  ठाकर  दास  भात

 :
 नहीं  मांग

 करना  चाहते  हैं  ।  उन  को  विवाह  फिर
 सकता है  |

 करना  चाहते  हैं  जिन्हों ने  पुरानी  रिवाजों  में

 श्री  ato  जी०  पंजाब  में
 रह  विवाह  किया  और  विवाह  करने के

 पदचात् जिन के जिन  के  पुत्र  ओर  पौत्र  हो  चुके
 नहीं  मांग  सकता  है  लेकिन  बाक़ी  हिन्दुस्तान

 में  मांग  सकता  हैं
 ।

 पंजाब  में  मिताक्षरा  के
 और  भी  बहुत  सी  बातें  इस  में  दी  गई  बारे  में  थोड़ा  अपवाद  किया  गया  हैं  ।

 हें  we,  १९,  २०  और  २१  में  ।

 इस  प्रान्त  में  हिन्दू  मिताक्षरा विधि
 कल  तो  a  देखता  था  कि  हमारे  जो  विधि

 मंत्री  ह  उन्हों  ने  कन्फ्यूजन  वर्ग  कन्फाउन्डेड  से  शासित  हैं  ।  इंस  विधि  के  अनसार  जब  कि

 पिता  और  पुत्र  एक  ही  संयुक्त  हिन्दू  परिवार
 कर  दिया  ।  जो  दादी  तीस  साल  पहले  हो

 चुकी  हे
 और

 वह  आज  १९५४  में  विवाह का
 के  सदस्य  हें  तो  पुत्र  अपने  पिता  के  जीवन

 काल  में और  उस  की  इच्छा
 रजिस्ट्रेशन  कराने  जाता  हें  तो  उस  के  जो

 के  विरुद्ध  भी  सम्पत्ति  के  विभाजन  का
 रजिस्ट्रेशन  के  पहले  के  लड़के  होंगे  उन  के

 नाम  भी  रजिस्टर  हो  जायेंगे  ।  यानी  विवाह
 कार  जता  सकता  है  ।  पंजाब  के  मुख्य

 लय  की  पुरी  बेंच  ने  निर्णय  दिया  हे  कि  हिन्दू
 में  जिस  ag  की  रजिस्ट्री  होगी  वह  अपने  साथ

 पुत्र  और  पुत्री  को  भी  ले  कर  घर  में  आयेगी
 विधि  की  मिताक्षरा  पद्धति  के  अधीन  अपने

 सवाल  धनु  आपके  घर  आयेगी  ।  यह  कहने
 पिता  के  जीवन-काल  में  पुत्र  सम्पत्ति  का

 विभाजन  कार्यान्वित करा  सकता  है  ॥
 के  Tear  विधि  मंत्री  से  यह  पूछा  गया  कि
 अभी  किसी  का  सीवियरेन्स  काम

 sit  एन०  ato  चटर्जी  :  बम्बई  में  भी

 नरी  होता  है
 और

 जो  अविभक्त  कुटुम्ब  है
 ऐसी  ही  विधि  है

 ।
 बम्बई  में  यह  निर्णय

 वह  ट्ट  जाता  है  यह  होने  के  पश्चात

 उस  के  पुत्र  का  क्या  होगा  ।  हमारे  विधि
 दिया  vat  हैं  कि  पिता  की  स्वीकृति  के

 बगर पुत्र  विभाजन  का  अधिकारी  नहीं
 मंत्री  ने  इस  के  जवाब  में  बताया  कि  जो

 यदि  पिता  अपने  भाइयों  अथवा  दूसरे

 लड़का  होगा  रजिस्ट्रेशन  होने  के  कारण  साझीदारों  के  साथ  संयुक्त  रूप  में  रहता  हे
 ।

 उस  पर  असर  नहीं  होगा  ।  में  मानता  हुं  कि

 उस  पर  असर  नहीं  परन्तु  उस  का  श्री  ato  जो०  देशपांडे  :  बाम्बे में  भी

 कितना  अनर्थकारी  परिणाम  हो  मिताक्षरा  स्कूल  ही  मिताक्षरा  में  हमारे

 हे  यह  आप  देख  सकते  हे  ।  में  समझता  हूं  यहां भी  यही  होता  है  कि  पिता  के  जीवित

 कि  व्यक्ति  विवाह  एक  पतिव्रत  के  लिये  होते हुये  पिता की  अनुमति  से  ही  पुत्र  जायदाद

 का  पार्टीशिन  मांग  सकता  लेकिन  पंजाब नहीं  न  stead  के  लिये  करेंगे  ।

 हिन्दुस्तान  में  एक  समान  संहिता  हो  इस  के  के  अन्दर  लड़का  पार्टिशन  नहीं  मांग  सकता
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 ato  जी०

 है  ।  विवाह  इस  लिये  भी  रजिस्टर  किये

 जायेंगे  कि  एक  लड़का  पिता  के  जीवित  होते  तक  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ।

 हुये  भी  अविभक्त  कुटुम्ब  की  जो  जायदाद
 sit  वी०  जी०  देशपांडे  :  में  या

 उस  को  तोड़ने  के  लिये  प्रीपर्टी  का  न  बोलू ं|

 शन  चाहता हैं  ।
 श्री  भागवत झा  आज़ाद :

 बड़े  हीद्लर  की  बात॑  &  कि  जो  हमारे  व  संथाल  :  जब  एकਂ  भी  मंत्री  न

 विधान  मंत्री  हें  वे  समय  समय  पर  यहां  से
 हो  तो  सभा  की  बैठक  स्थगित  हो  जानी

 निकल  जाते  हें  और  सदन  में  जो  विवाद  चाहिय े।

 होता  है  उस  को  सुनने के  लिये  कोई  मंत्री  नहीं

 है  ।
 श्री  अलग  राय  शास्त्री

 गढ़--पूर्वे  व  ज़िला  बलिया--पश़्चिम  यह

 कई  माननीय  यहां  कोई  मंत्री  way
 1G  |

 नहीं हूं  ।
 श्री  गिडवानी  ay  उपमंत्री

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 और  नियुक्त  कर  दीजिये  ।  यहीं  समस्या

 हमें  चर्चा  स्थगित  कैर  देनी  होगी  ।
 का  हल ह

 शी  पी०  धन  राजाभोज
 ara  कृपलानी  :  किसी  कांग्रेसी  को

 रक्षित--अनुसूचित
 :  यहां  कोई

 सरकारी  बेंचों  पर  बेठ  जाना  चाहिये  |

 मिनिस्टर नहीं  है  ।
 सभापति  सभा  में  माननीय

 एक  माननीय  सदस्य  श्री  वेंकटरामन
 सदस्य  की  अत्यधिक  आवश्यकता  थी  ।

 भी  नहीं  हें ।
 श्री  बिस्वास  लेकिन  विधि  मंत्री  तो

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  अत्यन्त  आवश्यक  कार्य  से  ही  सभा  के बाहर

 लेकिन  श्री  वेंकटरामन  मंत्री  नहीं  हें  ।  जाते =  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागवत  सरदार
 श्री  alo  जी०  देशपांडे  सभानेत्री

 ए०  एस०  सहगल  तो  हें  जो  प्रतिनिधित्व  इस  सदन  में  हमारे  विधि  मंत्री

 कर  सकते
 श्री  बिस्वास जी  ने  इस  कानून  मेंਂ  यह  धारा

 सरदार  ए०  एस०  में  सम्मिलित  करके  हिन्दू  जाति  और  विधान

 वहां  नहीं  बेठ  सकता  |  की  परम्पराओं  के  साथ  विश्वासघात  किया

 है  और  मे  कहूंगा कि  इस  धारा  के  जो
 परिणाम

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  माननीय  सदस्य

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  frat  बेंचों  की  ओर  होने  वाले  उन  को  आप  १८वीं  धारा  में

 सम्बोधन नहीं  कर  सकेंगे  ।
 देखिय े|

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  सभापति  उस  में  तीन  बातें  पहली  यह  कि  एक

 आप  को  स्मरण  होगा  कि  अध्यक्ष  ने  तो  संस्कार  से  विवाह  फिर  जिस  दिनਂ

 यह  निर्णय  दिया  था
 कैबिनेट

 के  कम
 रजिस्टर  में  एंट्री  होगी  उसਂ  दूसरा

 से  कम  एक  सदस्य
 की

 उपस्थिति  आवश्यक  विवाह  समझा  जायगा
 ।

 बच्चों  के  बारे  में

 तीसरा  कानन  है  कि  जिस  दिल
 से

 विवाह
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 संस्कार  हुआ  उस  दिन  से  जितने  बच्चें  हों  शाम  होगा  और  हमारे  लड़के  बच्चों  पर  कौनसा

 वे  उनके  बच्चे  समझे  जायेंगे  ।  हमारे  यहां  कानून  लागू  होगा  |  जिनको  क्रिश्चियन

 शास्त्रों  में  भी  यह  विचार  हैं  कि  जिंस  का  ला  से  अपने को  हवन  करना  पसन्द  हो  वे

 aa  उस  की  फसल  मानी  जाती  है  ।  और  आ  सकते  हें  यद्यपि  म  तो  उस  को  अच्छा

 उन  को  क्षेत्र  कहते  हें  ।  ऐसा  ही  यहां  भी  नहीं  समझता  ।  लेकिन  जिनके  बच्चे  हो  गये

 हें  अगर  वे  अपने  को  रजिस्टर  करवाते  हें मालूम  होता  हे
 ।  और

 इस  में  वर्मा  के  लिये

 यह  किया  गया  है  कि  जिस  दिन  से  यह  विवाह  तो  उनके  बच्चों  के  साथ  अन्याय  होगा  ।

 होगा  उस  fer  से  वह  अपने  मां  बाप  से  तो  ऐसा  वही  लोग  कर  सकते  हें  जो  अपने  बच्चों

 अलग  हो  ही  यही  नहीं  बल्कि  वह  के  साथ  अन्याय  करना  चाहें  ।  पहलें  के  बारे

 अपनें  बच्चों  से  भी  अलग  जायगा
 में  तो  यह  कहा  जाता  है  कि  लड़के  को

 यह  कानून  जो  आप  वात्सल्य  और  कार  है  कि  वह  अपनी  प्रापर्टी  को  बंटा  सकेगा
 |

 भूति  के  गुणों  को  बढ़ाने  के  लिये  ला  रहे  हैं  कहने  के  लिये  यह  बात  ठीक  हे  लेकिन  मिस्टर

 उस  का  परिणाम यह  होगा  कि  वह  आदमी  मोरे  जैसे  विधिज्ञ  दूसरा  मत
 भी

 दे  सकते

 अपने  माता  पिता  से  निकल  जायेगा  और
 हूं  और  आप  जानते  हें  कि  जब

 दो
 वकीलों

 अपन  बच्चों  से  चाहे  वे  छोटे  बच्चें  में  मतभेद  होता  हँ  तो  उसका  क्या  परिणाम

 निकल  जायगा  क्योंकि  मिताक्षरा  के  अनुसार  निकलता  है  ।  में  देखता  हुं  कि  इस  कानून

 कनेक्शन  के  दिन  से  बच्चे  को  उत्तराधिकार  की  धारा  १५  से  १८,  १९  तक  की  धाराओं

 का  अधिकार  हो  जाता  हें  ।  तो  इस  दुष्टि  से  के  बहुत  बुरे  परिणाम  होंगे
 ।

 यह  बात
 ठीक

 वह  अपने  पहले  बच्चों  से  अलग  हो  जयेगा  |  2  कि  जो  लोग  आज  यह  चाहते  हें  कि  हम

 इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  पहलें  लड़कों  क्रिश्चियन  ला  में  जाना  चाहते  हें  वे  रजिस्टर

 करवा  लें  लेकिन  में  नहीं  समझता  कि  पुरानी के  लिये  एक  कानून  होगा
 और

 बाद  के  लड़कों

 के  लिये  दूसरा  कानून  होगा  ।  में  तो  देखता  शादियों  का  रजिस्ट्रेशन  क्यों  होना  चाहिये
 |

 हूं  कि  आज  शब्दों  के  अथ॑  बदल  गये  हे  ।  इस  हम  आज  इस  कानून  को  बड़े  उत्तरदायित्व

 प्रोग्रेसिव  ars  में  जहां  यूनीफार्मिटी  लाने  कि  साथ  बना  रहे  हें
 ।

 इसलिये  हमको  यह

 का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हे  वहां  में  ट्रिमेंडस  देखना  चाहिये  कि  कहीं  यूनीफारमिटी
 लाने

 डाइवर्सिटी  देख  रहा  हुं  ।  एक  फेमिली  में  बाप  के  बदले  हम  डाइवर्सिटी न
 ले  आयें  |  कहीं

 के  लिये  अलग  उस  के  एक  बच्चे
 ऐसा  न  हो  कि  देश  में

 के  लिये  एक  कानून  और  दूसरे  बच्चों  के  लिये  प्रगति  के  बदले  प्रतिवाद का  उदय  हो  जाये  जो

 दूसरा  कानून  ।  यह  बड़ी  यूनीफार्मिटी  हमारे  fr  इस  विवाह-विच्छेद  के  कारण  हो  सकता  है
 |

 विधि  मंत्री  लाना  चाहते  हें  इस  देश  में  और  आप  जिस  उद्देश्य  से  इस  कानून  को  बनाना

 इसीलिये  में  इस  स्पेशल  मैरिज  बिल  का
 चाहते  हूं  वह  अच्छा  है  पर  आप  यह  देखें

 समान  नहीं  करता  |  यह  बिल  देश  कि  इस  कानून  से  वह  उद्देश्य  पूरा
 भी

 होता

 समाज का  और  fag  संस्कृति का  नाश
 है  ।  मेरे  विचार  से  यदि  आप  इसमें  ये  चीजें

 करने  वाला  ऐसा  में  इस  को  मानता  हूं  ।
 रखेंगे

 तो
 वह  उद्देश्य  पूरा  नहीं  होगा

 |
 ठाकुर

 इसमें  १५  को  में  बहुत  बुरा  दास  जी  का  जो  संशोधन  है  वह  किसी  हृद

 समझता हूं
 ।

 जिन  को  बच्चे  नहीं  हुये  हें  अगर  तक  ठीक  हैं  ऐसा  में  मानता  हूं  ।  ऐसा  हो  सकता

 वे  अपने  को  रजिस्टर  कराते  हें  तो  वह  यह  है  कि  कोई  प्रगतिशीलਂ  व्यक्ति  इंस  कानून

 जानकर  आते  हें  किन इसमें  आने  का  क्या  में  शादी  करना
 चाहे

 लेकिन  बह  इंडियन
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 वी०  जी०

 wart  tae  को  जो  कि  क्रिश्चियन  आप  देख  रहे  हूं  कि  इस  विवाह  पद्धति

 दान  ऐक्ट  है  अपने  ऊपर  न  लादना  चाहता  हो  में  केवल  मोनोगमी  और  डा इवो सं  नहों  है  यह

 और  अपने  परस तल  ला  के  अन्दर  तो  इन डाइरेक्ट  तरीक़े  से  सब  को  क्रिस्चियन

 इस  देश के चाहता  हो  तो  आप  उसको  car  करने  की  बनाने  वाला  साबित  होगा  |

 अनुमति  कयों  नहीं  देना  चाहते
 |

 कारण  यह
 पेंसिल  ला  में  दखल  देकर  हम  ऐसे  क़ानून

 बनाने  जा  रहे  हैं  जो  इत  देश  के  लोगों  की हैं  कि  हमारे  पर्सनल
 ला  हमारी

 सामाजिक  और  धार्मिक  परिस्थितियों  को  कल्पना  के  विरुद्ध  और  बहुत  सी  ऐसी

 चीजें  जो  उन  को  पसन्द  नहीं  उन  पर  लादने

 ध्यान  में
 रख

 कर  बनाये  गये  हैँ  और  वह  हमारे  का  इस  बिल  के  द्वारा  प्रयत्न  हो  गदहा  हे  ।

 कृषि  प्रधान  देश  है
 और

 हमने  देखा  है  कि
 इस  अनडिवाइडेड  फैमिली  ने  हम  को  बड़ा  हमारे  मित्र  श्री  वेंकटरामन  ने  बतलाया

 लाभ  दिया  है  नहीं  समझ  कि  कि  हम  इस  देश  के  अन्दर  एक  आप्शनल

 ऐसे  कानून  की  जगह  हम  हज़ारों  मील  दर  यूनिकोड  सिविल  कोड  का  निर्माण  करना

 की  एक  नयी  उत्तराधिकार  की  पद्धति  को  चाहते  एक  वैकल्पिक  एकता वादी '  इस

 लाने  का  प्रयत्न  करें  ।  पंडित  ठाकुर  दास
 प्रकार  की  एक  नई  पद्धति  हम  इस  देश  में

 जी
 ने  कहा

 था
 कि  यह  शर्ते  तो  डाक्टर

 गौड  लाना  चाहते  लेकिन  मेरी  समझ  में  नहीं

 आता  कि  यह  विंमान  बिल  जिस  रूप  में के  लिये  लगायी  गयी  थी  कि  अगर  वह  इस

 ard  को  मान  लेंगे  तो  उनका  विधेयक  हे  उससे  कैसे  आपका  उद्देश्य  और  लक्ष्य

 पुरा  होगा  ।  आप  देखते  हें  कि  केवल  स्वयं
 कर  लिया  जायेगा ।  पर  आप  अब  इस

 ज  को  कयों  यहां  जरूरी  बनाना  चाहते  हैं
 ।  ही  के  लिये  नहीं  बल्कि  अपने  पुत्र  और  पौत्र

 के  बारे  में  झगड़ा  पैदा  करने  वालो  आपने

 इंडियन  water  ला  वह  वास्तव  में  यह  वर्तमान  पद्धति  अपनायी  है  जो  कि

 कारी  सिद्ध  होगी  ।  इसलिये  में
 क्रिश्चियन  सक्सेना  ला  हे  ।  में  पूछना  चाहता

 हूं  कि  आप  इस  को  क्यों  लाना  चाहते  हैं
 ।

 मेंट  के  सदस्यों  सभानेत्री  अपके  द्वारा

 rar  करूंगा  किਂ  चूंकि  इस  क़ानून  का

 असर  आपके  भविष्य  पर  पड़ने  वाला  है  और
 हमारी  परिस्थितियों  के  अनुसार  बना  है  ।

 इसके  परिणामस्वरूप  बहुत  प्रकार  की
 में  तो  कहूंगा  कि  यहां  पर  इंडियन  सक्सेना

 विचित्र  परिस्थितियां  हमारे  सामने  आयेंगी

 ऐक्ट  किसी  को
 भी

 लागू  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 और  जिनका  हमें  सामना  करना  इस
 सब  को  परसनल  ला  लागू  होना  चाहिये  ।  मेरे

 लिये  यह  बहुत  आवश्यक  हूँ  कि  हम  एक
 कुछ  साथी  इस  कानून  से  विवाह  करने  वालों

 के  we  एक्ट  को  बहुत
 सुधार  या  प्रगति  के  उत्साह  में  यहां  पर  इस

 प्रकार  का  कानन  स्वीकार  न  करें  जिसका

 अच्छा  मानते  हें  ।  लेकिन  मुझे  तो  कोई  ऐसी

 अच्छाई  इसमें  दीखती  नहीं  ।  में  तो  समझता
 परिणाम  हमारे  लिये  अनिष्टकारी  हो  और

 में  उसके  लिये आप  सब  को  सावधान करना
 हूं  कि  इस  सक्सेना  एक्ट  से  हमारी  स्त्रियों

 को  और  समाज  को  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  ।
 चाहता हूं  ।

 में  चाहता  हूं  कि  यह  किसी  के  लिये  भी  नहीं  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 लागू  होना  चाहिय े।
 में  संशोधन  संख्या  १३६  का  प्रस्ताव  करती
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 हूं  ।  इन  खंडों पर  वाद-विवाद के  दौरान  बहिष्कार  किया  जाता  था  ।  ब्राह्मणों  और

 विधेयक  के  उद्देश्य  के  सम्बन्ध  में  दष्टिकोणों  समाज  के  कट्टर  पंथी  वर्ग  के  लोगों  के  साथ  हम

 में  व्यापक  मतभेद  रहा  है  ।  उसे  भली  प्रकार  बैठ  कर  खाना  नहीं  खा
 सकते  हमें

 समझें  मेरी  आशंका  है  कि  विधेयक  विश्वास  है ंकि  अधिक  से  अधिक  व्यक्ति

 के  विचित्र  खंडों  के  प्रति  हम  भ्रामक  दृष्टिकोण  इसका  उपयोग  करेंगे  ।

 अपना  लेंगे
 ।

 हमਂ  यह  अनुभव  करते  हैं  कि
 विभिन्न  विधियों  के  विद्यमान

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  क्त  में

 होते  हुये  ही  हमें  उत्तराधिकार  आदि
 माननीया  सदस्या  से  एक  प्रत  पूछ  सकता

 हूं
 ?  दो  दिन  पु  श्रीमती  सुषमाਂ  सेन  ने  कहा के  सम्बन्ध  में  एकरूप  संहिता  अपनानी

 था  कि  श्री  केशव  चन्द्र  सेन  शास्त्रोक्त  विवाह
 चाहियें  देश  की  वस्तुस्थिति  को  विस्मृत

 कर  सिद्धान्तों  पर  दृढ़  बने  रहने  से  कोई  में  विश्वास  रखते  थे  ।  क्या  यह  सच  है  ?

 लाभ  नहीं  है  ।  जो  भी  व्यक्ति  इनसे  लाभान्वित
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  में  नहों  समझती

 होने  के  इच्छुक  हें  हमें  उनको  प्रसन्नता  की
 कि  वहू  विवाहਂ  से  क्या  समझते

 किरण  अपील  करना  चाहिये  ।  आज  के  दुःखी
 हम  त्राह्मों  सम्प्रदाय  के  अनुप्रासों  शास्त्रोक्त

 वर्ग  इससे  लाश  उठाने  का  अवसर  देना
 विवाह  में  विश्वास  नहों  रखते  हूं  यदि  उसका

 चाहिये  ।  हमारी  इच्छा  है  कि  देश  के  अधिक
 प्रयोजन  शालिग्राम  शिला  के  समक्ष  उपस्थित

 से  अधिक  व्यक्ति--जो  आज  पंजीयन  के
 होकर  अग्नि  के  सामने  शपथ  लेने  से  है  ।

 प्रति  द्वेषी-भावना  रखते  हैं  अथवा  समाज  से
 में  ब्राह्मी  wars  के  सिद्धान्तों  की  कोई  बहुत

 भयभीत  हें--प्रस्तुत  विधेयक  का  लाभ
 बड़ी  यात्री  नहों  हू  और  न  मुझे  उसका  विस्तृत

 उठायें  ।  हमें  उन्हें  उत्साहित  करना  चाहिये  ।
 इतिहास  ही  मालूम  है  ।  लेकिन  में  ने  जो

 हमें  सदन  के  समक्ष  यह  बात  स्पष्ट  कर  देनी
 कुछ  सुना  हें  वह  यही  है  ।

 है  कि  लोग  क्रमशः  एकरूप  संहिता  स्वीकार

 एक  प्रश्न  उन  व्यक्तियों  के  विषय कर  लें  और  इसीलियें  हम  ने  आज  इसे  अनुमति

 पूर्ण  व्यवस्था  के  रूप  में  बना  रखा  हे  ।  में  है  जिनका  विवाह  are  या  तीस  वर्ष

 पहले  हुआ  था  ।  और  यदि  वे  चाहें  तो

 हमें  स्वयं  अधिनियम  के  सम्पूर्ण  उद्गम  करण  करा  सकते  हैं  |  लेकिन  ऐसा  बहुत  कम

 परे  ध्यान  देना  चाहिये  ।  यह  १८७२  में
 अवस्थाओं  में  हो  सकता  है  ।  लेकिन  जब्  तक

 पारत  किया  गया  था  ।  उस  समय  यह  उन
 हिन्दू  विवाहों  के  पंजीकरण  के  विरुद्व  वैमनस्य

 उदार  हिन्दू  धर्मावलम्बियों  के  लिये  पारित  की  भावना  है  और  जबर  तक  हम  एक  रूप

 किया  गया  था  जो  शालग्राम  शिला  में  विशवास
 संहिता  की  रचना  नहों  करते  हें  मेरा  विचार

 नहीं  रखते  जिन्हें  अग्नि  शिखा  के
 है  कि  हमें  ऐसे  विवाहों  का  उपबन्ध  करता

 गत  रूप  में  आस्था  नहीं  थी  ।  उक्त  विवाहों  चाहिये  जो  परम्परागत  पद्धति  सवेरे

 को  ay  रूप  देने
 की  दृष्टि  से  ही  ब्रह्म

 समाज  तथ  हों  और  उसके  बाद  तुरन्त  ही  पंजीकृत
 के  नेता  केशट  चन्द्र  सेन  इस  प्रकार  का  अधिਂ

 हो  जायें  ।

 नियमन  चाहते  थे  ।  में  अपने  मित्र  श्री  चर्टर्ची

 से  कह  देना  चाहती  हूं  कि  यह  सच  हैं  कि  हम  में  बहुत  से  मामले  जानती  हमें

 हिन्दू  सामाजिक  रीति-रिवाजों  और  प्रथाओं  व्यावहारिकता  की  ओरू  देखना  चाहिये  ॥

 को
 मानते

 हैँ  लेकिन  बचपन  में  में  ने  जो  सुना  हमें  देखना  चाहिये  कि  हमारे  आसपास  क्या

 था  वह  भी  सच  हैँ  कि  किस  प्रकार  हमारा  हो  रहा  है  ;  माता-पिता  तो  अपने  बच्चों  के
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 विवाहों  का  पंजीकरण  कराना  चाहते  हैं  अधीन  इस  प्रकार  के  विवाह  की  अनुमति

 लेकिन  वे  समाज  से  डरते  हें
 ।

 वे  शास्त्रोक्त  देते  हें  तब  कोई  कारण  नहीं  है  कि  हम  उन्हें

 क्रियाओं
 के  अनुसार  विवाह  करते  हैं  लेकिन  प्रस्तुत  अधिनियम  के  अधीन  पंजीकरण  की

 फिर  भी  उनका  पंजीकरण  कराना  चाहते  अनुमति  क्यों  नहीं  देते  हें  ।  हमें  सदैव  रूढ़िवादी

 हैं
 नहीं  होना  चाहिये  ।  विवाह  सम्बन्धी  और

 जब  में  ने  प्रवर  समिति  में  यह  सामाजिक  विधियों  कठिनाई  समाप्त

 होती  हैं  ।  विधि  निर्माण  हमें  कल्पना  से पोकर  साहेब  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वह  इसे

 सुनें--तो  एक  मुस्लिम  सदस्य  ने  बार  बार  काम  लेना  चाहिये  और  देश  में  प्रचार  करना

 आग्रह  किया  कि--हमें  भी  इसमें  चाहिये  ।  सामाजिक  विधियों  का  झुनिया

 लित  कर  लिया  जाये  ;  हमारा  समाज  अत्यन्त  दुष्कर  क  है  ।  कतिपय  सिद्धान्तों

 नूसी  विचारों  का  हैं  लेकिन  सुधारवादी  के  प्रति  हमारे  विचार  कितने  ही  दूर  क्यों

 न  हों  लेकिन  हमें  यथा थे  स्थिति  की  ओर
 प्रवृत्ति  के  लोग  अपने  बच्चों  का  विवाह  इस

 विधि के  अधीन  पंजीकृत  कराना  चाहते  हैंਂ  ।  देख  कर  आगे  बढ़ता  चाहिये  ।

 वे  चाहते  हें  कि  एक  पत्नी  विवाह  उनके  यहां
 उत्तराधिकार  का  प्रशन  अत्यन्त  जटिल

 भी  लागू  किया  जाये  |  अतः  में  यह  अनुभव

 करती  हं  कि  इस  प्रकार  के  विवाहों  को  है  ।  अनेक  कानून  विशारदों  ने  इस  पर

 अपनी  सम्मति  प्रकट  की  है  में  तो  उन  में  से कत  करना  आवश्यक हैं  मेरा  विचार  है

 कि  अपने  विवाह  को  पंजीकृत  कराने  वाले  नहीं  हूं  ।  में  केवल  एक  एक  नारी

 सब  व्यक्तियों  को  हर  प्रकार  का  प्रोत्साहन
 के  रूप  में  यह  बताऊंगी  कि  हमारे  बच्चों  के

 दिया  जाना  चाहिये  कम  से  कम  हम  यह
 प्रति  हमारी  क्या  दायित्व  होना  चाहिये

 तो  कर  सकते  थे  कि  निषिद्ध  पीढ़ियों  के  भीतर
 हम  चाहते  हें  कि  हमारी  सन्तान  औरस

 हो  ।  नारी  के  रूप  में  अभी  भी  मेरा  यही रूढ़िवादी पद्धति  से  गये  विवाहों के

 पंजीयन  को  इस  में  सम्मिलित  कर  लें  |
 विचार  ह  कि  पिताओं  और

 माताओं  के  पाप

 इसीलिये  में  इस  अध्याय
 का

 उसके  अपने
 के  लिये  आप  बच्चों

 को
 क्यों  दण्ड  देतें  है

 ।

 यदि  आप  चाहें  तो  पिता  और  माता  को  दण्ड
 पर्ण  रूप  में  समन  करती  हूं

 ।

 दीजिये  लेकिन  बच्चों  को  दण्ड  देने  का  आप  को

 जहां  तक  निषिद्ध  पीढ़ियों  का  सम्बन्ध
 क्या  अधिकार  हे  ।  हमें  ऐसा  नहीं  करना

 है  यदि  इसका  निर्णय  मुझे  पर  छोड़  दिया  चाहिये  |

 जाये  और  यदि  में  बहुमत  को  इसके

 लिये  तैयार  कर  सकी  तो  में  निस्सन्देह  ही  में  ऐसे  बहुत  से  व्यक्तियों  को  जानती

 निषिद्ध  पीढ़ियों  के  अन्तरगत  विवाहों  पर  हूं  जिन्होंने  अपने  बच्चों  का  विवाह  प्रस्तुत

 रोक  लगा  दूंगी  ।  लेकिन  हम  इस  पर  रोक  अधिनियम  के  अधीन  पंजीकृत  कराने  का

 नहीं  लगा  रहे  परम्परागत  विधि  के  विचार  कर  लिया  हैं  ।  दायभाग  पद्धति  पर

 अन्तर्गत हम  इसकी  अनुमति  दे  रहे  हें  ।  जब  इसका  इतना  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ह  जितना

 तक  हम  यह  नहीं  देखते  हें  कि  अधिकांश  मिताक्षरा पद्धति  पर  पड़ता  है
 ।  इसी

 व्यक्ति  प्रस्तुत  अधिनियम  के  अधीन  विवाह  कोण  को  ध्यान  में  रख  कर
 में  यह  कहती  हूं

 करते  हें  तब  तक  हमें  जनमत  को  अपने  साथ  कि  हमें  इनमें  भेद  भाव  नहीं  करना  चाहिये  ।

 करना  चाहिये  ।  हम  वैयक्तिक  विधि  के  यदि  हिन्दू  विधि  के  अन्तगंत  सम्पत्ति  का
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 अधिकार  होता  तो  हम  इतनी  कठिनाई  नहीं  संशोधन  प्रस्तुत

 पीठ  ७  पर  पंक्ति  ६  के  अन्त  म उठाते  |  हिन्दू  विधि  में  स्त्रियों  और  पुत्रियों

 को  उत्तराधिकार  का  अधिकार  नहीं  दिया
 either  part

 गया  है  ।  लेकिन  हमें  ag  तथ्य  भी  मानना
 makes  a  declaration  to

 पड़ेगा  कि  भारतीय  उत्तराधिकार  अधिनियम
 that  effect  ai  the  time

 के  कुछ  अच्छे  पहल  भी  हैं
 ।

 इसीलिये  में  ने  of
 यह  संशोधन

 प्रस्तुत  किया  है  कि  विवाह  का

 पंजीकरण  करते  समय  उन्हें  इस  बात  की
 दोनों  में से  कोई  भी  पक्ष

 पंजीकरण  के  समय  देवी  घोषणा
 छूट  दी  जाये  कि  वे  चाहें  तो  भारतीय

 करे  1]  जोड़ा
 ba’

 शिकार  अधिनियम  से  शासित  हो  सकते  हैं

 अथवा  स्विस  विधि  से  |  पंडित  के०  ato  mat

 :  में  इस  विधेयक  के  सिद्धान्तों  का
 अब  में  दूसरे  प्रश्न

 की
 ओर  हूं  ।

 मेरा  विचार  है  कि  एसे  व्यक्ति  बहुत  कम  हैं
 समेत  हुं  परन्तु  में  इस  विवेक  के  अध्याय

 जो« २०  ay  बाद  अपने  विवाहों  का  ३  का  किसी  प्रकार  भी  समय  1  नहीं  कर  सकता  ।

 मनुष्य  केवल  जीवविज्ञान  की  दोषियों  से करण  करायेंगे  |  क्या  इसका  अर्थ  यह  होगा

 कि  उन
 के  कुछ  बालक  स्विस  विधि  से  शासित  ही  प्रभावित  नहीं  होता  हे  वरन्  जीवन  का

 प्रत्येक  प्रत्येक  रू  तवा  समाज  का होंगे  और  दूसरे  बालक  भारतीय  उत्तराधिकार

 ढांचा  भी  उस  के  विचारों  को  प्रभावित अधिनियम  से  शासित  होंगे  ?

 करता  है  तथा  उस  के  आचरण  पर  गहरा श्री  एस०  Qqo  मोरे  :  पंजीकरण  के

 पहले  के  बालक  स्विस  विधि  से  शासित  होंगे
 प्रभाव  डालता  ह  एक  महान्  यूनानी  विधिकार

 ने  कहा  है  कि  विधि  वहू  तके  हू  जो  समाज  के
 )  इससे  जटिलता  उत्पन्न  हो

 जायेगी  ।
 मस्तिष्क में  पाया  जाता  हे  ।  यदि  कोई  विधान

 तके  सम्मत  न  हो  तो  वह  विवान  बनने के

 श्री
 :  एफ  ही  पक्ष  के  योग्य  नहीं  है  ।  क्या  साज  इस  बात  को

 उत्तराधिकार  के  सम्बन्ध  मानने  को  तेयार  है  कि  जो  विवाह

 में  क्या  है  ?
 मुसलमान  या  किसी  अन्य  विधि  के  अनुसार

 श्रीमती  रेणु  में  इसका  अथ  बीस  ag  पहले  हो  चुका  हे  और  जिस  के

 नहीं  जानती  हूं  ।  अनुसार  बीस  वर्ष  से  दोनों  पक्ष  पति

 श्री  टेकचंद  :  इसीलिये  अज्ञान  ने  के  रूप  में  रह  रहे  हें  वह  बीस  वब  के  पश्चात्

 वरदान  का  रूप  धारण  वार  लिया  है  ।  अकस्मात  बेकार  हो  गया  हैं  और  अब  उन  को

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  हम  यहां  ata
 अपने  विवाह  का  पंजीयन  कराना  आवश्यक

 रण  व्यक्तियों  की  भांति  मानवीय  सम्बन्धों
 ह  ।  इस  बात  को  कोई  भी  व्यक्ति या  समाज

 मानने  को  तलवार  नहीं  हो  सकता  ।  यह  नितान्त
 पर  निर्णय  करने  आते  हें  ।  जो  व्यक्ति  विधि

 का  निर्माण  करते  हें  उन  के  सामने  हमें  अपनी
 असम्भव  है  तथा  ऐसा  कोई  भी  उदाहरण

 सम्मति  व्यक्त  करने  का  पुरा  अधिकार  है
 ।  कहीं  नहीं  पाया  जाता  है  ।

 सभापति  अब  में  वह  संशोधन  युद्ध  के  कारण  मनुष्य  का  कितना  पतन

 प्रस्तुत  करता  g  जिसे  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 a.

 gat  हे  इस  के  कितने  ही  उदाहरण  प्रधान

 प्रस्तुत  करना  चाही  ह  मंत्री  ने  दिये  ।  उन्हो ंने  बताया  कि  बद्दी  जनन

 385  LSD
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 पहलें  नाजी  हो  गया  उस  के  बाद  समाजवादी  ने  बीस  ag  पहले  विवाह  किया  और  उस  केਂ

 हो  mar  उस  के  बाद  फिर  नाज़ी  हो  गया  तीन  बच्चे  हूं  ।  वह  अपने  विवाह  कां  पंजीयन

 उस  के  बाद  फिर  साम्यवादी  हो  गया  ।  ऐसे  करा  लेता है  और  उस के  तीन  चार  बच्चे

 व्यक्ति  का  क्या  मूल्य है  |  set  प्रकार
 जो  और  हो  जाते  ह्  ऐसी  दक्षा  में  पहले  वाले

 ब्यक्ति  कुछ  समय  तक  हिन्दू  का  जीवन  बसर  बच्चों  के  लिये  एक  विधान  होगा  और  बाद

 करता  हे  और  उस  के  बाद  मुसलमान  हो  जाता  वाले  बच्चों  के  लिये  दूसरा ॥  यह  कैसा  विचित्र

 हे  उस  का  क्या  मूल्य  है
 ।

 जिस  ने  सात  बार  विधान  है  और  साथ  ही  कितना  हास्यास्पद

 भांवर  घूमी  हो  तथा  अग्नि  को  साक्षी  मान  भर

 कर  पुराने  संस्कारों  के  अनुसार  शुद्ध  संस्कृत

 भाषा  में  कुछ  वचन  दिये  हों  तथा  बीस  वर्ष
 दायभाग  के  प्रश्न  को  में  इतना  महत्वपूर्ण

 से  बच्चों  को  तथा  परिवार  को  ले  कर  रह
 नहीं  समझता  ।  हमारे  देश  को  सना सु (ू खन ८  दारी

 वाले  युवकों  की  आवश्यकता  है  जिन  में  काम
 रहा हो  वह  एक  बारगी  उन  सब  बातों  को

 भूल  जाये  और  नथा  जीवन  आरम्भ
 कर

 दे
 करने  की  लगन  हो  और  जो  बुद्धिमानीਂ  के

 साथ  अपने  कर्तव्यों  को
 पूरा

 कर  सकते  हों तो  ऐसे  व्यक्ति का  क्या  मूल्य  हो  सकता है  ?

 हिन्दू  कोड के  खण्ड  २१  में  डा०  अम्बेडकर
 दायभाग  में  उसे  कितनी  सम्पत्ति  मिली  है

 इस  का  आज  यदि  कुछ  महत्व  हे  भी  तो
 ने  भी  केवल  इतना  ही  उपबन्ध  किया  था

 fe  इस  अधिनियम  के  अन्तत  केवलਂ  उन्हीं
 भविष्य  में  तो  वह  भी  नहीं  रहेगा  ।  १९४६

 में  डा०  देशमुख  ने  इसी  प्रकार  का  एक
 विवाहों  का  पंजीयन  किया  जा  सकता  है

 विधेयक  रखा  था  जिस  पर  विधि  मंत्री  ने
 जिन  की  मान्यता  संदिग्ध  हो  ।  १८७२  के

 विशेष  विवाह  अधिनियम  में  भी  यही  बात
 आपत्ति  की  थी  और  कहा  था  fe  इसका

 विशेष  विवाह  अधिनियम  के  साथ  समाजों जन
 कही  गई  थी  ।  जब  एक  स्त्री  तथा  पुरुष  पति

 नहीं  किया  जा  सकता  १९५१  में  भी

 पत्नी के  रूप  में  रहते हों
 तो

 किसी  अन्य
 इसी  प्रकार  एक  विधेयक  रखा  मया  था  तब

 व्यक्ति  को  यह  कहने  का  अधिकार  प्राप्त

 नहीं  है  कि  उन  का  विवाह  area  नहीं
 भी  यहीं  बात  कहीं  गई  थी  इसलिये  में

 पुरे  विश्वास  के  साथ  कहता  हुं  कि  अध्याय
 मेरे  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लेने

 पर  ही

 इस  अध्याय  का  कुछ  अथ  हो  सकता
 ३  अपने  मौलिक  रूप  में  विशेष  विवाह

 नियम  का  एक  भाग  नहीं  बनाया
 जा

 सकता  ।
 इस  प्रकार  उन  व्यक्तियों  को  कुछ  सुविधा

 सकती  है  जिन  के  विवाह  की  मान्यता  श्री  का तली वा  विवाहों  के  पंजीयन

 संदिग्ध  है  और  जो  चाहते ंहें  कि  उन  का  तथा  अध्याय  २  के  सम्बन्ध  में  श्री  चटर्जी

 जीवन  तथा  उनकी  सन्तान  का  दाय भाग  तथा  पंडित  के०  सी०  फार्मा नें  जो  कुछ  कहा

 कुछ  विधियों  से  अनुशासित  हो  जिस  से  भविष्य
 वह  में  ने  बहुत  ध्यान  से  सुना  है  परन्तु  में

 म  उन  की  सन्तान  को  दायभाग  के  सम्बन्ध  उन्हें  स्मरण  कराना
 चाहता  हूं  कि  समाज

 में  कोई  कठिनाई  न  उठानी  पड़े  ।
 एक  ही  स्थान  पर  ठहरा  नहीं  रह  सकता

 उस  का  स्वभाव  निरन्तर
 आगे

 बढ़ना  हैं  ।

 एक  और  कठिनाई  भी  हमारे  सामने
 समाज  इतना  आगे  बढ़  चका  है  कि  इस

 हैं  जिंस कीं  ओर
 श्रीमतीਂ  रेणु  चक्रवर्ती

 ने  अधिनियम  के  अंतगर्त  विवाहों  का  पंजीयन

 संकेत  किया  है  ।  मान  लीजिये  एक  व्यक्ति  किया जा  सकता  है  ।
 )
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 खण्ड  १५  के  सम्बन्ध  में  श्री  टेकचन्द  इस  सम्बन्ध  में  भी  आपत्ति  नहीं

 कहा  था  किं  जब  तक  के  उत्सवਂ  है  जैसा कि  श्री  टेकचन्द ने  कहा  है  ।

 दादों  के  | च  के  अनुसार  मान्य
 मेरा  विचार  है  निषिद्ध  पीढ़ियों  के

 कामद  बढ़ाये
 सम्बन्ध  में  श्री  डाभी  का  संशोधन  कि  सम्बन्धों

 हर  प्रकार  का  विवाह  इस  विधेयक
 की  निषिद्ध  पीढ़ियों  के  अंतगर्त  किये  गये

 के  अनुसार  पंजीकृत  होने  के  पश्चात्  मान्य
 विवाह  भी  पंजीकृत  किये  जा  सकते  हें  यदि

 हो  जायेगा  |  परन्तु  उन्हों ने  इस  पर  ध्यान

 नहीं  दिया  कि  रुस  में  केवल
 वे  इस  अधिनियम  के  लागू  होने  के  पहलें

 चुके  हों  बहुत  उचित  उपबन्ध  हूं  और
 उत्सव  शब्द  ही  नहीं  है  विनय  इतना  और

 सभा  इसे  स्वीकार  करेगी  ।

 कहा  कराहें  कि  वे  तब  से  बराबर

 श्री  टेकचंद  ने  कहा  है  कि  खण्ड  १७ पति  पत्नी  के  रूप  में  रहते  रहे  ।  यदि  ये

 दाऊद  हीते  तब  उन  के  कहने  में  कुछ  सार  के  अन्तरगत  आपत्तिकर्ता  को  अपील  करने

 हो  सकता  था  परन्तु  ऐसी  बात  नहीं  हे  ।  एक  का  अधिकार  दिया  जाये  ।  विवाह  सम्पन्न

 और  बात  ध्यान  देने  योग्य  यह  हैं  कि
 fet  जाने  से  सम्बन्धित  खण्ड  ८  में  हम  ने

 पूर्ति  *पर  का  सिद्धान्त  हिन्दू
 अपी  करने  का  अधिकार  नहीं  दिया  हैਂ  तब

 हम  विवाह  के  पंजीयन  पर  आपत्ति  करने विधान  का  एक  आवश्यक  अंग  हे  जो  विवाह

 तथा  गोद  लेने  के  सम्बन्ध  में  समान  रूप  वाले  को  यह  अधिकार  कैसे  दे  सकते  हैं  ।

 लागू  किया  जाता  है  ।  इस  सिद्धान्त  के

 सार  यदि  यह  प्रमाणित  कर  दिया  जाये  कि  श्री  CHArs  ने  खण्ड  १८  के  सम्बन्ध

 एक  स्त्री  तथा  पुरुष  पति  पत्नी  के  रूप  में  में  कुछ  आपत्तियां  उठाई  हें  जिन  का  उत्तर

 रहते  रहे  तो
 जब

 तक  इस
 के

 विरुद्ध  रुपर्ट  श्री  वेंकटरामन दे  चुके  है  ।

 प्रमाण  न  विधि  के  अनुसार  यह  मान
 पंडित  ठाकुर  दास  ania  ने  एक  संशोधन

 लिया  कि  उन  का  एक  साथ
 के  द्वारा  खण्ड  ‘QZ  १८  खਂ  तथा १८  गਂ

 एक  विवाह  के  फलस्वरूप  न  कि
 बढ़ाने  का  सुझाव  रखा  है  ।  उन  का  अभिप्राय

 उप स्त्री गमन  हैं  ।  इसलिये  के  अनुसार
 यह  है  कि  जिस  समय  विवाह  हो  पति  पत्नी

 भी  शब्दों  को  बढ़ाने  की  कोई
 घोषित  करें  कि  उन  की  उस  समय  तक

 नहीं है  ।
 अजित  सम्पत्तियां  संयुक्त  हो  गई  तथा

 जो  भी  सम्पत्ति  वे  बाद  में  अजित  करेंगे  वह

 मेरे  मित्र  श्री  वेंकटरामन  ने  भी  जयमाल
 भी  संयुक्त  हो  जायेंगी  ।  में  पूछता  चाहता

 हूं  कि  क्या  २१  वर्ष  का  लड़का  तथा  १८
 डालने  की  तथा  इसी  प्रकार  की  एक  दो

 वर्ष  की  लड़की  विवाह  के  समय  एक  दूसरे
 विवाह  पद्धतियों  के  उदाहरण  दिये  थे  ।  श्री  यह  कह  सकेंगे  कि  हमारी  सम्पत्ति  का

 टेकचन्द  के  दृष्टिकोण  से  यह  कहना  कठिन  आधा  भाग  हमारा  होगा  और  आवा  भाग

 होगा  कि  विवाह  विधि  के  अनुसार  मान्य  तुम्हारा
 |

 मुझ  विश्वास  है  कि  वे  इस  के

 समझे  जायेंगे  या  नहीं  ।  परन्तु  जहां  तक  विवाह  अतिरिक्त  और  कुछ  न  कह  पायेंगे  कि  सब

 के  उत्सव  का  हे  उत्सव  तो  हो  कुछ  तुम्हारा  में  ०७  छोड़  कर  और

 और  उत्सव  होने  के  बाद  से  वे  बराबर  कुछ  नहीं  चाहता  या  चाहती  हूं  ।  हमारे  समझ

 पत्ति  पत्नी  के  रूप  ब  रहते  रहे  हूं  ।  इसलिये  में  नहीं  जब  विवाह-विच्छेद  होग
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 तब  यह  मसला
 से

 सुलझाया  जायेगा
 |

 विच्छेद  सम्बन्धी  खंड  तो  पूर्णरूप  से  पुराने

 में  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  इन  खण्ड़ों  भारतीय  विवाह-विच्छेद  अधिनियम  की

 का  होना  बहुत  st  अनावश्यक हैं  ।  नक़ल  है  ।  यही  इस  विधेयक  का  मूल  दोष

 है  ।  कुछ  यहां  बढ़ाने  और  कुछ  वहां  घटाने

 खण्ड  १९  के  सम्बन्ध  में  श्री  एन०  सी ०
 के  कारण  इतनी  अधिक  गड़बड़ी  हैं  कि  इस

 चटर्जी  ने  बहुत  कुछ  कहा  है  परन्तु  में  उस  बात  का  पता  नहीं  लगता  कि  इस  विधेयक

 से  सहमत  नहीं  हुं  ।  जहां  तक  मुझे  याद  है  यह  के  पीछे  कौन  से  सामाजिक  सिद्धान्त  हैं  |

 खण्ड  इस  अधिनियम  के  आरम्भ  से  ही  अर्थात्  में  नहीं  जानता  कि  सरकार  का  क्या  आशय
 १९२३ से  बराबर  मौजूद  हे  ।  महान्  हिन्दु  पता  नहीं  कि  सरकार  wae  उन्नति

 विधान कार  तथा  समिति  के  सभापति  डा०
 है  या  नहीं  कि  अन्य  सामाजिक  विधेयकों

 गौड़  के  ही  कहने  से  यह  खण्ड  इस  विधेयक  जेसे  हिन्दू  विवाह  विवाह-विच्छेद

 में  बढ़ाया  गया  है  ।  खण्ड  १९  का  अभिप्राय  दायभाग  तथा  उत्तराधिकार

 केवल  इतना  है  कि  यक  आदि  के  प्रति  उसका  अन्तिम  दृष्टिकोण

 शिकार  अधिनियम के  अनुसार  होगा ॥  क्या  हैं  ।  कदाचित्  ये  सन्  अभी  विकास  की

 उत्तराधिकार  अधिनियम  केवल  इतना  कहता
 ददा  में  हें  ।  मेरे  विचार  से  यही  कारण  है  कि

 हे  कि  लड़की  तथा  लड़कियों  को  बराबर  भाग  इतनी  गड़बड़ी  हे  ।

 पाने  का  अधिकार होगा  ।  वास्तव में  इसी

 लिये  खण्ड  १९  रखा  गया  है  ।
 किन्तु  इससे  हमारा  काय  और  कठिन

 हो  जाता  ह  ।  तक  करना  और  सरकार  का

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सभा  समान  करना  और  कठिन  हो  जाता  है

 प्रवर  समिति  की  माननीय  महिला  सदस्यों
 क्योंकि  हम  नहीं  जानते  कि  सरकार  का  क्या

 की  श्रीमती  टिप्पणियों की  ओर  कोई  भी
 आशय है  ।  तुलना  के  लिये  मेरे  पास  एक  छोटी

 ध्यान  दिये  बिना  खण्ड  १९  को  यथावत्  पुस्तिका  हे  जिस का  नाम  हैं  के  जन

 बना  रहने  दें  ।  गणराज्य  की  ब्रिवाह  जो  अत्यन्त

 सरल  और  अत्यन्त  स्पष्ट  निश्चय  ही
 डा०  सभापति  यद्यपि

 वह  इस  पर  निभेर  हे  कि  आप  उसे  किस

 इस  विधेयक  के  सभी  उपबन्धों  से  मुझे
 दृष्टिकोण से  देखते  हैं  ।

 भूति  फिर  भी  मुझे  दुःख के  साथ  कहना

 अनेक  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उपस्थित पड़ता है  कि  जिस  प्रकार  इस  का  मसविदा

 बनाया  गया  है  उसके  कारण  इस  विधेयक  की  किये  हुये  तके  और  आपत्तियां  में  ने  सुनीं  ।

 शब्दावली  में  बहुत  गड़बड़ी  हैं  ।  कारण  यह  है  इस  प्रकार  TH  रखे  गये  हें  मानो  १८७२

 कि  मूल  में  इसका  मसविदा  पुराने  विशेष  का  अधिनियम  पहले  था  ही  नहीं  और  मेरी

 विवाह  अधिनियम  के  आधार  पर  बनाया  जानकारी में  सैंकड़ों  आदमियों ने  बिना

 गया  हैं  और  इर  उधर  कुछ  थोड़े  बहुत  इस  डर  के  कि  यह  होगा  या  वह  विवाह

 परिवर्तन  कर  दिये  हे  ।  मेरी  धारणा  यह  है  किया  ह  ।  पहले  हम  १४  दिन  की  सूचना

 fe  इधर  उघर  कुछ  थोड़े  परिवर्तनों के  देते  थे  अब  हम  २०  दिन  की  सूचना  देने  की

 साथ  उस  अधिनियम  के  सभी  खंड  यहां  प्रस्थापना करते  हें  ।  मूल  उपबन्ध  के  अन्तरगत

 रखे  गये  हें  ।  जहां  तक  मुझे  स्मरण  विवाह  मेरी  जानकारी  में  धोखा या  कपट  के  शायद
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 गया  है  |  इसका  भी  कोई  प्रमाण  नहीं  है  किਂ ही  एक  दो
 मामले  हुये  ahi  माननीय  सदस्य

 जिस  प्रकार  कपट  आदि  के  विषय  में  बातें  एसा  करने  और  उसमें  सुघार  करने  का  उस  का

 कर  रहे
 उससे  यह  मालूम  होता  है

 कि  यहां  विचार  नही ंहै  ।  यदि  यह  हम  को  ठीक  yar

 उपस्थित  अधिकतर  लोगों  ने  विशेष  विवाह  मालूम  हो  कि  संशोधित  भारतीय  दाय भाग

 अधिनियम  के  अधीन  कभी  विवाह  नहीं  किया
 अधिनियम  fea  प्रकार  अन्तिम

 हे  और  वे  नहीं जानते  कि  किस  प्रकार  वह  हिन्दू  उत्तराधिकार  अधिनियम  किस  प्रकार

 का  होने  जा  रहा  तब  लोग  एक  ओर
 कार्य  करता  है  |  संरक्षण  अवद्य  होने  चाहिये

 किन्तु झूठी  आशंका  के  लिये  नहीं  ।  ae  उस के  लाभ  और  दूसरी  ओर  उसके  हानियों

 १८  प्रति  श्री  टेकचन्द  की  आपत्तियों  से  अवगत  होंगे  ।

 पर  मुझे  आश्चर्य  होता  हे  ।  प्रश्न  यह  है  कि
 में  ने  लोगों  को  सब  प्रकार  की  बातें

 दो  व्यक्तियों  ने  कुछ  लोग  अथवा  सारी

 जाति  की  साक्षी  में  विवाह  किया  ।  रूढ़िगत
 कहते  सुना  ह  ।  वे  यह  बात  पहले  ही  मान

 लेते  हूँ  कि  विवाह  करने  वाले  नवयुवक  वयस्क

 विवाहों  के  अनेक  प्रकार  हें  ।  क्या  आप
 नहीं  वे  अपनी  देखभाल  करने  में  समय

 कहेंगे  कि  वे  हमें  स्वीकार  नहीं  है  ?

 जो  भी  समुदाय  की
 नहीं  होते  ।  उन्हें  इस  अधिनियम  के  साथ

 और  हानियों  से  अवगत  रहना  चाहिये  ।  उन्हें
 जानकारी म  रहा  वह  अपने  लिये  नहीं

 इस  अधिनियम  में  विधि  विधेयक  उलझनों

 वरन  अपने  बच्चों  के  लिये  संरक्षण  चाहता  हैं  ।

 हमें  उसके  लिये  विधि  बनानी  होगी  और
 से  भी  अवगत  होना  चाहिये  ।  मेरा  कथन

 यह  है  fe  हमें  साधारण  विधियां  अवश्य

 बच्चों  को  संरक्षण  देना  होगा  |  इस
 बनानी  चाहिये  ।  उनको  स्वीकार  करना

 में  खंड  १८  बहुत  अस्पष्ट  है  ।
 जनता  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।

 मेरे  मित्र  श्री  पोकर  area  बहुत  चिन्तित
 मेरे  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास

 थे  ।  पंडित  arta  ने  अपने  संशोधन  संख्या
 भागंव  भाषणों  में  दो  महत्वपूर्ण  प्रश्न

 २७४  म  एक  बहुत  उपयोगी  सुझाव  दिया

 उपस्थित  किये  हें  जिन  की  ओर  में  माननीय
 हे  इस  अधिनियम  के  अधीन  विवाह

 मंत्री  का  ध्यान  आकृष्ट  करना  चाहता  हूं
 ।

 उदाहरण  के  यदि  प्रस्थापित  नवीन
 करने  वालों  की  सम्पत्ति  के  उत्तराधिकार

 के  सम्बन्ध  में  ह  ।  यह  एक  मार्ग  है  ।  अब
 हिन्दू  विधि  दायभाग  उत्तराधिकार

 के  में  वर्तमान  भारतीय  उत्तराधिकार  दूसरा  art  लीजिये  ।  विभिन्न  के

 अधिनियम  से  अधिक  उत्कृष्ट  होना  तो  अथवा  धर्मों  के  लोग  विवाह  करते  हें  ।  श्री

 पोकर  साहब  को  चिन्ता  करने  की
 भी  वह  इस  अधिनियम  के  अधीन  विवाह

 करने  वालों  के  लिये  निरोधक  के  रूप  में  कायें
 दिखता  नहीं  ।  जब  एक  मुस्लिम  महिला

 गर  मुस्लिम  से  विवाह  करती  है  तब  वह
 करेगा  क्योंकि  दायभाग  एक  बड़ी  समस्या  इस्लामिक  व्यक्तिगत  शरियत  की
 हूं  ।

 विधि  के  अधीन  नहीं  रह  जाती  और  वह

 मुस्लिम नहीं  रहती  ।

 अभी  भी  मेरे  पास  प्रमाण  नहीं  है  किः

 सरकार  भारतीय
 उत्तराधिकार  माननीय  सदस्य

 :
 पोप  ग़लत  हैं  ।

 नियम  पर  रहेगी  और  वह  उसमें  डा०  उत्तराधिकार  अधिनियम

 सुधार  न  करेगी  यद्यपि  वह  अब  प्राचीन  हो  को  आधुनिक  बनाने  की  आवश्यकता  ह
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 और  मेरे  पास  इसका  प्रमाण  नहीं है  कि  वह  इस  महान  देश" में में  भिन्न  भिन्न

 उसे  आधुनिक  मुझे  wha  विधियां  हें  ।  कुछ  उन्हें  प्रकार

 विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  उत्तराधिकार  रखना  चाहते  हें  और  कई  उन्हें  सुधारना

 अधिनियम  तथा  विवाह-विच्छेद  चाहते  हें  ।  हमें  स्विस  विधियों  की  विभिन्नता

 स्वीकार  करनी  पड़ेगी  और  मेरे  विचार  में अधिनियम को  बदलना  चाहते हें  ।  तथा

 अनेक  वर्तमान  अधिनियम  बहुत  पुराने  हो  यह  उसी  कौर  एक  प्रदर्शन  हैं  ।  १८७२  में

 गये  हूं  और  संविधान की  धारा  १३  जब  पहले  पहल  यह  अधिनियम  बनाया  गया

 कलहे  ।  यदि  हम  को  यह  मालम हो  जाये  कि  था  तो  उस  के  पीछे  यह  vers  था  कि  अधिक

 सरकार  का  अन्तिम  अभिप्राय  क्या  है  तो  से  अधिक  लोग  हिन्दू  जाति तथा  धम  में

 हमारी  अनेक  ५  और  भय  परन्तु  आज  हमें  इस  पर  एक  पृथक्  दृष्टिकोण

 दुर  हो  जायेंगे  ।  जहाँ  तक  खंड  १९  का  से  विचार करना  है  ।

 सम्बन्ध  हें  विरोध  नहीं  wer  बल्कि  आज  at  परिस्थितियां  बहुत  बदल

 यह  कहता  हूं  कि  उसमें  कुछ  परिवर्तन  की
 चुकी  हूँ  ।  हमारे  संविधान  ने  भारत  के

 arpa  है  ।  यदि
 आप

 चाहें  कि  रिकों  को  जातिਂ  आदि  के  भेदभाव

 आप  अपने  व्यक्तिगत  विधि  के  अधीन  हों  के  अनपेक्षा  कुछ  अधिकार  दिये हें  ।  इसीलिये

 तो  आप  उसे  चुन  सकते  हूं
 और

 यदि
 आप  आज  की  परिस्थितियों  के  अनुकूल  ही  यह

 समझें  कि  भारतीय  उत्तराधिकार  अधिनियम  विधेयक सभा  के  प्रस्तुत  किया

 के  अधीन  होना  लाभदायेक  तो  उसे
 हे  ।  यह  एक  अनुमति  सूचक  विधान  है

 चन  सकते  हूँ  ।  किन्तु  सभी  बातें  स्पष्ट  हो
 में  अनुभव  करता  हूं

 कि
 अध्याय  ३  का

 जानी  चाहिये  ।  मेरी  यहीं  कठिनाई  है  ।
 यह  उपबन्ध  अत्यन्त  आवश्यक  हैं  |

 में  इस  विधेयक  का  पुर्णतया  समान  करता
 में  अपने  उन  मित्रों  की  जो  कि  अध्याय

 हूं  किन्तु  में  थोड़ा  स्पष्टीकरण चाहता  हूं
 |

 ३
 के

 इस
 उपबन्ध  को  कह  रहे

 सभापति  महोदय :  उन्हें  १०  मिनट  हूं  यह  बात  नहीं  समझ  सका  हूं  क्योंकि  इनਂ

 से  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहिये  ।  उपबन्धों  से  स्विस  विधियों  के  अन्तर्गत  हुये

 श्री  के०  भरा  किस  इस  विषय  पर  विवाह  जिन्हें  कतिपय  लोग  घृणित

 बहुत  से  सदस्य  अपने  अपने  विचार  प्रकट  तक  कहते  पंजीवद्ध  कराये  जा  सकेंगे  ।

 आदिमਂ  जातियों  के  अपने  रिवाज़  हं  और
 कर  चुके  हें  ।  बहुत  से  सदस्यों ने  इसका  पक्ष

 लिया  हैं  और  बहुत  सों  ने  इसका  विरोध  उन्होंने  उन्हें  स्वीकार  किया  हे  ।  कुछ  तथा

 कथित  प्रगतिशील  हिन्द  तथा  मुसलमान
 किया  हे  ।  मेरा  विचार  हू  कि  इस  wet  पर

 उन  के  रूढ़िगत  विवाहों  को  घृणास्पद  मानते
 हमें  मानवीय  दृष्टिकोण  से  विचार  करना

 चाहिये  क्योंकि  विवाह  एक  मानवीय  संस्था  परन्तु इस  विधेयक  से  यह  भी  लाभ  उठा

 सकते  ह  ।  किसी  अन्य  विधि  के  अन्तर्गत
 ह  हमारी  अपनी  स्विस  विधियां  हें  और

 विवाह के  सम्बन्ध  में  भी  हमारे  भिन्न  भिन्न
 सम्पन्न  हुये  विवाहों  को  इस  के  अधीन  पंजीबद्ध

 विचार  हें  ।  परन्तु  वास्तव  में  विवाह  का
 कराये  जाने  का  अवसर  अवश्य  दिया  जाना

 चाहिये 3
 अर्थ  स्त्री  और  को  एक  करने  से  ही

 ,  अतः  इस  प्लान  पर  मानवीय  दृष्टिकोण  कुछ  माननीय  सदस्य  संस्कार  सहित

 थे  ही  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  विवाह पर  ज़ोर  *  ए  ष  उन  का  कहना
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 कि  स्विस  विधियों  के  अधीन  संस्कारों  के
 आंखें  बन्द  नहीं  कर  सकते  हें  ।  जब  तक

 अनुसार  सम्पन्न  विवाह  को  ही  मान्यता  दी  हमारे  देश  में  एक  समान  विवाह  विधि  नहीं

 जानी  चाहिये
 ।

 परन्तु  यदि  हम  ऐसा  उपबन्ध  होती  तब  तक  हमें  विभिन्न  जातियों  की  स्विस
 कर  तो  मान्य  विवाह  संस्कार  की  निश्चित  विधियों  को  मानना  पड़ेगा  और  हम  निषिद्ध

 करना  अदालत  का  कायें  हो  जायेगा  |  अदालत  पीढ़ियों में  विवाह  का  विरोध  करेंगे  ।  परन्तु

 यह  भी  निर्णय  कर  सकती  हैं  कि  अमर  विवाह  यदि  रूढ़िगत  विधि  इन्हें  स्वीकार  तो

 मान्य  संस्कारों  द्वारा  सम्पन्न  विवाह  नहीं  है  ।  विशेष  विवाह  अधिनियम  द्वारा  इन्हें  भी

 श्रीमान  बंगाल  में  फुफेरे  और  मौसेरे  भाई  पंजीबद्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 बहनो ंमें  विवाह  घृणित  समझा  जाता  है  ,
 विशेष  विवाह  अधिनियम  से  हमें  at

 परन्तु  मुसलमान  इसको  बुरा  नहीं  मानते
 लाभ  एक  तो  विवाह-विच्छेद  और

 है  |  क्या-मुतलभानों  ने  हमारे  देश  की  प्रगति

 दूसरा  एक  विवाह  का  ।  आज  हमें  पता

 के  लिये  कोई  कार्य  नहीं  किया  है  ?  मेरे  विचार

 विधियों  के  अधीन  विवाह  करने
 कि  कई  हिन्दू  परिवारों  में  स्त्री  और  पुरुष

 की  नहों  बनती  परन्तु  फिर  भी  उन्हें  उसी
 वालों  को  भी  विशेष  विवाह  afafraar-  से

 प्रकार  निभाना  पड़ता  है  ।  दूसरे  आज  के
 लाभ  उठाने  का  अवसर  दिया  जाये  ।  मान्य

 संस्कारों  से  सम्पन्न  हुये  विवाह  जेसी  कोई
 युग  में  बहु  विवाह  कदांपि  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्रीमती  रेणु  चकवर्ती  ने  बताया  हूँ  कि  बंगाल

 भी दात
 न

 रखी  जाये  ।  हिन्दुओं  में  स्वयं  में  कई  परिवार  ऐसे  हें  कि  जो  न  केवल  अपने
 भी  मान्य  संस्कारों  के  बारे  में  अभी  कोई

 बच्चों  के  विवाह  इस  अधिनियम  के  aia
 एकमत  नहीं  हे  ।  देश  के  एक  भाग  में  मान्य

 करना  चाहते  बल्कि  स्वयं  अपने  विवाह

 संस्कार  दूसरे  भाग  में  अमान्य  भी  हें  ।  अतः

 में  इस  का  पूर्ण  रूप
 से  विरोध  करता  हूं  ।

 भी  इसी  के  अधीन  पंजीबद्ध  कराना  चाहते

 हैं  ।
 कल्पना  कीजिये  को  कोई  उत्तर  प्रदेश  का

 नागा  प्रदेश  में  जाकर  वहां  की  किसी  इस  अनुभूति सूचक  विधि  का  लाभ  हमें

 स्त्री  से  वहां  की  स्विस  विधि  के  अनुसार  विवाह  अपने  वालों  को  अवद्य  देना  चाहिये  ।

 कर  लेता  तो  जब  वह  अपने  विवाह  को  एक  ही  होनी  चाहिये  ।  विवाह  पदाधिकारी

 पंजीबद्ध  कराना  चाहेगा  तो  क्या  उससे  यह  मानवीय  विचारों  को  भली  भांति  समझने

 कहा  जायेगा  कि  क्योंकि  यह  विवाह  उसके  वाला  कोई  ऐसा  व्यक्ति  होना  जो

 रिवाज़ों  और  विधि  के  अनुसार  नहीं  है  अतः  भारतीय  नागरिकों  की  समस्याओं  को  भी

 वह  इस  विधि  का  लाभ  भी  नहीं  उठा  सकते  समझता  हो  ।

 में  इस  प्रकार  किये  जाने  का  कड़ा  विरोधी

 हूं  ।

 खंड  १८  के  बारे  श्री  टेकचन्द ने

 जारज  बच्चों  के  बारे  में  कहा  है  ।  परन्तु में

 में  अब  कुछ  wee  निषिद्ध  पीढ़ियों  से  पूछता  हूं  कि  जब  माता  पिता  राज़ी  हों  तो

 सम्बन्धित  संशोधन  के  बारे  में  भी  कहना  समाज  को  उन्हें  जारज  कहने  का  क्या

 चाहता  हूं  ।  जैसा  कि  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  कार  है  ?  इस  समस्या  पर  भी  माननीय

 ने  कहा  है  कि  ऐसे  विवाह  वैज्ञानिक  दृष्टि  दृष्टिकोण  से  विचार  किया  जाय  |  उन  बच्चों

 से  भी  हानिकारक  इसलिये  विधेयक  ने  क्या  अपराध  किया है
 ?

 अंग्रेज़ी  समाज

 में  उनके  के  उपबन्ध  weer  होने  में  ऐसा  है  कि  यदि  विवाह  wah  प्रेम  के

 चाहियें  ।  हम  वास्तविक  स्थितिਂ के  .  प्रति  परिणामस्वरूप  गर्भ  राह  जाये  और  विवाह
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 श्री
 के०  के०

 के  पश्चात्  बच्चे  का  जन्म  तो  उसे  जारज  तो  पंजीयन  से  की  सन्तति  उस  की  a

 नहीं  माना  जाता  है  ।  जब  माता  पिता  स्वीकार  विधि  द्वारा  प्रशासित  रहेगी  ।  कठिनाई

 कर  लें  तो  किसी  बच्चे  को  जारज  नहीं  माना  केवल  पिंडों  के  बारे  में  परन्तु  इसे  भी

 जाना  चाहिये  ।  यों  तो  विवाह  के  पश्चात्  सुलझाया  जा  सकता  है  ।  पंजीयन  से  पूर्व

 उत्पन्न  हुये  बच्चे  सहभागी  हो  जायेंगे  । भी  बलात्कार  हो  सकता  जैसा  कि  विभाजन

 के
 समय

 हुआ  है  ।
 यदि  किसी  स्त्री

 का
 पति

 तथा
 उस  के  परिवार  के  अन्य  सदस्य  उस  बच्चे  में  श्री  टेकचंद जी  से  पुछना  चाहता

 को  स्वीकार  कर  लें  तो  विधि  निर्माताओं  हूं  कि  यदि  कोई  हिन्दू  धर्म  परिवर्तन  कर  ले

 को  उन  के  मार्ग  में  रुकावट  नहीं  डालनी
 तो  क्या  होगा

 ?
 वास्तव  में  फँसे  मामले

 चाहिये  |  ज़ार जता  को  रोकने  के  प्रयत्न  हमें
 आपवादिक होते  हें  उन्हें सभा  के  सामने

 नहीं  लाया  जाना  चाहिये  ।  हमें  वास्तविक
 अवद्य  करने  चाहिये  ।  ग़लती  मनुष्य  से  ही

 होती  है  ।  यदि
 माता  पिता  तथा

 परिवार  वाले
 परिस्थितियों  को  देखते  हुये  इस  पर  मानवीय

 दृष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहिये  ।  हमें
 बच्चे  को  और  सन्तान मान  लें  तो  विधि को

 चाहिये  कि  इस  उपबंध  को  यथा  सम्भव
 उन  के  मार्ग  में  बाधा  नहीं  डालनी  चाहिये  ।

 उदार  ताकि  इससे  अधिक  से  अधिक

 ब्यक्ति  लाभ  उठा  सकें  |  यह  उपबन्ध  ऐसा अध्याय
 ४

 के  बारे  मेरा  विवार  हे

 कि  यदि  खडों  को  यह  इसी  प्रकार  रखा  नहीं  होना  चाहिये  कि  लोग  इसके  अधीन

 तो  कुछ  कठिनाई  होगी  ।  यदि  यह  अनुमति  विवाहों  को  पंजीबद्ध  ही  न  करायें  ।  मेरे

 विचार  में  अध्याय
 ४

 जहां  तक सूचक  विधि  तो  हमें  इस  को  यथा  सम्भव

 लचीला  बनाना  चाहिये  ताकि  इससे  कार  अधिनियम  के  अविच्छेद  और  लागू  होने

 arte  भारतीय  लाभ  उठा  सकें  ।  में  श्रीमती
 का  सम्बन्ध  उसे  वैकल्पिक  कर  दिया

 रेण  चक्रवर्ती  से  पूर्णतया  सहमत  हुं  कि  यह  अर्थात्  इस  बारे  में  निर्णय  करने  का

 देखना  किः  वह  भारतीय  उत्तराधिकार  भार  सम्बद्ध  व्यक्तियों  पर  छोड़ਂ  जाये

 कि  वह  किस  विधि  द्वारा  होना नियम  द्वारा  प्रशासित  होना  चाहते  हें  अथवा

 अपनी  स्विस  विधि  पति  पत्नी  का  ही
 चाहते  हें  ?

 काम हैं  ।
 अन्त  में  सभा  से  प्रार्थना करूंगा  fr

 इस  सम्बन्ध  में  एक  व्यथ  सा
 तक

 दिया
 इस  तथ्य  पर  घ्यान  दिया  जाये  fe  हम  एक

 है  ।  मेरे  विचार  में  चार  या  पांच  बच्चे  अनुमति  सूचक  विधेयक  पर  विचार  कर  रहे

 at  अभी  तक  कोई  व्यवहार  संहिता  नहीं होनें  के  बाद  कोई  भी  व्यक्ति  केवल

 के  पंजीयन  के  लिये  नहों  बनाई  गई  है  और  जैसा  कि  पंडित  ठाकुर

 आयेगा  |  यह  एक  असाधारण  सी  बात  है  |  दास  भागने  ने  कहा  अभी तक  कोई

 परन्तु  यदि  ऐसा  हो  तो  फिर  भी  उसे  यह  सम्पूर्ण  हिन्दू  कोड  भी  नहीं  है  और  न  ही

 चनना  पड़ेगा  कि  वह  कौनसी  विधि  द्वारा  हिन्दू  विधि  का  कोई  सर्वागीन  संशोधन  ही

 प्रशासित  होना  चाहता  है  ।  यदि  वह  स्वस्थ  हुआ  है  ।  पता  नहीं  ऐसा  कब  तक  किया

 विधि  को  चुनता  तो  ऐसा  करने  की  आज्ञा  जायेगा  ।  निर्वाचन  समाप्त  होते  ही  इस

 दे  दी  जायेगी  और  यदि  वह  भारतीय  विषय  पर  हो  रही  बातचीत  भी  बन्द  हो  जाती

 स्वीकार  अधिनियम  के  अधीन  रहना  चाहेगा  हैं  ।
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 जब  हमें  हिन्दू  विधि  के  एक  कोड  भी  नाम  से  होता  हो  ।  परन्तु  के

 बनने  का  निश्चय  न  हो  तब  तक  इसे  यहां  आने  के  च्  हिन्दू  विधि  कठोर

 एक  अनुमति सूचक  विधि  ही  समझा  जाना  हो  गई--इस  लिये
 नहीं

 fe  अंग्रेज  इसे

 चाहिये  |  साथ  ही  हमें एक  व्यवहार  परिदृढ़  करने  के  पक्ष  में  ~~ q——Aat  इसके

 संहिता  बनाने  के  प्रयत्न  भी  करने  चाहिये  ।  इतिहास  में  जाने  की  आवश्यकता  नहीं

 किन्तु  उन्होंने  इसे  संहिताबद्ध  किया  और
 डा०  जयपुर  ने  चीन  का  उदाहरण

 दिया  हैं  ।  चीन  कै  समस्त  गणराज्य  में  एक

 लाभ  किया  ।  जब उन्होंने इस  विधि  को

 बद्ध  किया  तो  रूढ़िगत  विधियों ,  को
 समाप्त

 ही  व्यवहार  विधि  और  फिर  भी  वह  कर  दिया  और  परिवतंनशीलता

 विवाह  पकी  और  उन  की  सन्तति  के  भी  समाप्त  हो  गयी  ।  उन्होंने  विद्वान  पंडितों

 कारों  के  प्रचार  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं
 ।

 और  मुस्लिम  विधि  के  सम्बन्ध  विद्वान
 हमारे  देश  की  अवस्था  भी  चीन  के  ही  समान

 मुल्लओं  से  पराग्वे  और  उन  विद्वानों

 हैं  ।  पर  भी  हमें  इस  विधि  को
 ने  उन्हें  वही  कुछ  बताया  जो  सहस्रों  ष  पूरव

 सम्भव  लचीला  बनाना  ताकि  लोग
 पुस्तकों  में  लिखा  गया  था  ।  +यद्यपि  कई

 इससे  पुरा  पुरा  लभ  उठा  सकें  ।
 स्थानों  पर  यह  रूढ़िगत  विधियों  द्वारा  बदला

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-काय  एंव  जा  चुका  परन्तु  फिर
 भी

 कुछ  ऐ  सी

 वर्तनशीलता इसमें  आ  गई  हे  कि  जिससे  अब रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  में

 इस  समय  कुछ  लज्जा  से  विवाद  में  हस्तक्षेप  हम  केवल  विधियों  द्वारा  ही  छुटकारा  नहीं

 करने  का  साहस  कर  रहा  क्योंकि  इस  पा  सकते  हैं  ।  हम  विधि  बनाना  चाहते

 हूं  और  यह  ठीक  भी  है  ।  हमें  स्मरण  रखना प्रस्थापित  विधान  में  बहुत  से  योग्य  एवं

 wat  घि  वेत्ताओं  ने  रुचि  प्रकट  की  हैं  ।  चाहिये  कि  यह  अपरिवतंनशीलता जो  कई

 इसलिये  वह  व्यक्ति  जो  एक  वकील  के  रूप  पीढ़ियों  से  हमारी  विधि  में  चली  आ  रही

 एक  बाद  में  आने  वाली  बुराई  थी  और  वास्तव में  बोलने
 का  साहस  नहीं  कर  सकता

 हानि  में  ही  रहेगा  ।  अतः  में  इस  विषय  को  में  यह  हिन्दू  समाज  में  आरम्भ  से  नहीं  थी  ।

 केवल  वैधानिक  दृष्टि  से  ही  नहीं  देखता
 इस  समय  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कहना

 यद्यपि  वास्तव  में  यह  विधि  ही  बल्कि

 चाहता  हूं  जिससे  यहां  मेरे  मित्रों  को  दुख
 में  इसे  समाज  सुधार  अथवा  एक  गतिशील

 wat  के  दृष्टिकोण  से  देखता  हुं--यद्यपि
 हो  ।  परन्तु  में  यह  निवेदन  अवश्य  करूंगा

 fe  जो  यह  सम्मान  स्विस  विधि  के  लिये
 यह  कोई  महान  प्रयत्न  नहीं  हे--परन्तु

 दिखाया  जा  रहा  है  यह  ठीक  नहीं  है  ।  वास्तव
 फिर  भी  सामाजिक  जीवन  को  आजकल

 में  एक  ओर  इसका  at  है  कि  आप  समाज  के
 की  परिस्थितियों  के  अनुकूल  बनाने  का  यह

 और  छोटे  छोटे  पहलुओं  में  भी

 एक  प्र  एवन  अवश्य  है  |
 धर्म  का  दायरा  बढ़ा  रहे  हें  ।  प्रत्येक  धर्मं

 पिछले  अवसर  में  ने  यह  कहा  था
 में  कुछ  बुनियादी  सिद्धान्त  होते  जिन्हें

 आप  स्वीकार  कर  लेते  हें  ।  यदि  आप  प्रत्येक
 कि  गई

 -  या  तीन  सौ  वर्षों  में  fers  समाज

 के  साथ  विचित्र  घटनायें  घटी  हैं  ।  हिन्दू  विधि  प्रकार  के  ऐसे  सिद्धान्त जो  कि  बुनियादी

 कोई
 '

 cadeaites  वस्तु  नहीं  थी  ।  पहले  नहीं  है  इसमें  जोड़ते  और  उन्हें

 भी  उसी  स्तर  पर  रखें  तो  उसका  परिणाम भी  होता  था  चाहे  वह  रिवाज

 अथव  र  जगत  विधि  के  नाम  या  अन्य  किसी  वह  होता  है  कि  आप  उस  धर्मं  के  बुनियादी
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 भरीं  जवाहरलाल

 सिद्धान्तों को  भी  कमजोर  कर  देते  हैँ  दूसरी  ग़लत  था  ।
 यह  जो  कुछ  थी  उस  समय  अच्छी

 थी  ।  इसमें  परिवर्तन  होता  है  या  नहीं  होता

 कि  समाज  बदलता  है--इसे  कोई  भी  व्यक्ति
 किन्तु  इसे  इस्लाम  के  मूलभूत  सिद्धान्तों  के

 अस्वीकार  नहीं  सकता
 साथ  जोड़ना  एक  अथ  में  उन  मूलभूत  सिद्धान्तों

 के  प्रति  अन्याय  करना.-हैं |  अस्तु

 से  चाहे  वह  नियम  किसी एक  समय  नहीं  होना  चाहिये  ।
 निलंबन  चाहे  एक

 उस  परिस्थिति  में  कितने ही
 अच्छे  क्यों

 न  व्यापक  निर्वचन  भी  परन्तु  मुझे

 परन्तु  जो  आज  के  युग  में  ठीक  नहीं  विश्वास  &  कि  यह  विचार  व्प्विरवान

 कोई  बुद्धिमत्ता की  बात  नहीं  क्योंकि  व्यक्तियों  के  बीच  सब  प्रकार  से  मान्यता

 निश्चय  ही  ऐसा  करने  से  हमारी  प्रगति  में  प्राप्त कर  रहा  है  ।

 बाधा  पड़ती  है  ।

 और  अन्ततोगत्वा  आप  इस  विकल्प
 अब  हम  इस  विधेयक  के  कुछ  खण्डों

 को  उस  समाज  द्वारा  प्रशासित  होने  वालों  अर्थात्  खण्ड  १५  से  २१  पर  विचार  कर  रहे

 के  सामने  रखते  कि  यदि  आप  उन्हें  किसी  हें
 ।

 हम  इस  विधेयक  का  क्या  seer  समझते

 भिन्न  अवस्था  में  विकसित  नहीं  होने  हैं  हैं  ?
 इन  की  बहुत  सी  आलोचनायें

 तो  उन  के  लिये  केवल  एक  ही  उपाय  रह  जाता
 मुझे  चौक  की  मुक्त  प्रवृत्ति  पर  आघात

 है  कि  वे  इस  से  अलग  हो  और  किसी  करने  वाली  प्रतीत  होती  हैं  ।  यह  विधेयक

 अन्य  समाज  में  सम्मिलित  हो  और
 पुराने  अदालती  विवाह  विधेयकों  का  विस्तार

 जब  कोई  समाज  या  जो  कुछ  भी  यह  @
 मात्र  नहीं  है

 ।
 सब  से  पहले  पुराना  अदालती

 नहों  तो  वह  किसी  अन्य  धर्म  में  सम्मिलित  विवाह  विधेयक  था  ।  फिर  डा०  गौड़  ने  इस

 हो  जायें  ।  किसी  सामाजिक  संगठन  को  यह  में  संशोधन  और  यह  अब  तक  बहुत

 विकल्प  देना  बुरी  बात  है
 ।  इसे  अपनी  ही  प्रतिनिधि  विधेयक  था  ।  इस  में

 के  अनुसार  विकास  करना  चाहिये
 |  किया  जा  सकता  था  और  इसे  कुछ  अधिक

 किसी  दूसरी  दिशा  में  विकास  करने  के  लिये  विस्तृत  किया  जा  सकता  था  जिस  से  कि
 दबाव  डालना  या  बाध्य  करना  निस्सन्देह  प्रत्येक  भारतीय  जिसे  इस  विधेयक  के

 ग़लत  है  ।  और  अपने  इतिहास  से  में  ने  यह  अधीन  विवाह  करने  से  पूर्व  अपनी  आस्था

 नं सीखा  है  कि  भूतकाल  में  अनुकलन  और  की  शपथ  लेने  की  आवश्यकता

 परिवर्तन  की  क्षमता  थी  और  उस  के  दाप
 इसकी  परिधि  में  सम्मिलित  किया  जाता  ॥

 हिन्दु  समाज  को  कुछ  स्थिरता  प्राप्त  हुई  थी  ।
 उस  विधेयक  में  संशोधन  करने  से  यह  कार्य

 कुछ  दिन  हुये  में  अरबी  भाषा  के  एक  पर्याप्त  सरलता  से  हो  सकता  था  ।  हम  इस

 अत्यन्त  ana  मुस्लिम  चित्रभानु  द्वारा  दिये  गये  के  स्थान  पर  कुछ  अधिक  विस्तृत  विधेयक

 मुसलमानों  की  स्विस  विधि  के  एक  अत्यन्त  ला  रहे  अर्थात्  यह  किसी  भी  घार्मिक

 सुन्दर  निवेदन  को  पढ़  रहा  था
 |  उसका  समुदाय  के  सम्बद्ध  किसी  भी  भारतीय  को

 निर्वचन  यह  a  उस  पर  विचार  नहीं
 ~ WIT  धर्म  में  विवाह  करने  और  तत्पश्चात

 कर  रहे  हूँ--उसकी  धारणा  यह  थी  कि  कर  लेने  at  केवल  अवसर

 मुसलमानों  की
 विधि

 को  के  ही  नहीं  देता  यह  केवल  इतना  ही  नहीं है

 एक  afar
 अंग  के  रूप  में

 समझना  ह गणतया  बल्कि यह  इस  सें  भी  कुछ  अधिक  है  यह
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 भारत  कुछ  एकरूपता  लाने  की  दिदा  में  पुकारते  आये  वह  इन  सीमाओं  क्या  प्रतीक

 पहला  क़दम  या  यदि  आप  चाहें  तो  दूसरा  है
 ।

 हमें  धर्म  को  उस  के  साथ  नहीं  मिला

 कदम  है--अब  तक  स्वेच्छा पृ वंक क्योंकि  देना  चाहिये  ।  में  ऐसे  देशों को  जानता  B,

 इसके  विषय  में  कोई  अनिवार्यता  नहीं है
 यदि

 में  एक  देश
 का  नाम  लूं जो  आकार  की

 किसी  को  बाध्य  नहीं  जाता है  ।  लॉग  दृष्टि  से  कोई  बड़ा  देश  नहीं  किन्तु  aa

 कई  बार  कहते  कि  यदि  वे  इस  अधिनियम
 प्रकार  से  एक  अच्छा  देश  लंका

 के  अधीन  विवाह  करते  हें  तो  आप  उन्हें  को  लीजिये
 ।

 वहां  अनेक  धर्म  निस्सन्देह

 अविभाजित हिन्दु  परिवार  से  पृथक्  होने
 पर  बौद्ध  धम  वहां  ईसाई  इस्लाम  और

 कयों  बाध्य  करते  हें
 ।

 कोई  किसी
 को

 बाध्य  अन्य  सभी  धम  वहां  वहां  हिन्दू  भी

 नहीं  करता  है  ।  यह  सब  एच्छिक  है
 ।

 यदि  बड़ी  संख्या  में  बसते  हें  ।  क्या  आपने  श्री

 वे  इस  विशिष्ट  प्रकार  से  विवाह  करते  मैं  किसी  प्रकार  के  धार्मिक  झगड़े  होने  की

 तो  वे  इस  से  होने  वाले  कतिपय  परिणामों  खबर  सुनी  है
 ?

 कदापि  नहीं  ?  एक  at

 के  पूर्ण  ज्ञान  के  साथ  करते  वे  विवाह  करें
 परिवार  आप  air

 अमुक  अमूक  व्यक्तियों

 या  न  करें  यह  उन  की  इच्छा  हे  ।  उद्देश्य  से  परिचय  कराया  जायेगा  कोई  हिन्दू

 यह  है  कि  कुछ  एकरूपता  लाने  की  दिशा  में  कोई  मुसलमान  होगा  और  बौद्ध  होगा  ।

 पहला  कदम  उठाया  जाय  ।  केवल  एकरूपता  इसे  वे  लोग  कोई  असाधारण  बात  नहीं  मानते

 ही  क्यों
 ?

 में  समझता  हूं  कि  इस  गेंदा
 को

 एक
 हूं  ;  अपने  देश  में  यह  असाधारण  बात  है  ;

 राष्ट्र  बनाने  की  प्रक्रिया  में  यह  afar  हमें
 इस

 प्रकार
 की

 अवस्था  की  आदत  नहीं

 @  fe  हमें  कुछ  सामाजिक आचरणों  आदि  हू
 ।  इस  दृष्टिकोण से  वे  श्री  लंका  अन्य

 के  विषय  में  कुछ  एकरूपता  लाने  का  प्रयत्न
 कठिनाइयों  के  बावजूद  जो  उनको  होती

 कम  कम
 उन

 सीमाओं  में  tq  हुये  नहीं
 करना  चाहिये

 ।
 में  धर्म  के  संकीर्ण  क्षेत्र  में

 जो  उनकी  राष्ट्रीयता  के  मार्ग में  बाघा
 नहीं  जा  रहा  हूं  ।  जहां  तक  इस  का  सम्बन्ध

 निस्सन्देह  प्रत्येक  व्यक्ति  की  धर्म  सम्बन्धी  उत्पन्न  करती  है
 |

 हमारे  यहां  ये  सीमायें  हैं  ।

 यह  ठीक  ह  कि  हम  तुरन्त  उनको  छोड़  नहीं अपनी  अपन  रीतियां  होती  हें  ।  किन्तु  यदि

 आप  सब  से  पहले  अपने  हिन्द  समाज  में
 सकते  और  न  ही  हम  बलपूर्वक  उनको

 इन  सीमाओं  इन  जाति  सीमाओं  तथा  हटा  सकते  कम  से  कम  हम  इतनी  अधिक

 अनिवायंता  लागू  नहीं  कर  सकते  हें  ।  इधर अन्य  सीमाओं  जो  प्रत्येक  वग  को  पृथक्

 पृथक
 रखती

 नष्ट  नहीं
 और  दूसरे  उधर  कुछ  अनिवायंता की  जा  सकती  हे  ।

 हिन्दुओं  और  मुसलमानों  तथा  इकाइयों  मह  उस  दिशा  में  पहला  कदम  उठाने  का

 और  तथा  बौद्धों  और  जातियों  एक  एच्छिक  उपाय  हे  ।  अर्थात्  हम  एक  ऐसे

 एवं  इस  देश  में  रहन  वाले  अन्य  सभी
 व्यक्तियों

 समाज  में  सम्मिलित  होना  चाहते  जिसमें

 के  बीच  स्थित  वर्तमान  सीमाओं  को  नष्ट  सब  भारतीय  किसी  भी  प्रकार  अपना  धर्मं

 नहीं  करते  आप  उस  बुनियादी  विधि  तथा  किये  बिना--विवाह  के  इन  कतिपय

 राष्ट्रीय  भावना  का  निर्माण  नहीं  कर  सकते  कामों  आदि  को  छोड़  कर  जो  महत्वपूर्ण

 fra  के  सम्बन्ध  में  हेम  इतनी  इतनी  हूं  और  तत् स्वरूप  उत्तराधिकार  को  छोड़

 बातें  कहते  हें
 ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि
 हो  हें  ।  यदि  वे  स्वेच्छा उनके  भाग  में

 ये
 बाधा  आती हैं

 और  जिसे

 हम  सामुदायिक  थै  ऐसे  किसी  नाम  श्वाहते  तो
 वे

 gad  सम्मिलित  होते  हैं
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 वे  अपने  अपने  विष्वास या कुछ भी या  कुछ  भी  के  योग्य  नहीं  वहां  बिल्कुल  नਂ

 परित्याग  नहीं  करते  किन्तु  वे  निश्चित  और  इसलिये  इस  की  ओर  are भी  पग  न

 रूप  से  उत्तराधिकार आदि  के  मामले  में  यह  एक  अत्यन्त  असाधारण  प्रकार

 अपनी  स्विस  विधि  का  परित्याग  करते  हैं  ।  की  प्रगतिशीलता है  ।  निश्चय ही  यह  तके

 कुछ  मित्रों  ने  कहा  आप  एक
 संगत  या  उचित  नहीं  हू

 ।
 परन्तु  हम  इस

 सिविल  संहिता  पुरःस्थापित  करें  और  इसे  मामले  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 सब  व्यक्तियों  पर  लागू  तो  हम  उसे

 पुर्णतया  स्वीकार  कर  लेंगेਂ  में  किसी  ऐसी  में  यह  बात  इन  खण्डों  क  A ee a |  में

 सिविल  संहिता  को  पसन्द  करता  हूं  जो  ही  कह  रहा  हूं  ।  खण्ड  १५  को  लीजिये I

 प्रत्येक  व्यक्ति  पर  ध  हो
 ।

 में  यह  बता  दू  कि  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध

 श्री  एस०  एस०  तो  बाधा  हम  श्री  डाभी  के  संशोधन  संख्या  २३१५

 हे
 ?

 को  स्वीकार  करने  को  तेयार  जो  इस

 थ्री  जवाहरलाल  बाघा  कया  नियम  के  लागू  होने  सेਂ  रूढ़िगत  विधि

 के  अनुसार  निषिद्ध  पीढ़ियों  के  अन्तगंत  किये
 बुद्ध  बाधा  डालती  है  |

 wit  एस०  एस०  बुद्धि
 गये  विवाहों  के  पंजीयन  को  रोकता  है  ।  यदि

 यह  संशोधन  न  होता  तो  में  शिकायत  भी
 प्रतिक्रिया बाघा  डालती  है  ।

 न  करता  |  किन्तु  कई  व्यक्तियों  ने  यह  सोचा
 आजाये  कृपा लानी  बुद्धि की  न्यूनता  ?

 कि  यह  समस्त  कुमार्ग ों  को  स्वीकार  करने

 श्री  एस०  एस०  जी  बुद्धि  की  के  लिये  लोगों  को  उत्साहित  तथा

 न्यूनता
 ।

 इधर  उधर  घूम  फिर  कर  कोई  सीधी  काय

 श्री  जवाहरलाल  ASS:  माननीय  सदस्य  वाही  न  करने  का  एक  उपाय  होगा  ।  वह

 उन  विवाहों पर  लागू  नहीं  होता  न्र  जो  पहले
 को  इस  विषय  में  अपने  स्वतन्त्र  विचार  रखने

 का  got  अधिकार  हे  ।  यदि  वह  कोई  सिविल
 सम्पन्न  हो  चुके  अर्थात्  रूढ़िगत  विधि

 संहिता  विधेयक  प्रस्तुत  करें  तो  इस  को  के  अधीन  सम्पन्न  हुये  विवाहों  पर  यह  लागू

 नहीं  होगा  ।  इस  विधेयक  के  अन्तत  जो
 मेरी  सम्पूर्ण  सहानुभूति  प्राप्त  होगी  ।  परन्तु

 में  इसे  स्वीकार  में  नहीं  समझता
 निषिद्ध  पीढ़ियां  मानी  गई  यदि  व  रूढ़ि

 के
 अन्दर

 तो  निश्चय  ही  ते  पूर्णतया  वैध
 fe  अभी  भारत  में  ऐसा  समय  आ  गया

 हू  क्या  व  पंजीयन  worst  ह  ?  में
 कि  में  इसे  लाने  का  प्रयत्न  करूं  ।  में  भूमिका  | ६  tT

 तयार  करना  चाहता  में  इस  का  विरोधी
 में  ने  बाद  को  भी  नहा  कहा

 परन्तु  यहां इस
 विषय  में  अवश्य  कहा नहीं  और

 इस  प्रकार  का  विधेयक  भूमिका

 जाना  कि  केवल  ri  एक  उपाय
 तैयार  करने  का  एक  उपाय  और  हम

 धीरे  धीरे  उस  fear  में  अग्रसर  हो  रहे  हें  ।  हो  सकता  है  |  इसलिय  में  श्री  कभी के  इस

 किन्तु  इस  प्रकार  के  तके  का  जिसे  वह
 संशोधन  को  स्वीकार  करन  at  तैयार

 जिस  में  कहा  गया  है  कि  रू  न  विधि  के

 उस  दिशा  में  एक  भी  पग  बढ़ाने  से  रोकता  निषिद्ध  पीढ़ियों  see  भी

 fr जब
 तक  आप  अन्तिम  लक्ष्य  पर  पहुंचने  tq  गय  र  ऐन्द्र  किय
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 यदि  वे  इस  अधिनियम के  लाग  पय  वर्तमान  अधिकारों  से  वंचित  का  रहें  हें
 ।

 होने  से  पुर्व  किये  गये  हें  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  इस
 तक

 का  उत्तर
 न

 खण्ड  १८  में  पंजीयन  के  प्रभाव  के  सम्बन्ध

 दिया  जाये  i  इसलिये  यद्यपि  हम  यह  नहीं

 मानते  हें  कि  तथाकथित  जारजता  से  किसी
 हम  श्री  वेंकटरामन  के  संशोधन  संख्या

 व्यक्ति सम्पत्ति  के  उत्तराधिकार के
 २०  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तेयार  ह  ।

 मामले  में  हानि  तथापि हम  दसरे
 संशोधन  इस  प्रकार  ह

 व्यक्तियों  को  वंचित  करना  नहीं  चाहते

 इस  धारा  में  अन्त  क्योंकि  जब  यह  विधेयक  अपने  उद्देश्य  से
 विष्ट  किसी  भी  उपबन्ध को  उन  आगे  निकल  जायेगा  तो  अन्य  कठिनाईयां

 शे  किसी  भी  मामल  में  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।  इस  लिये  हम  खण्ड
 १८

 इस  अधिनियम के  पारित  न  होने  की  में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करने  को  तयार

 अवस्था  ऐसे  बच्चे  अपने  माता  ह

 पिता  की  औरस  सन्तान  न  होने
 इन  दो  संशोधनों  के  अतिरिक्त  जिनका

 के  कारण ऐसा  कोई  अधिकार  प्राप्त

 करैन  या  रखने  «के  अयोग्य  होते
 में  ने  सुझाव  रखा  में  निवेदन

 करता
 हूँ

 अपने  माता  पिता  के  अतिरिक्त  अन्य
 कि  पारसियों  आदि  से  सम्बन्धित  कुछ

 छोटे

 संशोधनों को  छोड़  कर  खण्ड  १५,  १६,  29,
 किसी  व्यक्ति  की  सम्पत्ति  में  या

 पर  कोई  अधिकार  प्रदान  करने  वाला
 १८,  १९,  २०  और  २१  को  जैसे  वे

 वेसे

 ही  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिये
 |

 नहीं  समझा  जायेगा ।

 डा०  रासा  राव  :  कया
 म

 प्रधान  मंत्री
 मेरी  राय  में  आशा  करता  हूं  कि  एसा

 समय  आयोग  जब  औरस  और  जारज  सन्तान
 से  एक  प्रश्न  पूछ  सकता  हूं

 ?  खण्ड  १५

 के  विषय  में  उन्होंने  कहा  है  कि  इसके  पश्चात्
 के  बीच  इन  अधिकारों  के  सम्बन्ध  म  कोई

 होने  वाले  विवाहों  के  पंजीयन  की  अनुमति

 भेद  भाव  नहीं  किया  जायेगा
 नहीं  दी  जानी  चाहिये

 ।
 उन्हें  ज्ञात  होना

 श्री  के०  के०  वस  :  तो  इसे  वापिस ले  चाहिये  कि  इस  विधि  की  अवज्ञा  करते  हुए

 लीजिए  सामान्य तथा हजारों  विवाह  होते  हं  ।  उनें

 श्री  जवाहरलाल  परन्तु  यहां  हम
 व्यक्तियों  को  इसका  लाभ  उठाने  से  क्यों  रोका

 इस  विधेयक  की  परिधि  को  याद  रखना
 जाये  ?  यदि वे  इस  अधिनियम के  पारित  होन

 के  ्  विवाह  करते  हें
 ?

 तो  उन्हें
 इस

 चाहिये  ।  मेरे  लिये  या  किसी  अन्य  सदस्य  के

 लिये  इस  विधेयक  में  अपने  विचार  या  अपनी
 अधिनियम  का  लाभ  उठाने  से  क्यों  रोका

 जाय ?
 धून  को  प्रश्न  देना  ध [अस्कर  नहीं  ह  ।  हमें

 इस  की  परिधि  को  स्मरण  रखना  चाहिये  ।  थी  जवाहरलाल  नेहर  स्वय  कुछ

 यदि  हम  और  कुछ  चाहते  हे  तो  हमें  एक  कठिनाई  का  अनुभव  करते  हुए  में  इस  विषय  में

 पाक
 विधेयक  प्रस्तुत  करके  उस  पर  क चक  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं

 ।
 में  उन्हें  रोकना

 रूप  से  विचार  करना  चाहिये  |  यहां  यह  तके  नहीं  चाहता  में  समझता  हूं  कि  हमें

 दिया  गया  था  और  आपत्ति  कौ  गई  थी  कि
 रोकना  नहीं  चाहिये

 ।
 परन्तु

 में
 यह  भी  मानता

 इस  विधेयक  के  द्वारा  हम  कुछ  व्यक्तियों  हूं  कि  जो  आपत्ति  की  गई  उसमें कुछ  सार

 को  सम्पत्ति  के  उत्तराधिकार सम्बन्धी  में  स्पष्ट  तौर  पर  कहता  हूं  कि  मने  इसे
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 श्री  जवाहरलाल

 समझौते  के  रूप  में  स्वीकार  किया है
 ।  क्रान्तिकारी  परिवर्तन  किया  ज़ा  रहा  हैं  जिसके

 म  इस  विधि  के  अधीन  &  विवाह  कर  सकते  भयानक  परिणाम  होंगे  तथा  जों

 हैं
 ।

 उन्हें  इसका  लाभ  उठाने  के  लिये  किसी  ढांचे  को  नष्ट  भ्रष्ट  कर  देगा  ।  (averatert)

 उल्टे  रास्ते  से  आने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  में  areas  तथा  विनम्रता  से  यह  सुझाव

 श्री  बी  to  देशपांडे  :  इस  संशोधन  देता हूं  कि  इस  विधेयक  का  न  तो  यह  उद्देश्य

 के  यह  सम्भव  नहीं  होगा  |  ही  है  ओर  न  इसका  ५ एसी  प्रभाव  ही  पड़ेगा  |

 श्री  नेहरू  :  जैसा  मेंने  कहा  बाबू  रामनारायण fag  :  तब  विधेयक
 मेरा  उत्तर  यह  है  कि  ऐसा  व्यक्तियों  की

 का  क्या  उद्देश्य है  ?

 इच्छा  के  अनुसार  किया  गया  है  |

 att  बिस्वास
 :
 में  यह  आशा  करता  हूं

 श्री  बिस्वास  :  कम  से  कम  इस  में  कि  सभा  अपने  मतदान  से  यह  दिखायेगी  कि

 विधेयक  के  पारित  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में
 वह

 इस  विधान  का  एक  उचित  दिशा  में  एक
 यह  अन्तिम  भाषण  नहीं  है  ।  में  ऐसा  नहीं  कह  कदम  के  रूप  में  स्वागत  करती  है  ।

 सकता  हुं  ।  ऐसी  भविष्यवाणी  करना  कि  इसਂ  जैसा  fe  माननीय  मंत्री  ने  संकेत  किया

 विधेयक  को  पारित  करने  की  यह  अन्तिम  है  कि  यह  राज्य  की  नीति  के  निर्देशक  सिद्धान्तों

 स्थिति  है  मेरे  लिये  एक  मूखंता  की  बात  होगी  ।  का  उपबन्ध  करने  वाले  संविधान  के  अनुच्छेद

 श्री  गाडगिल  :  इस  संसार  '४४  में  निश्चित  किये  गये  उद्देश्य  की  ओर

 में  कहीं  भी  अन्तिम  स्थिति  नहीं है  ।  एक  सच्ची  प्रगति  हैं  ।

 att  बिस्वास  :  हम  इतिहास  बन  रहे

 @  तथा  इस  विधेयक  पर  सर्वप्रथम  एक  संयुक्त
 विधि  को  समाज  को  परिवर्तित

 परिस्थितियों  के  अनरूप  लाने  का  यह  एकਂ
 हो  सकती है  ।  में  यहां  तथा दूसरी सभा

 में  इस  विधान  के  सम्बन्ध  में  लगभग  पांच  बार  वास्तविक  प्रयत्न  हूं  ।  यही  तो  प्रमुख  उद्देश्य

 हे  ।  डा०
 महसूस  ने  कहा  है  कि

 सरकार  ने  यह
 बोल  चुका  हुं  तथा  प्रत्येक  अवसर  पर  मेंने

 व्याख्या  नहीं  की  कि  इन  विधानों
 इस  fears  के  विशिष्ट  अंगों  फर  त्रिदोष  ध्यान

 के  पीछे  कौनसा  सामाजिक  ददन हे  ।  इसका
 आक्षित  कराने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  ऐसा

 अन्तिम  तथा  सुस्पष्ट  चित्र  हम  तब  तक  प्रस्तुत
 ज्ञात  होता  है  कि  इस  सबका  कोई  प्रभाव  नहीं

 हुआ हैं  |
 नहीं  कर  सकते  हैं  जब  कि  हम  उसके  ब्यौरे

 को  जानने  के  fet  तैयार  न  हों  |
 किन्तु

 सामान्य  चित्र  यह  । श्री  wey  राय  शास्त्री
 :.

 सभी  देव

 दूतों  की  यही  गति  होती  हे  |

 वास्तवਂ  जेसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने

 श्री  बिस्वास  :  में  अपने  कथन  को
 संकेत  किया  हूं

 कि
 देश  में  सम्प्रदाय

 aaa  अवसर  तक  ही  सीमित  रखूंगा  तथा
 तथा  स्विस  विधियां  हें  ।  जिस

 अपने  भाषणों  व  निवेदनों  को  विस्तारपूर्वक  दिन  हम  इन  सब  स्विस  विधियों  से  छुटकारा

 नहीं  दुहरायेगा  |  यद्यपि  कुछ  न  कुछ  पुनरावृत्ति
 पा  लेंगे  तथा  उन्हें  संहिता  में  समाविष्ट

 तों  अनिवार्य  रूप  से  हो  ही  जाती  है  ।
 कर  देंगे  तो  वह  भारत  के  लिये  एक  महान

 अधिकांश  माननीय  सदस्यों  के  भाषण  दिवस  कोमा  तथा  उसी  दिन  की  ओर  हम

 से  में  इंत  पर  पहुंचा  हुं  कि
 यह  एक  ऐसा  प्रगति  करने  का  प्रयत्न  कश  रहे  हें  इस  निधान
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 के  पीछे  यही  सामाजिक  दर्शन  है  ।  वास्तव  में
 aft  अलग राय  हम  इसे  स्वीकार

 हम  अनुभव  से  ANT  उठाना  है  ।  करते

 कई  वर्षों  तक  हिन्दू  कोड  विधेयक  देश
 श्री  बिस्वास  :  यदि  आप  इसे  स्वीकार

 क्ले  सम्मुख  रहा  तथा  क्या  हम  कोई  उल्लेखनीय  करते  हे ंतो  आप  को  इसके  परिणामों  को  भी

 प्रगति  कर  सके  ?  इस  कारण  यदि  हम  यह  स्वीकार  करना  होगा  ।  विधेयक  एक  ही  घर

 सुझाव  दें  कि  विभिन्न  सम्प्रदायों  की  स्विस  के  मानने  वाले  दो  व्यक्तियों  को  विवाह  करने

 विधियों  को  ले  लिपि  जाये  तथा  क्षण  मात्र  में  से  नहीं  रोकता  है  ।  वह  स्विस  विधि  अथवा

 ही  कलम
 के  एक  अक्षर  से  यह  सब

 कुछ  प्राप्त  इस  विधि  के  अन्तत  विवाह  करने  के  लिये
 कर  लिया  जाये  तो  यह  एक  ऐसी  बात  है  कि  स्वतन्त्र  किन्तु  जहां  तक  यह  एक  धर्मे  के

 जिसकी  में  F8aar  भी  नहीं  कर  सकता  कि
 व्यक्ति  को  दूसरे  धर्म  के  से  विवाह

 ऐसा  करना  कभीਂ  सम्भव  है  |
 करने  की  अनुज्ञा  देता  है  तो  आपको  विवाह

 श्री  एप०  Yaqo  मोरे  :  हम  आप  के
 करने  वाले  पक्षों  की  स्विस  विधि  को  लागू

 घक्तव्यर  को  स्वीकार  करते  हैं  |
 करने  का  विचार  त्याग  देना  पड़ेगा ।  आपके

 पास  ऐसी  कोई  स्विस  विधि  नहीं  हो  सकती  है

 श्री  बिस्वास  में  आशा  करता  हूं  कि  जो  विवाह  के  दोनों  पक्षों  पर  यदि  विवाह

 भाप  इसे  अपने  मतदान  से  सिद्ध  करके  दो  विभिन्न  धर्मों  में  हो  रहा  है  तो  लागू  हो  ।
 ms

 यदि  आप  ऐसे  मामले  में  किसी  भी  पक्ष की देंगे  ।  में  हुं  कि  मेरे  माननीय  मित्र  की

 तरह  कुछ  अन्य  सदस्य  भी  हें  जो  देश  के  लिये  स्वय  विधि  का  प्रयोग  करेंगे  तो  ऐसा  करना

 एक  रूप  व्यवहारिक  संहिता  की  जोरदार  मांग  अनुचित  होगा  |

 तथा  साथ  ही  वह  धर्मान्ध ों  का  सा  जोश
 अब  धघिवाहों  के  पंजीयन  का  प्रशन  है  ।

 दिखायेंगे  और  कहेंगे  कि  दूषित  करने  का

 अपराध  किये  बिना  आप  इसका  स्प  भी  नहीं
 यह  भी  एक  नवीनता  इसके  सम्बन्ध  में

 कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  यह  पंजीयन  आंकड़े  रखने
 कर  सकते  वे  पवित्र  हें  तथा  वे  erat  करने

 योग्य  नहीं  है  तथा  तुम  उनके  सम्बन्ध  में  कुछ

 के  प्रयोजन  के  लिये  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  का

 एक  निश्चित  veer  और  वह  यह  है  कि

 नहीं  कर  सकते  ।'
 इससे  पुर्व  किसी  रूप  से  भी  विवाहित  व्यक्ति

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  एक
 इस  विशेष  विधि  के  लाभों  तथा  सुविधाओं  से

 वंचित  न  हों  ।  वे  लाभ  हें  अथवा  सुविधायें
 भूत  प्रदान  जिसक  सामना  करने  के  लिये  आपने

 पुरी  तरह  प्रस्तुत  होना  है  वह  यह  है  कि  कया  यह  बातਂ  सम्बन्धित  पक्षों  पर  छोड़  दी  जानी

 चाहियें
 ।

 उनकी  ओर  से  इसका  स्वयं  कोई भाप  ऐसे  दो  व्यक्तियों  को  विवाह  की  अनुमति
 निर्णय  नहीं  करना  चाहिये  ।  कोई  विवशता

 देंगे  जो  एक  ही  धर्मे  के  अनुयायी
 न

 हों
 ।  में

 नहीं  हैं  तथा  लोग  इस  अधिनियम  के  आधीन स्वीकार  करता  हूं  कि  यह  इस  देश  के  लिए

 विवाह  करने  अथवा  न  करने  को  स्वतन्त्र  हैं  ।
 विवाह  विधि  में  एक  नवीनता  है  किन्तु  इस

 इससे में  इस  विधेयक  के  तीसरे
 विधान  at  बुनियादी  आधार

 यहीं  हैं  ।  हमें

 इस  सम्बन्ध  में  अपना  सत  निश्चय  करना  यादी  तथ्य  पर  आता  हूं  जिसे  माननीय  सदस्यों

 यदि  आप  यह  नहों  चाहते  हें  तो  स्पष्ट  को  नहीं  भूलना  तथा  मुझे  दुख  है  कि

 रूप  से  कहिये  और  विधेयक  को  अस्वीकृत  कर  इस  रंग  पर  आलोचकों  के  द्वारा  यथोचितਂ

 दीजिये  ।  जोर  नहीं  डाला  गया  हैं  ।  यह  नहीं  भूलना
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 चाहिये  किਂ  जो  लोग  सर्वप्रथम  इस  विधि  के  श्रीमान  उन
 संशोधनों

 जिनका  मेंने

 आधीन  विवाह  करेंगे  अथवा  अपने  विवाहों
 निर्देश  किया  प्रभाव  व्यवहारिक  रूप  से  यह

 को  पंजीबद्ध  करायेंगे  वे  निरे  बालक  नहीं  होंगे  होगा  कि  स्विस  अथवा  किसी  अन्य

 fare  ऐसे  art  पर  घसीटा  अथवा  धकेला
 विधि  के  अधीन  सम्पन्न  हए  विवाहों  का  पंजीयन

 जायेगा  जिसके  झंझटों  व  दायित्वों का  स्वयं
 से  अपवर्जन हो  अर्थात  यदि  पहले

 उन्हें  पता  न  हो  तथा  कुछ  माननीय  सदस्यों
 सम्पन्न  कोई  वैध  विवाह  हो  तो  पक्षों  को  इस  नई

 के  दादो ंमें  इस  विधान  की  भयावह  aaa
 विधि  के  अधीन  पंजीयन  को  अधिकार  नहीं

 होगा  जिससे  कि  वे  इसके  उपबन्धों  का  लाभ
 नहीं  के  प्रति  वे  भी  अपनी  आंखें  उतनी  ही

 खली  रखेंगे  जितनी  कि  आलोचकों  की  आंखें  उठा  सकें  ।  श्री  चटर्जी  पंडित  ठाकुू,द्वास भागव

 जितने  दूर  नहीं  गये  क्योंकि  वह  इस

 वर्जन  को  संस्कारित  हिन्द  विवाहों  तक  ही

 इससे  में  आलोचना  पर  विशेष  रूप  से  सीमित  रखना  चाहते  हें  ।  मेंने  तर्कों  को  ध्यान
 विचार  करूंगा  |  में  सर्वप्रथम  खंड  १५  के

 gan  सुनने  की  कोशिश  की  किन्तु  परन्तु  वे
 सम्बन्ध  में  की  गई  आलोचना  पर  विचार  मुझे  सभाइवासित  नहीं  कर  सके  ।  जैसा  कि

 करूंगा  ।  इस  खंड  का  विरोध  मुख्य  रूप  से
 पहिले  ही  व्याख्या  की  जा  चुकी  हैं  पंजीयन

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  की  ओर  से  हुआ  है  |
 ऐच्छिक  हैं  ।  विधेयक  में  उचित  सुरक्षाओं  की

 श्री  पाटनकर  की  ओर  से  संशोधन  २६०

 ३७०  तथा  ३७१  तथा  एन०  सी ०  चटर्जी की

 व्यवस्था  की  गई  है  जिससे  कि  इस  अधिकार

 का  अनुत्तरदायी  तथा  अविवेकपूर्ण  प्रयोग

 ओर  से  संशोधन  संख्या  १८७  प्रस्तुत  किये  न  हो  सके  ।  यह  उपबन्ध है  कि  दोनों  ने

 गये  हूं
 ।

 इन  पर  चर्चा  करने  से  पुर्व  में  विधेयक  २१  वर्ष  पूर्ण  कर  लिये  हों  ।  मेरा  निवेदन  ह
 के  खंड ५०  (२)  के  उपबन्धों की  ओर  ध्यान  कि  यह  उपयुक्त  सुरक्षा  है  ।  यदि  अध्याय  ३

 आकर्षित  करना  चाहता  g  कि  १८७२  के  की  दातों  की  ध्यानपुवेंक  परीक्षा  की  जाये  तो

 विशेष  विवाह  अधिनियम  के  होते  हुए  भी  यह  ज्ञात  होगा  कि  पंजीयन  का  एक  अग्रेतर

 प्रभाव  यह  होगा
 कि  संदेहयुक्त  विवाहों को सभी  जिनको  विशेष

 बध  मान  लिया  जायेगा  |  एक  यह  पूछा
 विवाह  अधिनियम  १८७२  (१८७२

 का  तीसरा ३)  अथवा  ऐसी  किसी
 गया  था  कि  यह  कौन  निर्णय  करेगा  कि

 विवाह  संदिग्ध  है  अथवा  नहीं
 ।

 में  कहूंगा  कि तत्स्थानी  विधि  के  wea  सम्पन्न  किया

 स्वयं  पक्षों  को  ही  यह  निश्चय  करना  चाहिये
 ।

 गया  इस  अधिनियम के  आधीन

 सम्पन्न हुए  मान  लिये  जायेंगे  ।
 यदि  वे  पति  पत्नी  के  रूप  में  रह  रहे  हों  तथा

 उनके  जीवन  पर  आक्षेप  किया  गया  हो  यह

 खंड  १५  के  आधीन  आपको  निश्चय करने  के  कि  वे  पंजीयन के

 fags  विवाह  अधिनियम  के  आधीन  सम्पन्न
 आवेदन  करें  या  वही  सर्वोत्तम

 हुए  विवाहों  से  सम्बन्ध  नहीं  रखना  हे  ।  वे  व्यक्ति  है  ।  यदि  आप  पक्षों  पर  यह  निश्चय

 स्वय  ही  इस  अधिनियम के  अधीन  सम्पन्न हुए  करने के  लिये  भरोसा  कर  सकते  हें  कि  उनका

 मानें  जायेंगे  |  बहुत  से  संशोधन  इस  भावना  से

 प्रस्तुत  किये  गये  हं  जसे  कि  कोई  ऐसा  उपबन्ध
 विवाह  वेध  हैं  या  नहीं  तब  आप  उन्हें  यह

 निश्चय  करने  का  विवेक  क्यों  नहीं  देते  हें  कि
 ही  न  में  इसी  का  संकेत  करना  चाह

 रहा था  वे  पंजीयन  के  लिये  आवेदन  करें  अथवा  नहीं
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 पंजीयन  का  दूसरा  प्रभाव  यह  होगा  कि  होना  चाहिये  तथा  उन  की  कार्य  स्वतंत्रता  में

 यह  अप्रत्यक्ष रूप  में  विवाह-विच्छेद तथा  हस्तक्षेप  करने से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  में

 उत्तराधिकार पर  एक  रूप  विधि  लागू  करेगा  जानता हूं  कि  कुछ  लोग  बच्चों की  तरह  होते

 यह  किसी  दूसरे  रुप  में  विवाहित होने  वाली  हें  ved,  तथा  अदीक्षित  स्त्रियों  इत्यादि  की

 स्त्रियों  को  यह  देखनें  में  सहायता  देगा  कि  रक्षा  के  लिये  विधि  की  आवश्यकता  होती  है  |

 पति  दूसरी  पत्नी  न  रख  सके  ।  यदि  पति  तथा  में  नहीं  समझता  कि  इस  अधिनियम  के  अंतगर्त

 जीवित  पत्नी  विवाह  को  पंजीबद्ध  करने  का  पंजीबद्ध होने  वाले  विवाह  इस  श्रेणी  के

 निश्चय  करे  तब  दूसरी  स्त्री  के  परिवार  में  शक्तियों के  होंगे  ।

 लाये  जाने  का  भय  नहीं  रहेगा  ।  यह  पक्षों  के

 दृष्टिकोण  से  भी  बच्चों  के  लिये  अधिक  अच्छे  मेरे  कुछ  माननीय  मित्रों  ने  यहां तक  सुझाव

 अधिकारों.की सुरक्षा  करता  हैं  ।  यह  आलोचना  दिया  है  कि  सरकार  ने  जैसे  अपने  प्रयोजन  के

 की  गई  थी
 कि  उत्तराधिकार तथा  दूसरे  निमित्त  ऐसे  मार्ग  को  प्रोत्साहित करने  वाले

 अधिकार  पर्याप्त  आतंक  नहीं  हे  ।  में  कहता
 उपबन्ध  बनाये  हूं  जो  कि  निश्चय  ही  दूसरी

 रीतियों से  विवाह  करने  वाले  व्यक्तियों के
 हूं  कि  इन्हें  पक्षों  के  निर्णय  पर  छोड़  दिया  जाये

 ।

 वे  स्वयं  अपने  तथा  अपने  बच्चों  के  लिये  कुछ  हितों के  प्रतिकूल  में  इस  आरोप

 उपबन्ध कर  रहे  क्या  वे  ऐसी  बातों  का  का  जोरदार  विरोध  करता  हूं  सरकार
 का  न

 निश्चय  करने  के  लिये  सर्वोत्तम  व्यक्ति  नहीं
 तो  यह  उद्देश्य  हे  और

 न  सरकार  की  यह

 नीति  वह  विभिन्न  धर्मावलम्बियों  के
 यद्यपि  आप  न  सोचो  किन्तु  विवाह  के

 पक्ष  यह  सोच  सकते  हें  कि  इस  विधेयक  में  बीच  विवाह  होने  की  कठिनाई  को  सरल  करना

 विवाह-विच्छेद  के  उपबन्ध  हिन्दू  विवाह  तथा  चाहती है  ।  हम  यह  परिवर्तन  करना  चाहते

 हैं  तथा  खुले  बन्दों  करना  चाहते  हें  एव  सभा
 विवाह-विच्छेद  विधेयक  में  प्रस्तावित  उपबन्धों

 से  अधिक उदार  हैं  की  अनुमति से  करना  चाहते  हें  न  कि  आंख

 मिचौली खेल  कर  ।  निसंदेह यदि  सभा  इसके

 यह  तक  किया  गया  है  कि  यदि  पक्षों  का
 विरोध में  होगीं  तो  हम  इसे  अस्वीकृत कर  देंगे  ।

 विधिपूर्वक विवाह  हुआ  हो  तो  विवाह को  इस
 किन्तु  हमारा  अनुमान  है  कि  सभा  इस  प्रकार  के

 प्रकार  पंजीबद्ध कराने  जैसे  कोई  दूसरा  विधान  के  प्रति  अपनी  सहमति  देगी  ।

 विवाह  होने  वाला  कोई  प्रशन  नहीं  यह

 स्थिति  नही ंहै
 ।  यदि  किसी

 दूसरी  रीति  से
 जहां  तंक  मेरी  समिति  का  wet

 मेरा

 विश् विप बंक  विवाह  हो  जाने  के  पश्चात  यह
 तो  यह  कहना  है  कि  इस  अधिनियम  से  पहले

 ज्ञात  होता  है  कि  इस  अधिनियम के  अधीन  दिये
 या  बाद  की  हुये  किसी  भी  विवाह  को

 पंजी यंग

 गये  अतिरिक्त  अधिकार  प्राप्त  करने  योग्य  से  अपवर्जित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 हें  तब  उन्हें  अपना  विवाह  पंजीबद्ध  कराना
 वाद  केवल में  खंड  १५  (=)  के  संबन्ध  में

 करूंगा

 चाहिये  अन्यथा  नहीं  |
 यदि  पक्ष  निषिद्ध  पीढ़ियों  के  हों

 ।
 में  तो  इस

 किसी  भी  बच्चे  को  प्रलोभन  से  ax  नहीं  परन्तुक  के  बिल्कुल  ही  निकाल  दियें  जाने  के

 रखनी  चाहिये  ।  प्रलोभन से  बचने  तथा  अपने  पक्ष  में  हूं  जिससे  कि  इस  विधेयक  से  संलग्न

 को  धर्मात्मा  कहने  का  आडम्बर  करने  से  अनुसूची  में  उल्लिखित  निषिद्ध  पीढ़ियों
 में

 शाम  नहीं
 यदिਂ  विवाह  हो  गया  होता  उस  विवाह  को

 धंजीबंद्ध  नहीं  किया  जायेगा  ।  यही  एंक  aa इसलिये में  कहला  हूं  कि  माननीय

 की  इने  व्यक्तियों  के  कल्याण  को  भी  विचार  संगत  मार्ग  हैं  और  इसमें  कोई  संदेह  नहीं

 385  LSD
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 मं  इसलिये  श्री  रानी  के  संशोधन  संख्या  ३१५
 के  सम्बन्ध में  उत्सुक  नहीं हूं

 ।
 संशोधन  संख्या

 को  सरकार  की  ओर  से  स्वीकार  कर  ७५  से  वह  यह  शब्द  अन्यथा
 न  हो

 अब  में  संक्षेप  में  अन्य  संशोधनों  की  ओर  जोड़ना  चाहती  दाऊद  अकन्या” का रखा
 का  रखा

 जाना  आवश्यक  नहीं  क्योंकि  शब्द
 निदेश  करूंगा  ।  श्री  राघवाचारीਂ का  संजो

 घन  संख्या  १८६  स्वीकार्य  नहीं  ह  क्योंकि जिस
 में  सभी  प्रकार  आ  जाती न्य

 शब्द  को  बदलने  की  संशोधन
 ५

 प्रस्थापना
 विश्वास  है  कि  माननीय  मेरी  इस

 की  गई  हू  वह  अपने  स्थान  पर  पूर्ण  रूप  से
 व्याख्या से  संतुष्ट  हो  जायेंगी ।

 युक्त  है  ।  श्री  मकन्दलालਂ  अग्रवाल  का  अब  आता  है  संशोधन  «९  जिसमे

 संख्या  २६१  weet  पंजीयन की  आय  को  पुरुष  के  लिये  २१  वह

 before  or  afterਂ  और  स्त्री के  लिये  १८  वर्ष  रखे  जान  का  प्रावधान

 के  स्थान  मेरा  निवेदन यह  है  कि
 इसके

 लिय

 पर  दाऊद  before
 )

 वहीं  आयु  रखना  जो  कि  विवाह  के  लियें

 रखे  जाने  के  सम्बन्ध  में  हे  ।  .  जेसा  में  निवेदन  रखी  गई  है  आवश्यक  नहीं हू

 कर  चुका  हुं  इस  अध्याय  का  उद्देश्य  अधिनियम
 संशोधन  संख्या  १३०  और  २६४  भी

 पूर्व  के  विवाहों  तक  ही  सीमित  नहीं  है  ।

 बन्ध  केवल  परन्तुक  के  सम्बन्ध  में  है  ।
 स्वीकार्य  नहीं  दूसरा  संशोधन  निषिद्ध

 पीढ़ियों  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  वह  इसलिये

 अब  आता  हे  श्री  बी०  पी०  सिन्हा  का  संशोधन
 स्वीकार्य नहीं  है  क्योंकि  इस  खंड  में

 रखी
 गई

 Aaa  उसमें  यह  कहा  गया  हे  कि

 इस  अधिनियम के  लागू  होने  से  छः  महीने की
 एक त्री भूत हें  और

 उनके
 पूर्ण  रूपेण  पूरा

 हो  जाने  पर  ही  पंजीयन  की  अनुमति  दी जायेगी  |

 अवधि  में  हुये  विवाहों  को  ही  पंजीबद्ध  किया

 संशोधन  में  यह  नहीं  दिया  गया  है  कि  श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  जब

 हमने  विवाह  की  आयु  २१  और
 १८

 यहं  अवधि  अधिनियम के  लागू  होने  से  पुर्व  की

 हू  अथवा  यह  संशोधन  अस्पष्ट  निश्चित  कर  दी  है  तो  फिर  वह  पंजीयन
 के

 @  |  समय  २१  की  आयु  होने  की  बात
 पर

 श्री  टेकचन्द  का  संशोधन  संख्या  ३७२
 कयों  आग्रह  करते  हैं

 ?

 थ्री  बिस्वास  अभी  निवेदन  किया
 भी  स्वीकारे नहीं  हम  पंजीयन की  व्यवस्था

 करते  हैं  और  यदि  पंजीयन  करा  लिया  जाता  कि  खंड  १५  अन्तगंत  विवाह  को  पंजी

 हू  तो  वह  विवाह  वेध  हाथ  जायेगा  ।  इसलिये  बद्ध  कराने  के  लिये  अपेक्षित  आय  के  विवाह

 यह  सब  कुछ  अनावश्यक है  ।  की  आय  के  समान  होना  आवश्यक  नहीं  ह  ।

 इसके  डा०  का  संशोधन  संशोधन  संख्या  १३१  भी  मझे

 संख्या  RRA  अब  पक्षों की  आयु  २१  वर्ष  नहीं  है  ।  खंड  १६  पर  कोई  संशोधन  नहीं  ह  ।

 होगी  इसलिये उनके  द्वारा  प्रस्तावित  शब्दों
 खंड  १७  पर  केवल  एक  संशोधन  हं  और

 के  सम्मिलित  किये  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  उसमें  .  आपत्तिकर्ता  द्वारा  दायर

 ह्

 किये  जाने  के  अधिकार  की  मांग  की  गई  है
 ।

 अब  आते  हैं  श्रीमती  जयश्री  के  दो  gate
 में  समझता  हूं  कि  इसकी  आवश्यकता  नहीं  है  |

 संख्या
 ७३  तथा

 मेरे
 विचार

 से
 वह  प्रथम  यह

 विवाह  तो  है  नहीं
 ।

 अपना  विवाह  पंजीबद्ध
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 कराने  वाले  व्यक्ति  पंजीयन  कराना  चाहते  थी  एस०  एस०  उस  खण्ड में  दो

 और  यदि  पंजीयन  किये  जाने  से  इंकार  किया  अवधियों  दी  गई  हैं  एक  अन्य  कार्यों  के  लिये

 गया  है  तो  वह  अपील  कर  सकते  हें  ।  पंजीयन
 की

 तिथि  से  आरम्भ  होती

 कर्त्ता  का  इसमें  क्या  काम  है
 ।

 अतः  यह  और  दूसरी  औरसत्ता के  उद्देश्य  लिये  मूल

 अनावश्यक है  ।  विवाह  संस्कार  की  तिथि  से  आरम्भ  होती  हैं
 ।

 खंड  १८  के  सम्बन्ध में  केवल तीन

 थी  बिस्वास
 :

 यदि  आप  खण्ड
 १५

 के धन  दो  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  के  हें  और

 एक  श्री  वेंकटरामन का  पंडित  भागंव
 का

 उपखण्ड
 को  तो  वहां  ये  शब्द

 संशोधन  संख्या  २६८  मेरी  समझ
 में  नहीं  आया  हं

 और
 वधू  के  बीच  विवाह  संस्कार  हो

 चुका  हैं
 और

 वे  तभी  से  पति  और  पत्नी  के
 है  उनका  कया  अभिप्राय है  यह  में  नहीं  समझ

 सका हुं  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  विवाह
 इन  शब्दों  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  ये  दाऊद

 खण्ड  १८  के  एक  भाग  में  दुहराये  गये  और
 यन  पंजीयन  की  तिथि  से  मान्य  होगा  अथवा

 विवाह  की  तिथि से  ?  उसी  खण्ड  में  भिन्न  शब्दावली  प्रयुक्त  की  गई

 खण्ड  में  कहा  गया  है
 श्री  बिस्वास

 :
 पंजीयन  की  तिथि  से

 ।

 इस  अधिनियम के  अन्तर्गत  किया  गया  विवाह
 २४  की  उपधारा  (२)

 पंजीपन  की  तिथि  से  ही  माना

 परन्तु  यह  उस  विवाह  को  जो  उस  समय  हुआ
 रहते  जहां  इस  अध्याय  के  अधीन

 होगा  रद्द  नहों  करेगा
 |

 विवाह  प्रमाण  पत्र  पुस्त  में  विवाह
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यदि  आप

 का
 प्रमाण

 पत्र  अन्तिम रूप  में  दर्ज
 खंड  २१  को  संशोधित  नहीं  करते  हूं  अथवा

 किया  जा
 चुका  विवाह  इस  द्वि खंड  १८  के  सम्बन्ध  में  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार

 करने  की  तिथि  से  पी
 नहीं  करते  हें  तो  उत्तराधिकार  विधि

 बून  से  पु वै उत्पन्न  हुए  बच्चों  पर  लागू  होगी
 |

 अर्थात्  पंजीयन  की

 श्री  विस्वास  :  उत्तराधिकार

 नियम  लागू  नहीं  होगा  ।  उत्तराधिकार
 अधिनियम  के  सम्पन्न

 हुआ  विवाह  माना  जायेगा  ह

 नियम  केवल  तभी  लागू  होगा
 जब

 यह  इस

 अधिनियम  के  अनुसार  विवाह  होगा  और  ऐसे  विवाह  के  सम्पन्न  होने  से  सभी

 wa  पह  इस  अधिनियम  के  अधीन  सम्पन्न  परिणाम
 प्राप्त  होंगे

 1

 हुआ  समझा  जायेगा  |  वही  पंजीयन  की  तिथि
 इस  खण्ड  के  दूसरे  भाग  में  कहा  गया

 होगी ।
 विवाह  संस्कार  की  तिथि  के

 थ्री  एस०  एस०  मोरे :  क्या  में  एक  प्रश्न
 ्  उत्पन्न  सब  बच्चेਂ  अर्थात्  यह  कहा

 qe  सकता
 हू  ?  विवाह  सम्पन्न  होने  के  लिये  तो  गया  है  कि  यह  विवाह  की  मूल  तिथि  से  मानी

 वह  किन्तु  जहां  तक  पंजीयन  से
 जायेगी  ।  अतः  औसत  के  सम्बन्ध  में  यह

 qt  उत्पन्न  बच्चों  की  और  का  सम्बन्ध
 पिछले  विवाह की  तिथि  से  प्रभावी होगी  ।

 है  यह  विवाह  की  मूल  तिथि  से  मानी  जायेगी
 |

 पंडित  ठाकर  दास
 भागने

 :
 क्या  इंस

 श्री  बिस्वास  :  यदि  आप  खण्ड  १८  की

 भाषा  को  तो  यह  बात  स्पष्ट हो
 ज दि, क mr x ot

 ये  खण्ड  के  अधीन  हुए  विवाह  से  होने
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 पिंडित  ठाकुर  दास

 घाले  बच्चे  खण्ड  २१  के  seal  के  लिये  खण्ड  इस  अधिनियम  के  अधीन  सम्पन्न  हुआ

 २१  के  अन्तगंत्र आते  हे  या  नहीं  ?  अथवा  इसके  अधीन  सम्पन्न  माना  गया

 att  बिस्वास  :  वह  बच्चे  जो  पंजीयन के
 विवाह  ।  इससे  किसी  अल्प  विवाह की  ओर

 तिथि  से  पहले  उत्पन्न  हुए  भारतीय
 निर्देश  नहीं  हो  सकता  है  ।  जो  विवाह

 इस  अधिनियम  के  अधीन  सम्पन्न  उसकी
 शिकार  अधिनियम  के  अधीन  उत्तराधिकार

 सन्तति  भारतीय  उत्तराधिकार अधिनियम  से के  अधिकारी  नहीं  होंगे  ।

 प्रशासित  होगी  ।  परन्तु  यदि  विवाह  तो  पहले

 पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :

 तब  आपको
 हो  चका हो  और  उसे  बाद  में  पंजीबद्ध कराया

 संशोधन  अवद्य  स्वीकार  कर  छेना  चाहिये

 are  विधि को  अपने  वक्तव्य के  समान  बनाना
 मया  तब  उत्तराधिकार अघिनियम

 यन  के  च्  उत्पन्न  होने  सन्तति  पर
 चाहिये  ।

 लागू  होगा  ।

 थ्री  बिस्वास  :  भारतीय  उत्तराधिकार

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  क्या  यह  विवाह
 अधिनियम  केवल  पंजीयन  की  तिथि  के

 लागू  होगा
 ।  के  उत्पन्न  हुई  सन्तति  पर  खंड

 २१  के

 अधीन  लागू  होगा
 ?

 पंडित  ठाकर  दास
 :

 खण्ड

 २१  आपको  संशोधन  स्वीकार  कर  लेना
 श्री  बिस्वास  :  मुझे  प्रत्येक

 नीय  सदस्य  से  बातचीत  करनी  पड़ी  तो  में
 चाहिये

 श्री  पाटनकर  :  पहले  बच्चे  जारज  होंगे  ।  कैसे  बता  आपके  सामने  शब्द  और

 भाषा  भी  दी  गई  है  ।  यदि  आप  उस  भाषा
 से

 श्री  बिस्वास  :  वे  खण्ड  १८  के  पिछले
 सन्तुष्ट  नहीं  हूं  तो  आपको  उसके

 स्पष्टीकरण

 भाग  के  द्वारा  औरस  बना  दिये  गये  है  ।  कृपया

 खण्ड  १८  के  दोनों  भागों  में  भ्रान्ति  उत्पन्न
 के  लिये  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहिये  था

 ।

 संशोधन  भाषा  को  सुधारने
 की

 दृष्टि
 नਂ  कीजिये  |  एक  भाग  का  सम्बन्ध  उस  तिथि

 से  ही  नहीं  दिये  जाते  हैं  बल्कि  सारे  विचार
 का

 से  है  जिससे  अधिनियम  लायू  होगा  ।  दूसरे

 भाग  का  सम्बन्ध  उस  तिथि  से  जिससे
 ही  विरोध  करने  के  प्रयोजन  से  दिये  जाते  हैं

 बहुत  से  संशोधन ऐसे  ही  हैं  ।
 भकोसता  निश्चित  की  जायगी  ॥

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  में  माननीय
 श्री  पोकर  साहेब  में

 जान  सकता हूं  कि  विवाह  सम्पन्न  होनें  से  पहले
 विधि  मंत्री  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह

 खंड  २१  उसी  खंड  का  अनुकरण  है  जिसे  डा०
 उत्पन्न  हुए  जिनका  निर्देश  खंड  १८  में

 गौड़  के  संशोधक  १९२३  द्वारा
 किया  गया  क्या  विधेयक  के  खंड  २१  के

 उपबन्धों  के  अनुसार  भारतीय  उत्तराधिकार
 पुरःस्थापित किया  गया  था  ।  इलाहाबाद

 न्यायालय के  स्यायाधीशों ने यह विचार प्रकट ने  यह  विचार  प्रकट
 भषिनियम  द्वारा  प्रशासित  नहीं  होंगें  ?

 किया  है  कि  इस  खंड  के  दादों  से  भी  यह  et

 श्री  बिस्वास  :  में  बताऊंगा--खंड २१  उत्पन्न  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  इस

 में  लिखा  है  विवाह  से  उत्पन्न  नियम  के  अधीन  विवाह  करेगा  तो  उसका  क्या

 इसका  तात्पर्य  बह  हे  कि  वह  जिसका  बनेगा ?  उसके  एक  पुत्र  भी  है  जो  पहले  हिन्दु

 निर्देश  पहले  खंड  में  किया  गया  अर्थात्  संस्कारों  द्वारा  सम्पन्न  विवाह  की  सन्तति  a
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 इसने  एक  अनप  स्त्री  से  विवाह  कर  छाया  ह  --  इसकी  भाषा  स्पष्ट  है  और  यदि  मेरे

 और  कुछ  समय  के  पश्चात् उसकी मृत्यु हो उसकी  मृत्यु  हो  माननीय  मित्र  यह  सोचते  हों  कि  कुछ  मूल

 गई  |  TTT  यह  हुआ  कि  उस  पुत्र  की  स्थिति  रह  गयी  तो  वे  एक  संशोधन  द्वारा  जिसकी

 अब  क्या  होगी  ?  इलाहाबाद  के  न्यायाधीशों  मुझे  सुचना  प्राप्त  स्पष्ट  कर  संकते  थे
 ।

 का  निर्णय  हे  कि  वह  पुत्र  दो  तिहाई  सम्पत्ति  अब  समय  निकट  है  ।  मेंने  पहले  कह

 का  अधिकारी  हैं  और  वह  विधवा  एक  दिया  है  और  में  श्री  डाभी  का  caters  स्वीकार

 तिहाई  की  करूंगा  |  अन्य  संशोधन  खंड  १८  से  सम्बन्धित

 arya  विवाह  की  सन्तति  को  दो  तिहाई  हें खंड खंड  १५  के  सम्बन्ध  मेरे  मित्र  यह

 मिलेगा  और  भारतीय  उत्तराधिकार
 स्थानापन्न रखना  चाहते  हें  :

 नियम  के  अधीन  विधवा  को  एक  तिहाई  ।
 करने  निषिद्ध

 पह  खंड  भी  भारतीय  उत्तराधिकार  अधिनियम

 द्वारा  ही  प्रशासित होगा  और  वह  ga  खंड
 पीढ़ियों  के  अंतगर्त  नहीं  हें  :

 ्  fe  इस  अधिनियम  के
 ३२-३३  के  अधीन  क्रमागत  उत्तराधिकारी

 घन  जाता है  |
 प्रारम्भ होने  के  पूर्वे  सम्पन्न  विवाह

 श्री  अपने  माननीय  मित्र  के  प्रति
 के  सम्बन्ध  यह  दत  किसी

 रूढ़ि  अथवा  प्रथा  जिसे  प्रत्येक  को
 नो  एक  महान्  विधिवेत्ता  उचित  सम्मान

 शासित  करने  वाली  विधि  का  बल

 प्रकट  करते  में  कहना  चाहता हूं  कि  हमारा
 प्राप्त हो  जो  दोनों  में  विवाह  की

 सम्बन्ध  यहां  किसी  अन्य  अधिनियम  में  उसे
 अनुज्ञा  11.0

 स्थान  पाने  की  आवश्यकता  नहीं  क्योंकि

 पंजीयन  का  उपबन्ध वहां  नहीं  था  ।  अतः  यह  आज  परिचालित  सुची के  पृष्ठ  ४

 हमें  उस  कठिनाई  से  कोई  कष्ट  नहीं  है  जो  पर  संशोधन  संख्या  ३१५  है  ।  में  सरकार  की

 मेरे  अनेक  मित्रों  को  कष्टदायक  है  ।  वे  जो  कुछ  ओर  से  इसे  स्वीकार  करता  हूं  जिसके  लिए

 कारण  मेंने  पहले  ही  स्पष्ट  कर  दिये  हें  और
 कहते  हें  वह  उत्तर  नहीं  खंड  इस प्रकार

 भारतीय  उत्तराधिकार  में  उन्हें  फिर  दोहराना  नहीं  चाहता  |

 नियम  में  किसी  निबन्धों  के  होते  अगला  संशोधन  संख्या  ३२०  है  जिसे

 हुए  कतिपय  जातियों के  स्वीकार  करने  के  लिए  में  तैयार  हूं  ।  यह  खंड

 सदस्यों  को  उसे  लागू  करने के  १८  में  संशोधन  है  ।  वह  इस  प्रकार  है  :

 विषय  में
 ी

 पृष्ठ  ६  को  पंक्ति  ४७  के  अन्त  में  निम्न
 जेसे  पारसी  इत्यादि

 लिखित  अंश  जोड़ा जाय  . ° a व्यक्ति  जिस  का

 विवाह  इस  अधिनियम  के  अन्तरगत  that  nothing

 सम्पन्न हुआ  सम्पत्ति  का  contained  in  this  section  shall

 शिकार  तथा  wa  विवाह  से  उत्पन्न  be  construed  as  conferring

 संतति की  सम्पत्ति  का  upon  any  such  children  any
 *  *  *

 अथवा  इस  अधिनियम  के  right  in  orto  the  property  of

 सम्पन्न  हुआ  समझा  जाता  any  person  other  than  their

 अधिनियम के  उपबन्धों  parents  in  any  case  where,  but

 से  विनियमित  होगा  1  forthe  passing  of  this  Act,
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 such  children  would  have
 किसी  तरह  हमें  धीरे  परे  भागे  बढ़ना

 been  incapable  of  possessing
 चाहिये  ।  पहली दशा  हमे  उनकी  भावनाओं

 or  acquiring  and  such  rights
 का  आदर  करना  चाहिये  जो  परिवार  के  सदस्य

 by  reason  of  their  not  being  जो  जारज  संतानों  को  संतान  मानने के
 the  legitimate  children  of

 fou  बिल्कुल  इच्छा  न  किन्तु  उन्हें
 their

 शिकार  का  अधिकार  प्राप्त  है
 ।

 ऐसे  मामले के

 इस  धारा  का  कहीं  यह  ः
 उपबन्ध  के  हमने  यह  उपबन्ध  किया  है

 कि  इस  धारा  के  ध. अन्तगत  किसी  बात् से  यह  नहीं
 नहीं  लगाया  जायगा  कि  ऐसे  बच्चों  को  ऐसे

 अधिकार  दिये  जा  रहे  हें  सिवाय  इस
 समझा  जायगा  कि  ऐसी  सन्तान को  अपने

 अधिनियम के  पारण  उन्हें  माता-पिता के
 माता  पिता  के  अतिरिक्त  अन्य  किसी  व्यक्ति

 की  सम्पत्ति में  कोई  अधिकार हैं  यही  विशेष अलावा  अन्य  किसी  की  सम्पत्ति  में  या  उसके

 सम्बन्ध  में  वे  अधिकार  मिल  जायेंगे  जो  उन्हें  भाग  ।  मुझे  आशा  है  कि  सभा  यह  संशोधन

 स्वीकार  करेगी
 अनौरस  संतान  होने  के  कारण  नहीं  मिल

 award |  अन्तिम  संशोधन  जो  में  सरकार  की  ओर

 आप  जानते  हें  कि  व्यक्तिगत  विधि  के
 से  स्वीकार  करू  गा  वह  संख्या  ८२  जो  खंड

 के  हिन्दुओं  के  विषय  में  जारज  संतानों
 २१  में  संशोधन  संशोधन  यह  है  :

 को  उत्तराधिकार नहीं  मिलता  ।  अब  हम  यह  पृष्ठ  ७  की  पंक्ति  १९  के  अन्त में

 कहने  जा  रहे  हें  कि  चाहे  औरस  हों  अथवा  जारज  लिखित अंश  जोड़ा  जाय  :--

 नह  औरस  समझा  जायगा
 ।

 अब  प्रदान
 for  the  purposes

 यह  उठाया  गया  कि  क्या  उन्हें  सर्विस
 of  this  section  that  Act

 शिकार  के  अधिकार  भी  प्राप्त  होंगे  ।  मान  Shall  have  effect  as  if

 लीजिये  तीन  भाई  हें  ।  उनमें  से  एक  इस  chapter  3  of  part  V

 अधिनियम के  अंतगर्त  विवाह  करता  है  ।  (Special  Rules  for  Parsi

 जहां  तक  उसकी  संतानों  का  सम्बन्ध  वे
 intestates)  has  been

 omitted

 उसकी  जारज  संतान  हे  ।  जहां  तक  उससे  या

 उसकी  स्त्री  से  जिससे  संतान  उत्पन्न  हुई
 इस  धारा  के  उद्देश्यों  के

 सम्बन्ध  वे  यह  आपत्ति  नहीं  कर  सकते  कि
 लिये  वह  अधिनियम इस  प्रकार  लागू

 होगा  मानों  भाग  ५  का  अध्याय  ३
 यह  यद्यपि  जारज  उत्तराधिकार  के

 अधिकारी  नहीं  हूं  ।  तक
 वसीयतह्ीनों  के  लिये  विशेष

 वहा ंसे  निकाल  दिया  गया
 पिता  का  सम्बन्ध  उत्तराधिकार  का

 कार  स्पष्ट  रूप  से  मान्य  किया  जायगा  यद्यपि

 वे  जारज  संतान  हें  मेरे  लड़के  हैं  ।  में  ४  स०  प्०

 अपने  भाई  के  औरस  संतान  को  दाय  भाग  में  माननीय  सदस्य  देखेंगे  कि  उत्तराधिकार

 हिस्सा  क्यों  लेने  ट  जो  मेरे  औरस  संतान को  अधिनियम  में  एक  अध्यायਂ  वसीयत  रहित

 मिलना  चाहिये  था  ।  इस  आपत्ति  पर  प्रकार  का  है  जिसमें  पारसी  उस

 नियम  के  कार्य  क्षेत्र  से  बाहर  रखे  गये  हैं  ।
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 हम  उन्हें  इस  उपबन्ध  के  कार्यक्षेत्र  से  बाहर  रह  गई
 थी  ।

 यह  संशोधन  विधेयक  में  ही

 रखना  चाहते  अतः  में  इस  संशोधन  संख्या  सम्मिलित किया  जाना  चाहिये  था  ।

 ८२  को  सरकार  की  ओर  से  स्वीकार  करता  नये  खंड  १८  १८ ख  तथा  १८ग  के

 में  इन  संशोधनों  को  भी  स्वीकार  करने  के  सम्बन्ध में  जिन्हें  पंडित  ठाकुर  दास  दांव  इस

 = i लिए  तेयार हूं  :  विधेयक  में  सम्मिलित  करना  चाहते

 खंड  १५  में  श्री  डाभी  का  संशोधन संख्या  कुछ  कहना  आवश्यक  ।

 अधिकारों  पर  विवाह का  प्रभाव  एक  बहुत

 खंड  १८  में  श्री  वेंकटरमण  और  श्री  कठिन  प्रश्न  है  ।  उस  सम्बन्ध  में  विधि  सम्बन्धी

 उपबन्ध  बनाना  उतना  सरल  नहीं  है  क्योंकि
 कोठा  रपुरामेया  का  संशोधन  संख्या  ३२०;

 उस  विषय  में  अनेक  seal  पर  विचार  करना
 खंड  २१  में  श्री  वेंकटरमण  और  श्री

 होगा  ।  आज  भी  अनेक  जातियां  हें  जिनकी
 कोठा  रघुरामंया  का  संशोधन  संख्या  ८२  |

 अपनी  अपनी  अलग  व्यक्तिगत  विधियां  हें  ।

 श्री  ह ०  अन्तिम  क्यों  ?
 मुझे  आशा  है  कि  शीघ्र  ही  वह  दिन  आयगा

 भी  वही  में  गरब  तक  स्पष्ट  जब  विभिन्न  व्यक्तिगत  विधियां  न  होंगी  ।

 कर  रहा  था  ।  पारसी  उत्तराधिकार  इस  प्रकार  के  विवाहों  से  प्रभावित  होने

 नियम  के  ard  क्षेत्र  से  बाहर  कर  दिये  गये  हैं  ।  वाले  साम्पत्तिक  शअ्रधिकारों  के  प्रश्न  की

 विवेचना  करने  वाला  उपबन्ध  विधेयकों  में पंडित  ठाकर  दास  भागने

 प्राप्त  करने  के  लिए  ऐसा  किया  गया  है  |  जोड़ना  गलत  मूझे  उनके  संशोधन  से

 सहानुभूति  है  किन्तु  दुर्भाग्यवश  अनेक  बातों

 श्री  के०  के०  बस  :  यह  उपबन्ध  उन

 eat  के  लिए  लागू  किया  जाना  चाहिये  जो
 के  कारण  में  उनका  संशोधन  स्वीकार  नहीं

 कर  सकता  |

 इस  अधिनियम  के  अंतगर्त  विवाह  करते  हैं  ।

 सभापति  महोदय
 :  अब  में  खंड  १५  के

 पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :  उत्तराधिकार  संशोधनों  को  पहले  लंगा  |  जो  माननीय  सदस्य

 मं घि नियम  अनुसार  उत्तराधिकार  की  अपने  संशोधनों  के  लिए  आग्रह  करना  चाहते

 पारसियों  की  एक  विशेष  रीति  है  ।  एकरूपता  वे  कृपा  कर  बतलाय े।

 प्राप्त  करने  के  लिए  ही  उन्हें  उत्तराधिकार  पंडित  ठाकर  दास  धज भा गव  में  अपने

 अधिनियम के  इस  भाग  के  कायंक्षेत्र  से
 संशोधन  संख्या  98.0  के  लिए  आग्रह  करना

 बाहर  गया  है  ।
 चाहता हुं  ।

 थ्री  एस०  एस०  मोरे  :  इसका  यह  अथ  श्री  एन०  ato  चटर्जी :  में  अपना

 है  कि  एक  यदि  ag  इस  अधिनियम
 के

 धन  संख्या  १८७  तथा  १९३  के  लिए  आग्रह

 अधीन  विवाह  तो  इस  विशिष्ट  अध्याय
 करना  चाहता  हूं  ।

 को  छोड़  कर  उत्तराधिकार अधिनियम  के  श्री  ato  आर०  चौधरी  )

 अन्य  उपबन्धों  से  वह  शासित  होगा  ।
 में  अपने  संशोधन  संख्या ७६  के  लिए  आग्रह

 श्री  बिस्वास  :  यही  स्थिति  हे  ।  वास्तव  में  करना  चाहता  हूं  ।

 हमें  पारसी  जाति  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ
 तो  टेकचंद  :  में  अपने  संदौधर्न-संख्या

 39°  2  तथा
 था  हमने  उनकी  प्रार्थना  |  [|  ९  St  ३७५  के  लिए  आग्रह  करना

 समझी  ।  वास्तव  में  सरकार  से  यह  एक  भूल  चाहता हूं  ।
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 श्री  डाभी  :  में  अपने  संशोधन  संख्या  ३१५
 चुका  है

 ?
 हम  पहले  ही  विचार  कर  चुके  हैं

 के  लिए  आग्रह  करना  चाहता  हूं  ।  fe  यह  शर्तें  स्वीकार  की  निकाल
 दी

 जाय  अथवा  परिवतित कर  दी  जाय  | सभापति  महोदय  :  अतः  ये  संशोधन  हैं

 जिनके  लिए  आग्रह  किया  जा  रहा  हैं  ।  हम  सभापति  महोदय
 :

 यह  बिल्कुल  दूसरी

 खंड  १५  के  संशोधनों  को  पहले  लेंगे  |  बात  हें  |  वह  पहले  के  संशोधनो ंसे  विरुद्ध

 नहीं  हो  सकता  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  संशोधन

 संख्या  ३७१  |
 श्री  राघवाचारी  :  सभापति

 जानकारी के  हेतु  एक  सुचना  की  ओर
 में

 सभापति  महोदय
 :

 खंड  १५  में  केवल  आपका  ध्यान  कष्ट  करना  चाहता हूं  ।

 इतने  जिनके  सम्बन्धी  खंड  के  विषय  में  ऐसी  ही  स्थिति

 नीय  सदस्य  आग्रह  करना  चाहते  हे  ३७१,
 में  निर्णय  हो  चूका है  और  बाद  में  जब  हम

 १८७,  82,  ७६,  9X,  २७५  तथा  gy  ।  संरक्षक  की  सम्मति  से  सम्बन्धित  संशोधन  के

 पंडित  के०  सी ०  फार्मा  :  मेरा  संशोधन  लिए  आग्रह  करना  चाहते  तो  अध्यक्ष

 संख्या  ५०८  |  महोदय  ने  यह  निर्णय  दिया  कि  सभी
 संशोधनों

 पर  एक  साथ  विचार  किया  गया  है  और
 सभापति  महोदय  :  खंड  १५  के  लिए

 खंड  के  लिए  एक  संशोधन  स्वीकार  किया  गया
 अन्य  सभी  संशोधन  सभा की  अनुमति  से

 है  और  इसलिए  अन्य  सभी  संशोधन  अवरुद्ध  हैं  ।
 वापस  लियें  गये  समझे  जायेंगे

 ।
 सभापति  महोदय

 :
 यह  उन  विवाहों  के

 संशोधन  अनुमति  से  वापस  लियें  गये  ।  पंजीयन  के  सम्बन्ध  में  है  जो  पहले  सम्पन्न हो
 सभापति  महोदय  ने  पंडित

 चुके  हैं
 ।

 ठाकुरदास  भाग  का  संशोधन  संख्या  ३७१,

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  के  संशोधन  संख्या  १८७  में  आपका  ध्यान

 तथा  १९३,  श्री  सी०  आर०  चौधरी  का  ऐसी  ही  परिस्थितियों में  दिये  गये  सभापति

 TT  संख्या  ७६,  तथा  श्री  टेकचन्द  के  संशोधन  के  एक  पुराने  विनिर्णय की  ओर  दिलाना

 चाहता  हूं  ।  जब  इन  बातों  के  सम्बन्ध  में
 उस संख्या  ३७२  मतदान  के  लिए  रखे  तथा बे

 अस्वीकृत हुए  1)  दिन  बाद  विवाद  हुआ  था  और  एक  विशेष

 संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  तो  अन्य
 सभापति  महोदय  :  अब  में

 संख्या  ३७५  मतदान  के  लिए  रखेगा  ।  बातें  रद  हो  गई  थीं  ।

 यह ह
 सभापति  महोदय  :  वह  कौन  सा

 डा०  रामा  राव
 :

 किन्तु  पहले  ही
 धन  है

 ?
 यह  तो  बिल्कुल  नया  विषय  हैं  ।  इसके

 अनसार  खण्ड  १५  के  अन्तर्गत  कुछ  विशेष सम्मिलित  हो  चुका है  ।

 प्रकार  के  विवाह  ही  पंजीयन  के  पात्र  समझे

 श्री  वह  पहले  ही  से  अवरुद्ध  है  |
 जायेंगे  ।  इस  विषय  पर  पहले  कोई  भी  वाद

 सभापति  महोदय
 :

 तब  में  उसे  न  रखूंगा  ।  विवाद  नहीं  हो  चुका  है  |

 अपना  संशोधन  श्री  दाभी  का  संशोधन  संख्या

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  हम  श्री  एन०  सी ०
 ३१५  है  ।

 चटर्जी  का  संशोधन  अस्वीकार  कर  चके

 डा०  रामा  राब  :  क्या  में  बता  सकता  इस  प्रकार
 विनिश्चय कर  चुकी  हे

 हूँ  कि  यह  संशोधन  भी  सम्मिलित  किया  जा  कि  इस  अधिनियम  के  ga  तथा  पश्चात  सम्पन्न
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 होने  वाले  विवाहों  पर  किसी  प्रकार  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 |

 बन्ध न  हो  ।  संशोधन  संख्या  83.0  अस्वीकार  खण्ड  १५  संशोधित  रूप  में  विधेयकਂ  में

 किया  जा  चुका  है  जिसका  तात्या  है  कि  हमने  जोड़  दिया  गया  |

 यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  ऐसे  रूढ़िगत

 विवाहों  पर  किसीਂ  प्रकार  के  प्रतिबन्ध  न
 खंड  १६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 महोदय  द्वारा  खण्ड  १७  के
 लगाये  जायें  ।

 सम्बन्ध  में  श्री  टकचन्द  का  संशोधन  मतदान

 सभापति  महोदय
 :
 में  इससे  सहमत  के  लिये  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  हुआ  1)

 i

 महीं  हूं  ।  यह  बिल्कुल  दूसरी  ही  बात  हैं
 ।

 सभापति  महोदय :  प्रश्न यह  है  कि  :
 wet यह  है  कि :

 १७  विधेयक  का  अंग  बने  0.0

 पृष्ठ ६  पंक्ति  १३  से  १६  के  स्थान पर

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |

 यह  रखा

 parties  are  not
 खण्ड  १७  विधेयक  में  जोड़  दिया

 within  the  degrees  of  महोदय  द्वारा  पंडित  ठाकुर
 prohibited  relationship  :

 दास  भागने  का  खण्ड  १८  से  सम्बन्धित
 '

 Provided’  that  in  the  धन  संख्या  २६८  मतदान  के  लिये  रखा  गया

 e@case  of  a  marriage  cele-

 brated  before  the  com-
 तथा  अस्वीकृत हुआ  )

 सभापति  महोदय :  प्रशन  यह  है  कि : mencement  of  this  Act,

 this  condition  shall  be
 पृष्ठ  ६  की  पंक्ति  ४७  के  अन्त  में

 subject  to  any  law,
 लिखित  अंश  जोड़ा  जाय  :--

 custom  or  usage  having

 the  force  of  law  govern-  that  nothing

 ing  each  of  them  which
 contained  in  this  section

 permits  of  a  marriage

 between  the  two.  andਂ
 shall  be  construed  as

 पक्ष  निषिद्ध  पीढ़ियों  के  अन्तर्गत
 conferring  upon  any  such

 children  any  rights  in  or
 नहीं  आते  हैं  :

 to  the  property  of  any
 इस  अधिनियम  के  प्रारंभन

 person  other  than  their

 के  पूर्वे  सम्पन्न  हुए  विवाह के  विषय
 parents  in  any  case  where,

 में  यह  aa
 उस  रूढ़ि  अथवा

 विधि  का  सा  प्रभाव  रखने  वाली

 but  for  the  passing  of

 this  Act,  such  children

 प्रथा
 जो

 उनमें  से  प्रत्येक  को  लागू

 होती हो  और जो  उन  दोनों  में
 would  have  been  incap-

 able  of  possessing  or
 विवाह  की  अनुमति  देती  के

 acquiring  any  such  rights
 अधीन  और  ]

 by  reason  of  their  not

 स्वीकृत  हुआ  being  the  legitimate

 सभापति
 महोदय

 ॥  yet
 यह  है

 children  of  their

 १५,  संशोधित  रूप  इस  धारा
 का  कहीं  यह

 विधेयक  का  अंग  बनें ।*ਂ  अथ  नहीं  लगाया  जायगा  कि  एसे

 385LSD
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 महोदय

 बच्चों को  ऐसे  भ्र धि कार दिए  जा  खण्ड  १९  विधायक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 रहे  हें  fama  इस  अधिनियम
 सभा  की  अनुमति  से  श्री  टेकचंद  का

 के  पारण  के  उन्हें  माता-पिता
 सोलन  संख्या  ३७८  वापिस  ले  लिया  गया  |

 के  अलावा  अन्य  किसी  की  सम्पत्ति  में

 या  उसके  सम्बन्ध  में वे  अधिकार
 २०  सभापति  महोदय  द्वारा  मतदान

 के
 लिये

 रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ  1)
 मिल  जायेंगे  जो  उन्हें  अनौरस

 संतान  होने  के  कारण  नहीं  मिल  खण्ड  २०  भी  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 सकते  ।  सभापति  महोदय
 :

 अब  में  खण्ड  २१  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ॥  संशोधन  सभा  के  सामने  मतदान  के  लियें

 महोदय  द्वारा  पंडित  ठाकुर  दास
 रखूंगा ।

 भागने  का  खण्ड  १८  सम्बन्धी  संख्या
 श्री  टेकचन्द  तंथा  श्री

 २६९  मतदान  के  लिये  रखा  गया  था  लंबा  बोगावत  ने  अपने  अपने  संशोधन  सभा  की

 अस्वीकृत हुआ  1)  अनुमति से  वापस  ले  लिये

 सभापति  महोदय :  seq  यंह  हैं  कि  :  सभापति  महोदय  द्वारा  पंडित
 ठाकर

 ह  oa  दास  भार्गव  का  संशोधन  संख्या  २७४  मतदान
 qs  १८  सम्बोधित  रूप  र्म

 विधेयक  काअंग  बने  1.0  के  लिये  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  हुआ  1)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 सभापति  महोदय  प्रदान  यह  है

 कि

 पृष्ठ
 ७  की  पंक्ति  १९  के  अन्त  में खड  १८  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में

 जोड़  दिया  गयो  ।
 लिखित  अंद  जोड़ा  जाय  :

 महोदय  द्वारा  पंडित  ठाकुर
 ‘and  for  the  purposes

 दास  भागने  का  खण्ड  १८  खण्ड  oR,
 of  this  section  that  Act

 shall  have  effect  ds  if

 १८ ख  तथा  १८ ग  जोड़ने  संशोधन
 chapter  3  of  ‘Part  V

 संख्या  २७०  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  (Special  Rules  for  Parsi

 has  been
 अस्वीकृत  हुआ  1)

 omitted

 intestates)

 सभापति  महोदय
 :

 खण्ड  १९  के  सम्बन्ध

 इस  धारा  के  उद्देश्यों  के में  श्रीमती  चक्रवर्ती  तथा  श्री  बोगावत के

 दो  संशोधनों  के  अतिरिक्त  अन्य  सभी  संशोधन  लिये  वह  अधिनियम  इस  प्रकार  लागू

 सभा  की  अनुमति  से  वापस  ले  लिये  गये  ।  होगा  मानों  भाग  ५  का  अध्याय  ३

 संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापस  वसीयत ही नों  के  लिये

 लिये  गये  विशेष  वहां  a  निकाल

 दिया  गया
 महोदय  द्वारा  श्रीमती

 रेण

 चक्रवर्ती  तथा  श्री  बोगावत  के  संशोधन  मतदान
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 |

 के  लिये  रखे  गये  तथा  अस्वीकृत  हुए  ।  )

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  कि  :  सभापति  प्रेमी यह  हूं  किं  :

 खण्ड  १९  विधेयक  का  अंग  बने  मैड  २१,  संशोधित  रूप

 विधेयक का  अंग प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
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 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  संख्या

 खण्ड  २१  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  २२  से  २४  तक  के  खण्डों  पर  विचार  करेगी

 माननीय  सदस्य  कृपा  कर  के  एसे  संशोधनों
 जोड़  दिया  गया  ।

 को  भेज  दें  जो  वे  रखना  चाहते  हैं  ।
 सभापति  महोदय  :  अब  हम  २२  से  २६

 तक  के  खण्डों  पर  विचार  करेंगे  ।  थ् आचाय  कृपा लानी  :  खंड  २२  दाम्पत्य

 अधिकारों  के  प्रतिस्थापन के  सम्बन्ध  में  हैं  । श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :

 और  खण्ड १  ?
 यह  खंड  विवाह  को  केवल मात्र  शारीरिक

 सम्बन्ध  तक  ही  सीमित  रखना  चाहता  है  ।

 सभापति  महोदय  :  खण्ड  १  के  सम्बन्ध  विवाह  एक  आत्मिक  सम्बन्ध  भी  है  ।  इसके

 में  केव  दो  संशोधन  हें  उसको  में  सभा  के  अतिरिक्त  जसे  जेसे  समय  बीतता  जाता  हैं

 दान  के  लिये  रख  रहा  हुं
 ।  शारीरिक  सम्बन्ध  आत्मिक  सम्बन्ध  में

 महोदय  द्वारा  खण्ड  १  के  दोनों  वर्जित हो  जाता  हैँ  ।

 संख्या  ३३६  तथा  २२१  मतदान के
 मेरा  विचार  हैं  कि  आजकल  के  व्यक्तियों

 लिये  रखे  गये  तथा  अस्वीकृत हुए  1)  की  अपेक्षा  हमारे  अधिक  बवानी  थे

 श्रीमती  जयश्री  :  खण्ड  १  के  सम्बन्ध में  ५०  बल  की  अवस्था  होने  पर  वे  वानप्रस्थ

 मेरा  भी  एक  संशोधन है  ।  ले  लेते  थे  किन्तु  आज  यदि  कोई  स्त्री  अथवा

 सभापति  महोदय  :  क्या  वह  प्रस्तुत
 पुरुष  पारिवारिक जीवन  से  मुक्ति

 पाना  चाहता  है  तो  कोई  भी  पक्ष  इस
 किया  जा  चुका  है

 ?
 खण्ड  १  के  सम्बन्ध

 में

 बाद  विवाद  अभी  समाप्त  नहीं  किया  जा  रहा
 नियम  के  उपबन्धों  का  आश्रय  लेकर  दाम्पत्य

 अधिकारों  का  प्रतिस्थापन  करा  सकता  है  ।
 खण्ड  ?  अन्त  में  लिया  जायगा

 क्या  इसी  विधान  को  आप  वैज्ञानिक  एवं

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  इसका  नवीनतम  समझते  हें  ?

 है  कि  हम  खण्ड  १  के  सम्बन्ध  में  नये  संशोधन  मेरे  विचार  से  तो  दाम्पत्य  अधिकारों

 प्रस्तुत कर सकते  हैं  ?  के  प्रतिस्थापन  सम्बन्धी  यह  खंड  शारीरिक

 सभापति  महोदय
 :

 एवं  नैतिक  रूप  से  अवांछनीय  है  ।  स्त्री  की

 महोदय  पीठासीन  अनिच्छा  के  होते  हुए  भी  यदि  कोई  व्यक्ति

 पारिवारिक  जीवन  बिताना  चाहता  है  तो
 खण्ड  २२--  का

 प्रतिस्थापन )
 मेरे  विचार  से  वह  जारता  का  अपराध  करता

 हूं  ।  दाम्पत्य  अधिकारों  के  प्रतिस्थापन  वाला
 खण्ड  २३--  )

 यह  खंड  बहुत  ही  असंगत  है  |

 खण्ड
 २४--

 अब  यह  प्रवृत्ति  हो  गई  है
 खण्ड

 २५--  घोषित
 किये  जा

 कि  विवाहों  को  केवल  शारीरिक  दृष्टिकोणों

 जा  सकने  वाले
 से  ही  नहीं  देखा  ज्ञाता  ।  में  यह  मानता हूं

 कि

 खण्ड  -अमान्य  तथा  अमान्य  घोषित  जेसे  जेसे  व्यक्ति उम्र  में  बढ़ते  जाते  हें  शारी

 घोषित  किये  जा  सकने  वाले  रिक  महत्व  कम  होता  जाता  हैं  और  केवल

 के
 विवाहों  बच्चों  की  नैतिक  तथा  आत्मिक  सम्बन्ध  तह-लता  हे

 यदि  आप  वै  होने  जा  रहे  हैं
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 कृपा लानी ]

 तो  हमारे  पुर्जों  की  अपेक्षा  कम  वैज्ञानिक  न  दावा  दायर  कर  सकता  है  ।  पिर  भला  इस

 बनिये  जिन्होंने  कि  इन  अधिकारों  को  ठीक  खंड  की  क्या  आवश्यकता  है  ?

 नक़वी  माना  था  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सामान्य  विधि

 यह  उपबन्ध  पुरुषों  की  अपेक्षा  स्त्रियों
 भी  दिया  हुआ  हैं  ।  यह  उपबन्ध  तो  केवल

 उसकी  पूर्ति  के  लिये  हैं  । को  अधिक  हानि  waar  ।  दाम्पत्य

 अधिकारों  के  प्रतिस्थापन  पर  a  रहने  at  जहां  तक  सामन्य  विधि

 की  अपेक्षा यहीं  काफी  है  कि  स्त्री  और  के  अधिकार  कीਂ  बात  है  जब॑  तक  हमें  उसके

 पुरुष  साथ  साथ  रहें  ।  दाम्पत्य  अधिकारों  क्रियान्वित  करने  की  विधि  में  कोई

 के  प्रतिस्थापन  का  भार  तो  दोनों  पर
 वर्तन  नਂ  करना  हो  तब  तकਂ  नया  विधान  बना

 साथ  साथ  रहना  चाहिये  सन्तान  होने  कर  आप  कोई  विशेष  उपबन्ध  नहीं  बनाते  ।

 के  बाद  तो  इन  अधिकारों  के  बारे  में
 किन्तु  नये  विधान  में  सामान्य  विधि  द्वारा

 आग्रह  करना  बहुत  ही  अमानुषिक  होगा  |  प्रदत्त  अधिकार  की  पुनरावृत्ति  करना

 मेरे  विचार  से  we  उपबन्ध
 ध) वद्यक हूं हैं  ।  अतः  यह  व्यथ  मे ंही  अधिनियमਂ

 अस्वास्थकर  तथा  अनैतिक  है  ||
 में  भार  के  रूप  में  हे  और  समय  समय  पर

 विधेयक  में  इसको  स्थान  नहीं  मिलना
 विभिन्न  रूप  में  इसका  निवेदन  हो  सकता  हैं  ।

 चाहिए  ।  यदि  इसके  बनाने  बाले  इन  पर
 में  इसलिये  भी  इसका  विरोध  करता

 आग्रह  करते  हें  तो  वे  कहें  कि  हम  नये

 हूं  कि  यह  कुछ  पुरुषों  को  यह  अधिकार  देता
 समय  के  व्यक्ति नहों  हूं  ।  वे  कहें कि

 है  कि  वे  अपनी  पत्नियों  से  सम्बन्ध  विच्छेद

 हम  पुराने  व्यक्तियों  ar  अपेक्षा  अधिक
 कर  लें  |  यह  खंड  २२  अनावश्यक  एवं

 दकियानूसी  हें  ।  a
 | असगत  ह

 श्री  मेरा  विचार  है  कि

 सामान्य  विधि  के  अन्तर्गत  दाम्पत्य
 श्री  झुनझुनवाला  :

 उपाध्यक्ष  ह आचाथय  जी
 कारों  के  प्रतिस्थापन  के  सम्बन्ध  में  विवाद

 प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  ।  यहां  तक  कि  ने  कहा  हैं  कि  यह  जो  सेक्शन  22  यहां  पर

 रक्खा  गया  है  उस  के  लिये  कहा  जाता  हैं  कि
 ऐसे  उपबन्ध  की  अनुपस्थिति  में  भी  वाद

 प्रस्तुत  हुए  हैं  और  आपत्तियां  निकाली  गई  यह  एसा  आफ  लेजिस्लेशन  है  जो  कि

 बड़ा  प्रोग्रेसिव मेजर  हे  ।  भले  ही  इस  को
 हूं  ।  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आता  कि

 इस  प्रकार  के  विधेयक  में  ऐसे  साधारण
 प्रोग्रेसिव  मेजर  कहा  जाता  लेकिन  मेरी

 सम्बन्धी  अधिकार  के  परिपालन  समझ  में  यह  बड़ा  बारबेरिक  सेक्शन  है  |

 इस  से  आप  किसी  भी  सभ्य  आदमी  को  या कराने  का  उपबन्ध  कयों
 रखा  है

 जो  कि  सब  के

 लिये  लागू  हो  सकता  है  ।  यदि  यह  उपबन्ध  समय  स्त्री  को  ऐसे  काम  के  लिये  मजबूर  करते

 हैं  जिस  के  लिये  उस  की  इच्छा  नहीं  है  । न  भी  होता  तो  भी  दाम्पत्य  अधिकारों  के

 प्रतिस्थापन  के  सम्बन्ध  में  न्यायालय  में  विवाद
 एक  माननीय  सदस्य  :  किस  काम  के

 प्रस्तुत  करना  सम्भव  हो  सकता  है  ।  खंड  २२
 ~  लिये  ?

 के  इस  उपबन्ध  की  अनुपस्थिति  में  खंड

 २७  के  जयचंद  के  अनुसार  दाम्पत्य  रेस्टोरेशन  आफ थी  झुनझुनवाला

 अधिकारों  के  प्रतिस्थापन  के  लिये  एक  पक्ष  कन् जुगल  राइट्स  |  इस  के
 लिये

 आप  किस
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 तरह  से  कम्पेल  कर  सकते  है
 ?

 आज  आप  ने  श्री  झुनझुनवाला  :  हमार  टक  सिह

 me  प्राविजन कर  दिया  कि  डाइवोर्स
 पूछते  हूं  कि  आप  तो

 ब्रत
 नहीं

 लेन ना  चाहत े।

 हो  सकता है  इस  प्रोविजन  को  उठा  देने पर करने  का  अधिकार  है  ।  आप  ने

 कह  दिया  कि  इतने  दिन  तक  वह  अलग  रहें  भी  हकम  सिंह  जी  aa  लंग  अभी  उनको =

 तो
 बह  डाइवोर्स  कर  सकती  है

 ।
 जब

 आप  लगता है

 ने  यह  wert दे  दिया  है  तो  इस  तरह  की
 बाबूराम  नारायण  सिह  रने  नहीं

 चीज  कोट  में  ले  जा  कर  असभ्यता  दिखलाना

 होगा  ।  जो  भी  चीज़ें  फोरन  काबिज  में
 पायेंगे

 उन  सब  चीजों  को  हमਂ  यह  समझ  लें  कि  वह  थो  टी०  एन०  fag  (fre  बनारस

 प्रोग्रेसिव  वह  सिविलाइज्ड वह  सभ्य  कामन  ला  को  बदल  दीजिये  ।

 जो'भी व  काम  वे  कसे  ही  अच्छे

 झुनझुनवाला :  तो  में  आप  ये  यह
 हों  या  वे  हमारे  लिये  आदर्श  चीज़  हें

 और  जो  हम  यहां  पर  ऐक्ट  ० नाव  उन  सब  में
 प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  जो  भी  चीज़

 बाहर  की  हैं  उस  को  आदश  मान  कर  ही
 बाहर  की  चीज़ों  को  चाहे  वह  अच्छी  हों  पं

 बरी  उन  को  हम  मान  लें  कि  वह  आदर्य
 इस  में  न  रक्खें  ।  उस  में  अच्छापन हे  या

 पन  है  इस  के  ऊपर  भी  आप  ख्याल  करें  ।
 चीजें हं  हमारे  और  ऐसा  मान  कर  हम

 उन  को  ज़रूर  यदि  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  अतएव  मं  or  मिनिस्टर  साहब  से  प्रार्थना

 तो  बाहर  जा  कर  माह  दिखलायेंगे  सोचें  करूंगा  कि  वहां  इस  सेक्शन  को  यहां  से  निकाल

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  ।  बाहर  वाल  द्

 कहें  कि  तुम्हारा  देश  बड़ा  असत्य  यह  सेक्शन
 गोमती  सबसे  प्रवर  समिति  में

 तो  तुम्हारे यहां  हे  ही  किसी को  तुम  ने
 भी  मने  इस  खंड  का  विरोध  किया  are

 यह  अधिकार  नहीं  दिया  fe  वह
 मेरा  विचार  है  कि  इससे  स्त्रियों  को  और

 राइट  रेस्टोर कर  इस  लिये तुम  लोग
 orfarfiter  स्त्रियों  को  जो  इसकी बड़े  असभ्य  बड़े  अनसिविलाइज्ड

 जटिलताओं  को  नहीं  बहुत  कठिनाई
 यह  सब  बातें  हमारे  मन  में  आती  हें  ।  लेकिन

 इन  सब  बातों  का  मन  में  आना  यह  तो  हमारी
 होगी

 ।
 अतः

 इस  खंड  को  निकाल  देना  चाहिय े।

 कमज़ोरी  है  ।  हमारे  आचार्य  क्र पालान  जी  श्रीमती  हम  सभी  जानते a

 नें  जभी  आप  लोगों  को  समझाया  कि  यदि
 कि  एक

 परिष्कृत
 समाज  के  लिये  यह  विधान

 यहां  पर  इस  प्रकार  के  प्राचीन  होते  तो  असंगत  है  |  राष्ट्रीय  योजना  समाज

 भगवान  बद्ध  के  लिये  घर  से  बाहर  जाना  महिला  समिति  से  भी  इसका  विरोध  किय

 बड़ा  मुश्किल  होता
 ।

 हमारे  ग्न्य  ay  zl

 महात्मा  गांधी  के  लिये  जो  ag  उन्होंने  लिया

 देश  की  सेवा  करने  उस  का  लेना बड़ा  चंकी  समय  हो  गया  हैं  अतः  में  अपना

 भाषण  कठ  द्भ्मी  ।
 afters  हो  जाता  ।  अतएव  में  ला  मिनिस्टर

 साहब  से  प्रार्थना करूंगा  क  के  के  की  इसक  पश्चात  ना  ५

 सितम्बर  ४९५४  के  ब्रूस  बज  तपी  नफे
 सरदार  हुक्म  सिह  )

 भाप  भी  तो  ऐसा  ट्रक  नहीं  लेना  चाहते
 ?

 लिए  स्थित  हुई  |
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